
Власти Киева 
хотят лишить 
миллионы сограждан 
родной веры

СОБЫТИЕ В космосе американец и русские были друзьями. 
Что будет после возвращения на Землю?

Закон 
взаимного тяготения

Сергей Тихонов

Е
сли на очередной встрече 
ОПЕК+ 31 марта не будет 
принято решение об уве-

личении добычи сверх ранее 
принятого плана, то заявления 
европейских политиков об отка-
зе от российской нефти потеря-
ют всякий смысл. 

Нефти на мировом рынке не 
хватает, во многом из-за выну-
жденного снижения экспорта из 
России, а компенсировать выпа-
дающие объемы «черного золо-
та» можно лишь у нескольких 
поставщиков. Все они участву-
ют в ОПЕК+ вместе с Россией. 
Несмотря на давление со сторо-
ны США, наши партнеры по неф-
тяной сделке — Саудовская Ара-
вия и ОАЭ, уже заявили, что ни-
каких действий со стороны аль-
янса под давлением политиче-
ской конъюнктуры в отношении 

России не последует. А тем вре-
менем цены на нефть уже месяц 
находятся на максимуме с 2014 
года.

Заявления о намерениях 
отказаться от импорта нефти из 
России сделали почти все запад-
ные страны. Вот только в усло-
виях дефицита сказать значи-
тельно проще, чем сделать. До-
быча нефти в России — это 11% 
от общемирового производства 
и 5% общемировой торговли. 

Запретили экспорт нефти и 
нефтепродуктов из России толь-

ко США и Канада. Но ограниче-
ние пока соблюдается плохо, по-
ставки продолжаются, несмот-
ря на то, что доля импорта нефти 
из нашей страны на амери-
канском рынке невелика — око-
ло 4%. Европа на такой шаг не 
решается, она значительно 
сильнее зависит от поставок из 
России. Доля нашей нефти и 
нефтепродуктов на европей-
ском рынке в 2021 году состав-
ляла 30%. Дорожающая нефть 
уже привела к аномальному ро-
сту цен на автомобильное топ-

ливо во всех странах-импор-
терах «черного золота». В Евро-
пе они поднялись выше 2 евро за 
литр, в США — 1,3 доллара, в Ки-
тае — 1,1 доллара. 

Сейчас за некоторое сниже-
ние котировок барреля, опу-
стившихся со 130 до 110 долла-
ров, импортеры могут благода-
рить новый виток пандемии 
COVID-19 в Китае. Но новости о 
росте заболевания в Поднебес-
ной уже отыграны рынком, и 
если сообщений о новых волнах 
эпидемии не будет, котировки 
продолжат движение вверх.

Грядущая встреча альянса 
особая. С августа 2021 года 
страны ОПЕК+ наращивали до-
бычу ежемесячно на 400 тыс. 
баррелей в сутки. С мая увели-
чивается базовый уровень, от 
которого отсчитывает-
ся сокращаемый объем 
добычи нефти.

Наталия Ячменникова

В 
14 часов 28 минут по 
московскому време-
ни в 147 км юго-вос-
точнее города Жез-
казган в Казахстане 
с е л  с п у с к а е м ы й 
аппарат пилотируе-
мого корабля «Союз 
МС-19». С орбиты 

вернулся международный эки-
паж — российские космонавты 
Антон Шкаплеров и Петр Дуб-
ров, а также американский 
астронавт Марк Ванде Хай.

Дубров и Ванде Хай отрабо-
тали на Международной кос-
мической станции без малого 
год. А точнее — 355 суток. Они 
прилетели на МКС 9 апреля 
2021 года на корабле «Ю.А. Га-
гарин» («Союз МС-18») вместе 
с космонавтом Олегом Новиц-
ким. В октябре на этом же ко-
рабле Новицкий вернулся на 
Землю с членами первого в ис-
тории «киноэкипажа» — ак-
трисой Юлией Пересильд и ре-
жиссером Климом Шипенко, 

которые снимали на орбите 
фильм «Вызов». А Петр и Марк 
продолжили работу в невесо-
мости. На станции остался и 
Антон Шкаплеров, который 
привез киногруппу. Именно он 
все эти месяцы был команди-
ром МКС.

Кстати, и Дубров, и Ванде 
Хай стали рекордсменами: 
дольше них на МКС не работал 
еще никто. А годовой полет — 
это всегда очень непросто. Сил 
надо много, восстанавливаться 
придется дольше, чем обычно. 
Но это уникальный опыт и уни-
кальные знания, полученные в 
разнообразных научных экс-

периментах и исследователь-
ских проектах.

«Главное — это возможность 
в реальных условиях космоса, 
невесомости отработать эле-
менты системы обеспечения бу-
дущих межпланетных полетов, 
— говорил «РГ» директор ИМБП, 
академик РАН, доктор меди-
цинских наук Олег Орлов. — 
Экипаж межпланетного кораб-
ля должен быть готов к любым 
нештатным ситуациям, вплоть 
до проведения на борту хирур-
гических операций. Сейчас это 
не нужно, ведь МКС летает на 
земной орбите под постоянным 
наблюдением и контролем. Дру-

гой пример: важно изучить, 
смогут ли космонавты работать 
на поверхности той или иной 
планеты после долгого полета».

Экипаж провел десятки экс-
периментов. В июле 2021 года 
Петр Дубров вместе с Олегом 
Новицким встретили на МКС 
многоцелевой лабораторный 
модуль «Наука», а в ноябре уже 
с Антоном Шкаплеровым — 
узловой модуль «Причал». На 
счету Дуброва — четыре выхода 
в открытый космос общей про-
должительностью 29 часов 44 
минуты. Один из них продолжи-
тельностью 7 часов 11 минут он 
выполнил со Шкаплеровым.

Завершившийся полет стал 
четвертым в карьере космонав-
та «Роскосмоса» Антона Шкап-
лерова: это 176 суток  напря-
женнейшей работы на орбите.  А 
в общей сложности он провел в 
невесомости уже 709.

У россиян внушительный ба-
гаж длительных полетов еще со 
станции «Мир». К примеру, 
трудно сказать, удастся ли ко-
му-то перекрыть миссию Вале-

рия Полякова, который в 1994—
1995 годах провел на орбите по-
чти 438 суток. И на своих ногах, 
без посторонней помощи сумел 
дойти от спускаемого аппарата 
до палатки спасателей! Амери-
канцы такого опыта только на-
бираются — как раз на МКС.

Но науку в космосе сегодня 
задвигает куда подальше санк-
ционная истерия на Земле. Аме-
риканские СМИ договорились 
даже до того, что из-за санкций 
США, введенных против рос-
сийской ракетно-космической 
отрасли, могут возникнуть 
проблемы с возвращением Ван-
де Хая на Землю, которое дол-
жен обеспечить «Роскосмос». 
Нетрудно представить, что ис-
пытывала, читая и  слушая 
подобное, семья самого Марка. 
«Роскосмос» выступил с опро-
вержением слухов: он никогда 
не давал повода сомне-
ваться в своей надеж-
ности как партнера.
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Позади напряженные космические 
будни, международный экипаж 
встречают на земле Казахстана.

А К Ц Е Н Т

Те, кто видел трансляцию закрытия 
люков между «Союзом МС-19» и МКС, 
могли убедиться, насколько теплая, 
дружеская атмосфера на борту станции 

А К Ц Е Н Т

Сейчас доля российских нефти 
и нефтепродуктов на европейском 
рынке превышает 30%

Австралийский доллар  63,2488
Азербайджанский манат  49,5609
Армянский драм**  17,3193
Белорусский рубль  28,2810
Болгарский лев  47,8626
Бразильский реал  17,7085

Венгерский форинт**  25,4622
Вон Республики Корея***  69,5148
Гонконгский доллар 10,7432
Датская крона  12,5963
Доллар США  84,0851
Евро  93,6960

Индийская рупия*  11,0773
Казахстанский тенге**  18,0649
Канадский доллар  67,5599
Киргизский сом**  88,0706
Китайский юань  13,2388
Молдавский лей*  45,9230

Новый туркменский манат  24,0243
Норвежская крона*  97,5499
Польский злотый  20,1228
Румынский лей  18,9398
СДР  116,3141
Сингапурский доллар  62,1058

Таджикский сомони*  74,6031
Турецкая лира*  57,3044
Узбекский сум****  75,4671
Украинская гривна*  28,4590
Фунт стерлингов  110,6224
Чешская крона*  38,2840

Шведская крона*  90,7263
Швейцарский франк  90,8145
Южноафриканский рэнд*  58,0915
Японская иена**  68,8799

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.03.22

Сергей Лавров и Ван И  
раскритиковали 
действия 
коллективного 
Запада

Граждане активно 
подключаются 
к судебным 
заседаниям 
с личных гаджетов

Летний отдых: 
стартовала 
продажа 
детских путевок 
со скидкой

Роналду и Месси 
могут встретиться 
в финале 
чемпионата 
мира-2022
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РЕЗОНАНС  
Главы профсоюзов 
предприятий ФРГ 
заявили о катастрофе 
без российского газа

Капут 
экономике

Василий Федорцев

Немецкое правительство готовит экстренные меры на 
случай отключения страны от российского газа. Одна-
ко в Берлине надеются, что задействовать их все же не 
придется. Последствия прекращения поставок будут 
катастрофическими для Германии — в этом сейчас схо-
дятся и политики, и экономисты, и представители про-
мышленных отраслей. В среду глава министерства эко-
номики Роберт Хабек объявил о введении в действие 
первого уровня чрезвычайного плана по газу. Пока это 
означает созыв кризисного штаба и обязанность газо-
вых компаний регулярно предоставлять правитель-
ству отчеты о текущей ситуации. Однако план преду-
сматривает еще два уровня, и в случае «исключитель-
но высокого спроса на газ или значительного наруше-
ния поставок» государство намерено вмешаться в ры-
нок и начать перераспределять энергоноситель в поль-
зу домохозяйств, медицинских и социальных учрежде-
ний, а также электро- и тепловых станций. 
Значительная часть промышленных предпри-
ятий при этом останется без газа. 

РЕТЕЙЛ Торговые сети 
не хотят сдерживать 
наценки на сахар

Накал сластей

Татьяна Карабут

Торговые сети «О’Keй», «Ашан» и «Атак» уведомили 
Федеральную антимонопольную службу (ФАС) об 
отказе ограничивать наценки на сахар. Ретейлеры объ-
ясняют это желанием сохранить товар на полке на 
фоне ажиотажного спроса. При этом в минсельхозе на-
стаивают, что минимальные наценки на социально 
значимые товары, включая сахар, должны быть сохра-
нены минимум до нового урожая — так удастся обеспе-
чить доступность базовых продуктов для населения.

В минпромторге «РГ» рассказали, что получили та-
кое уведомление пока только от «О’Кей». В ведомстве 
отмечают, что ограничение торговых наценок 5% — 
дело добровольное, наказать сети за отказ невозмож-
но. При этом в министерстве напомнили, что такое ре-
шение принималось для поддержки малообеспечен-
ных категорий населения — чем меньше будет наценка, 
тем доступнее будут продукты. 

На днях по той же причине вице-премьер Виктория 
Абрамченко предложила вообще обнулить наценки на 
два основных вида хлебобулочных изделий. Государ-
ство поддерживает производителей, но и бизнес дол-
жен разделить ответственность за доступность базо-
вых продуктов. О том же говорят и в минсельхозе, счи-
тая необходимым сохранить минимальные торговые 
наценки на социально значимые продукты, 
включая сахар, как минимум до начала ново-
го агросезона.

МИНОБОРОНЫ В Умани 
националисты устроили 
арсенал в местном 
культовом сооружении 

Наемники 
с табличкой 
«Дети»

Юрий Гаврилов

В Минобороны России продолжают разоблачать ци-
ничные фейки, которые киевский националистиче-
ский режим массово штампует и использует для сохра-
нения власти на Украине, а также введения в заблужде-
ние своего населения и мирового сообщества.

Очередные подтверждения лживости украинских 
властей вчера предъявил официальный представитель 
нашего военного ведомства генерал-майор Игорь Ко-
нашенков. Он напомнил, что 20 марта президент Укра-
ины Владимир Зеленский, выступая с видеообращени-
ем к израильскому Кнессету, обвинил Российскую Фе-
дерацию в якобы нанесении ударов по городу Умань в 
Черкасской области. 

«Для усиления драматического эффекта Зеленский 
заявил, цитирую, что «это место, которое каждый год 
посещают десятки тысяч израильтян для паломниче-
ства», — отметил российский генерал. Он подчеркнул, в 
ходе специальной военной операции на Укра-
ине Вооруженные силы РФ по гражданским 
объектам не бьют.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Граждане начали 
активно подключаться 
к судебным заседаниям 
с личных гаджетов

Рассудят 
по телефону

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев сообщил, что участники процессов начали актив-
но использовать новую возможность: подключаться 
к судебному заседанию в режиме видеосвязи с личного 
гаджета. Судебное разбирательство, в котором мож-
но участвовать буквально не вставая с дивана, стало 
в этом году повседневной реальностью.

«С 1 января этого года законодательно закреплена 
возможность участия в судебных заседаниях посред-
ством веб-конференции с использованием личного 
компьютера или 
другого устрой-
ства, — сказал Вя-
чеслав Лебедев. — 
С применением 
этой технологии 
с 1 января этого 
года проведено свы-
ше 97 тысяч судеб-
ных заседаний».

Заявление про-
звучало на семина-
ре-совещании пред-
седателей советов 
судей судов и сове-
тов судей субъектов Российской Федерации. Техноло-
гии, позволяющие гражданам участвовать в судебных 
заседаниях с личных устройств, Верховный суд начал 
внедрять с началом пандемии. До того такие процес-
сы проходили в экспериментальном формате. Сейчас 
закон детально прописал процедуру и у граждан впол-
не официально появился выбор: судиться воочию или 
удаленно.

Личность человека в таком случае удостоверяют 
через портал государственных услуг: туда направ-
ляют ссылку, через которую гражданин подключается 
в нужный час к залу суда.

«Кроме того, с 1 января этого года в электронном 
виде в суды подано более 1 миллиона 200 тысяч про-
цессуальных документов», — сообщил Вячеслав Ле-
бедев.

Иными словами, граждане реже стали приходить 
также и в канцелярии, чтобы принести какие-то доку-
менты. Иск можно подать дистанционно. А судиться — 
удаленно. Таким образом, человек может найти спра-
ведливость, не выходя из дома.

«Верховным судом РФ будет продолжен монито-
ринг применения электронных технологий в сфере 
правосудия и при необходимости будут подготовлены 
соответствующие разъяснения», — подчеркнул Вяче-
слав Лебедев.

Также он рассказал, что судами подготовлены 
предложения о применении электронной почты для 
извещения участников судопроизводства, о переводе 
судебных архивов в электронную форму и сокращении 
сроков судопроизводства. Еще одна разрабатываемая 
инициатива расширяет возможности привлечения су-
дей в отставке, к осуществлению правосудия.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал о мерах четвертого пакета
контрсанкций

Товарные знаки
Владимир Кузьмин

К
абинет министров под-
готовил четвертый пакет 
контрсанкций. В него во-

шло около двух десятков идей, 
которые охватывают несколь-
ко сфер: от поддержки малого 
и среднего бизнеса до крупных 
промышленных предприятий.

Правительство легализова-
ло параллельный импорт, сооб-
щил премьер-министр Михаил 
Мишустин вчера на президиу-
ме правкомиссии по повыше-
нию устойчивости российской 
экономики в условиях санк-
ций. Цель механизма — удовле-
творить спрос на товары, со-
держащие результаты интел-
лектуальной деятельности. До 
сих пор их нельзя было продать 
в России без разрешения пра-
вообладателя.

Недавно был принят закон, 
наделяющий правительство 
правом определять перечень 
продукции, в отношении кото-
рой фактически устанавлива-
ется международный принцип 
исчерпания прав на товарный 
знак в случае, когда она прода-
ется владельцем в любой части 
мира. «Такой подход позволит 
гарантировать поставки това-
ров в нашу страну, в том чис-
ле вопреки недружественным 
действиям иностранных поли-
тиков», — заявил премьер.

Список продукции, кото-
рую разрешат ввозить на тер-
риторию России в рамках тако-
го механизма, поручено вести 
министерству промышленно-
сти и торговли по предложе-
ниям отраслевых ведомств. 
Товары из перечня будут про-
ходить необходимые таможен-
ные и контрольные процедуры 
и подлежать гарантированно-
му обслуживанию.

По поручению президента 
расширены параметры про-
граммы льготной ипотеки с го-

сударственной поддержкой. 
На три месяца — с 1 апреля — 
повышается предельная сум-
ма займа. Для Москвы и Мо-
сковской области, Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской об-
ласти она составит 12 мил-
лионов рублей, для остальных 

регионов — шесть миллионов. 
Максимальная ставка займа 
увеличена до 12 процентов. 
«Это позволит поддержать как 
наших граждан, которые хо-
тят улучшить свои жилищные 
условия, так и строительный 
бизнес», — сказал Мишустин.

— По трем действующим 
льготным ипотечным про-
граммам ставки останутся на 
прежнем уровне, — напомнил 
председатель правительства. — 
Это 6 процентов — по «Семей-
ной ипотеке», 3 процента — по 
«Сельской» и 2 — по «Дальне-
восточной».

В помощь бизнесу решено 
повысить авансирование гос-
закупок. До сих пор оно было 
ограничено 30 процентами. 
Чтобы предприниматели могли 
быстрее получить оборотные 
средства по контрактам, заклю-
чаемым в этом году, аванс уве-
личен до 50 процентов от сум-
мы общего платежа, если сред-
ства пойдут без казначейского 
сопровождения. С ним аванс 

может составить до 90 процен-
тов. «В таком случае бизнес 
сможет получить сразу больше 
средств, а государство обеспе-
чит максимальный контроль за 
этими ресурсами», — отметил 
премьер-министр.

Правило распространяет-
ся на госконтракты, финанси-
руемые из федерального бюд-
жета. Регионам правительство 
рекомендовало применять 
аналогичные положения для 
контрактов, оплачиваемых из 
их бюджетов.

Также правительство отсро-
чило до 1 декабря 2023 года на-
чало обязательного этапа мар-
кировки молочной продук-
ции для фермерских хозяйств 
и сельскохозяйственных коо-
перативов. Ранее планирова-
лось начать ее с 1 декабря это-
го года. «Мы скорректировали 
сроки из-за сложившейся си-
туации, и таким образом пред-
приниматели смогут не торо-
пясь найти замену недостаю-
щего оборудования», — объяс-
нил Михаил Мишустин.

На такой же срок отклады-
вается обязанность отправлять 
информацию в систему мони-
торинга маркировки для орга-
низаций, закупающих молоч-
ную продукцию и бутилиро-
ванную воду для собственных 
нужд или производства. Речь 
о ресторанах, кондитерских, 
образовательных учреждени-
ях, детских садах, больницах 
и других.

— Что касается продоволь-
ственных магазинов, кото-
рые только продают эти това-
ры, для них срок обязательной 
передачи сведений через кас-
су в ту же систему по молоку 
будет отложен до сентября те-
кущего года, а по бутилиро-
ванной воде, кроме минераль-
ной, — до марта следующего, — 
рассказал председатель прави-
тельства.  

АКТУАЛЬНО 

Сергей 
Кравцов: 
В украинских 
учебниках 
детей 
нацеливали 
на ненависть 
к России

ИСТОРИЯ 
В ФЕЙКАХ
Олеся Колесникова

Более 50 российских экспер-
тов, педагогов и историков про-
вели анализ учебников и мето-
дических пособий, по которым 
работали учителя и обучались 
дети на территории Украины. 
Об этом на пресс-конференции 
в «Единой России» рассказал 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. По его словам, в них 
создана фейковая история 
Украины и говорится об агрес-
сии России. 

«Мы проанализировали бо-
лее 300 учебников и учебных 
пособий. Учебники начальной 
школы, основной, старшей, 
и увидели, что это целенаправ-
ленная работа и выстраивание 
цепочки, искажающей исто-
рию и историческую правду. 
Нацеливали детей на ненависть 
к России целенаправленно. 
Мы никогда не допустим, что-
бы в российских учебниках по 
истории, географии были ис-
кажены факты Великой Отече-
ственной войны, нашей друж-
бы с Украиной, другими стра-
нами», — сказал министр. Он от-
метил, что речь идет не только 
об агрессии и готовности к во-
енной операции против России, 
но также и о планомерном зом-
бировании учителей, школьни-
ков в отношении России. 

Министр привел в пример 
конкретные факты из таких 
учебных пособий. Так, в учеб-
никах географии 7-го класса 
Украина противопоставляется 
РФ. «Мы — европейцы. Наш ха-
рактер, внешность, наша судь-
ба европейская, а не азиатские 
и евразийские», — привел цита-
ту Кравцов. Все это проиллю-
стрировано символикой Евро-
союза и НАТО. А в учебных по-
собиях по основам здоровья 
для 9-го класса и вовсе гово-
рится, что Россия — потенци-
альный враг Украины: «Совре-
менная Украина нуждается 
в компактной, мобильной, хо-
рошо подготовленной армии, 
которая может обеспечить обо-
роноспособность государства 
в условиях агрессии РФ». 

Кравцов отметил, что 
в школьных пособиях идет то-
тальная дискредитация Рос-
сии, героизация военных пре-
ступлений в годы ВОВ, замал-
чивание российской культуры, 
достижений науки. В частно-
сти, не говорится о первом кос-
монавте Земли — Юрии Гага-
рине, не упоминается, что озе-
ро Байкал находится в России. 
«В учебниках истории Бандера 
и Шухевич названы героями, 
которые культивируются», — 
добавил Кравцов. По его сло-
вам, такая образовательная по-
литика Украины финансирует-
ся иностранными государства-
ми, в том числе США. «В техни-
ческих заданиях грантов было 
написано так: историю надо 
переписать — и говорилось, как 
ее надо преподавать», — сказал 
Кравцов. 

В украинских учебниках 
нет ни слова о Великой Отече-
ственной войне — говорится 
только о Второй мировой, от-
метила глава Комитета Госду-
мы по просвещению Ольга 
 Казакова. «Завершение вой-
ны трактуется не как победа 
над фашизмом, а как дальней-
шие преступления советской 
власти против Украины. Не 
говорится, что Бандера при-
сягал на верность Гитлеру», — 
 ска зала она.  

Кира Латухина

В 
И н г у ш е т и и  н а д о 
строить высотные 
дома, а также школы 
и детсады — с учетом 
специфики региона. 
Коронавирус в рес-
публике удалось ку-
пировать — благода-
ря помощи федераль-

ного центра. Об этом и о других 
социальных вопросах прези-
дент Владимир Путин погово-
рил в Кремле с главой Ингуше-
тии Махмуд-Али Калиматовым.

«Как обстоят дела в респуб-
лике?» — спросил Владимир 
Путин. «В целом все получает-
ся», — заверил собеседник. Уда-
лось погасить задолженность 
по выплатам гражданам — сред-
ствами помог минфин, и те-
перь, как доложил Калиматов, 
«ни одного рубля задолженно-
сти по социальным выплатам 
всех категорий». Глава региона 
также рассказал, что построе-

но здание для ветеранов, пре-
старелых по программе мин-
труда. «Эту ситуацию мы вы-
ровняли. Сейчас обратились, 
чтобы увеличить еще одно зда-
ние», — сообщил он.

Ковидную ситуацию «как-
то локализовали, можно ска-
зать, купировали», продолжил 
глава республики. «Я помню, 
вы рекомендовали трем-четы-
рем регионам и конкретно на-
шему региону, Ингушетии, по-
мочь с недостающими лекар-
ствами и оборудованием», — 
сказал он. «Помогли?» — спро-
сил Путин и получил утверди-
тельный ответ: «Ил-76 сел 
в Ингушетии в аэропорту. Это 
была большая помощь, с ним 

же прилетели еще бригады». 
«У нас изначально не было ин-
фекционной больницы вооб-
ще, а было только отделение. 
Врачей, специалистов у нас не 
было», — поделился Калима-
тов. Теперь, конечно, уже не 
так. «В целом мы с этой ситу-
ацией справляемся. Если гово-
рить об обеспеченности, что 
касается специалистов, обору-
дования, ИВЛ, одежды, СИЗов, 
масок, нам очень сильно по-
мог минпром», — поблагодарил 
докладчик.

«Я смотрю, в экономике 
в целом у вас стабильная ситуа-
ция. Стройка подрастает, да?» — 
спросил Путин. Калиматов под-
твердил, он также заметил, что 

из-за малоземелья с прави-
тельством выработали линию — 
«поднять строительство». 
«Если мы не будем строить вы-
сокоэтажные дома, многоэтаж-
ные дома, выделять индивиду-
ально жилые земли…» — сказал 
он, и президент добавил: «Не 
разместить». Строительству 
мешают и проблемы с водоот-
ведением — его или нет, или же 
все устарело.

«Есть еще одна проблема, 
она носит социальный харак-
тер. Это отсутствие нужно-
го количества образователь-
ных и дошкольных учрежде-
ний и школ», — заметил Путин. 
«Пока все-таки проблема пол-
ностью не решена: еще очень 
много ребятишек занимают-
ся во вторую и третью сме-
ну», — сказал он. «Вы абсолют-
но правы», — согласился собе-
седник. «И вот мы сдаем около 
20 школ и 9 детских садов, и до 
2030 года нам еще нужно очень 
много», — сообщил он, подчерк-

нув, что в республике большая 
рождаемость.

«Нам помогает министер-
ство просвещения», — продол-
жил Калиматов. «Есть еще во-
прос малоземелья, а оно тоже 
играет роль: приходится выно-
сить их за пределы — не прихо-
дится, а просто некуда их ста-
вить», — посетовал глава Ингу-
шетии. А значит, идет удорожа-
ние — надо проводить комму-
никации, подтягивать инфра-
структуру, делать дорогу. «В 
этой части, конечно, сложно-
сти есть, но нам идут навстре-
чу», — заверил он. Все эти вопро-
сы обсуждались и с премьер-ми-
нистром, и с вице-премьера-
ми, уточнил глава республики. 
«Надо иметь в виду специфику 
региона. Вот и все», — указал Пу-
тин. «Калькой, накладкой не-
льзя», — кивнул Калиматов, 
и президент согласился.  

Президент обратил внимание
главы региона на нехватку школ
и детских садов в республике.

Михаил Мишустин сообщил 
о расширении поддержки бизнеса, 
работающего с госзакупками.

А К Ц Е Н Т

В республике из-за нехватки земельных 
участков будут строить высотные дома

Министр передал украинские учеб-
ники в парк «Россия — моя история», 
где создадут раздел экспозиции 
«Освобождение».

Человек сегодня 
может подать иск 
через интернет, 
а к судебному засе-
данию подклю-
читься с телефона

А К Ц Е Н Т

Новый пакет включает около 20 мер 
поддержки российской экономики. 
Кабмин решил легализовать
параллельный импорт ряда товаров 
и увеличить объем авансирования 
по госзакупкам

— В Донецке показали 
украинские учебники 
для воспитания националистов — 
фото и видео на сайте
rg.ru/art/2289541

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Ингушетии
борьбу с коронавирусом и строительство
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КРЕМЛЬ На поддержку 
творческих коллективов 
выделят миллиард рублей

Культурный 
код

Айсель Герейханова

На поддержку творческих коллективов и проектов в 
культурной сфере, которые оказались под санкцион-
ным давлением зарубежных стран, будет выделен 1 
миллиард рублей. Об этом заявил первый заместитель 
руководителя администрации президента Сергей Ки-
риенко. В среду с его участием прошло заседание коор-
динационного совета Президентского фонда культур-
ных инициатив (ПФКИ).

«Для Фонда, созданного в прошлом году, это вто-
рая заявочная кампания — она подтвердила высокую 
востребованность, свои заявки подали 10 290 команд. 
По итогам независимой экспертизы распределены 3 
миллиарда 785 миллионов, победителями стали 1382 
проекта. Порадова-
ло, что из них 1246 
получат грант от 
Фонда впервые», — 
сказал Кириенко.

Уже с 20 апре-
ля начнется прием 
заявок на второй 
конкурс в этом году. 
И координацион-
ном советом было 
принято решение 
о проведении спе-
циального конкур-
са на поддержку 
проектов, направ-
ленных на разви-
тие духовно-нрав-
ственных качеств 
и патриотизма. «Поскольку сейчас резко увеличилось 
количество актуальных текущих заявок, поддержать 
нужно те творческие коллективы, на которые есть по-
пытка оказывать давление, лишить их источников 
финансирования, связанных с международной дея-
тельностью, принято решение выделить 1 миллиард 
рублей. Это средства, которые могут и должны пойти 
на поддержку культурных проектов, связанных с рос-
сийской культурной идентичностью, традиционными 
духовно-нравственными ценностями, поддержку кол-
лективов», — сказал Кириенко.

Он также указал на внешнее давление на россий-
ских артистов, которое вызывает противоположный 
результат. По словам Кириенко, огромное количество 
российских деятелей культуры готовы отказаться от 
любых контрактов, любых сумм, но не готовы отка-
заться от преданности своей стране, от российских 
традиций, культурного кода. 

Представитель Кремля также рассказал, что и ми-
нобороны, и минкультуры сдерживают огромное 
количество заявок от выдающихся российских дея-
телей культуры, «которые рвутся выступать в дей-
ствующие части» перед участниками спецоперации 
на Украине. Но, по его словам, их останавливает Ми-
нистерство обороны России, говоря о том, что это 
небезопасно.  

Давление на рос-
сийских деятелей 
культуры вызыва-
ет противополож-
ный результат, 
артисты отказыва-
ются от западных 
контрактов
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

И тем более не наносят 
ударов по культовым 
сооружениям. «Имен-

но киевский режим в наруше-
ние международного гумани-
тарного права и просто норм 
морали использует такие объек-
ты в качестве пунктов сбора и 
переправки оружия и нацистов 
для участия в боевых действи-
ях», — заявил Конашенков.

Он представил полученные 
от одного из членов еврейской 
общины Умани доказательства 
использования украинскими 
властями для этих целей здания 
городской синагоги на Шоссей-
ном переулке в доме № 1. «На 
сделанных 21 марта, то есть на 
следующий день после выступ-
ления Зеленского в Кнессете, 
фотографиях зафиксировано 
формирование на территории 
синагоги двух колонн с нацио-
налистами», —  сообщил генерал.  

Он обратил внимание, что 
имущество, оружие и боепри-
пасы, хранившиеся в здании 
уманьской синагоги, укра-
инские националисты снача-
ла загрузили на кузова само-
свалов, а затем замаскировали 
весь этот арсенал под мешки со 
строительным мусором. 

А для перевозки из запад-
ных регионов Украины в глубь 
страны боевиков и иностран-
ных наемников на  дороги 
выпускают школьные автобу-
сы. Неонацисты прекрасно зна-
ют, что по имеющим характер-
ную раскраску и снабженным 
знаками «Дети» транспортным 
средствам российские воен-

ные в любом случае удары на-
носить не будут. Вот и действу-
ют предельно цинично. «Таким 
образом, объект иудейского 
культа в Умани намеренно ис-
пользуется киевским национа-
листическим режимом в воен-
ных целях. Чтобы в случае огне-
вого воздействия по нему спро-
воцировать конфликт и полити-

ческое давление еврейских ре-
лигиозных организаций на Рос-
сию», — сделал вывод генерал 
Конашенков.   

Он также рассказал послед-
ние новости о ходе специальной 
военной операции на Украине. 
Наши войска, развивая наступ-
ление, прорвали хорошо укреп-
ленную оборону противника, 
форсировали реку Шайтанка и 
ведут бой с подразделениями 
53-й механизированной бри-
гады на подступах к населен-
ному пункту Великая Новосел-
ка. «Идет зачистка от национа-
листических формирований 
населенного пункта Золотая 
Нива. Продвижение состави-
ло 8 километров. Подразделе-
ния ЛНР продолжают наступ-

ление на Северодонецк. Ведут-
ся бои по зачистке населенного 
пункта Житловка.  Украинские 
нацбаты несут на Северодонец-
ком направлении серьезные по-
тери». 

Конашенков сообщил, что 
на Киевском и Черниговском 
направлениях происходит пла-
новая перегруппировка войск. 

Конашенков сказал, что на пер-
вом этапе специальной военной 
операции планировалось заста-
вить противника сконцентриро-
вать свои силы, средства, ресур-
сы и боевую технику для удер-
жания больших населенных 
пунктов на этих направлениях, 
включая Киев. «Сковать их на 
поле боя и без штурма этих го-
родов во избежание потерь сре-
ди гражданского населения, на-
нести вооруженным формиро-
ваниям киевского режима та-
кое поражение, которое не поз-
волило бы ему использовать эти 
силы на главном направлении 
действий наших Вооруженных 
сил — на Донбассе. Все эти цели 
были выполнены», — пояснил ге-
нерал. 

Одновременно Российская 
армия, по его словам, решала 
и другую задачу. Суть ее была 
в том, чтобы в отсутствие при-
тока свежих сил противника из 
западных и центральных регио-
нов Украины путем профессио-
нальных военных действий, ис-
пользуя завоеванное абсолют-
ное превосходство в воздухе, 
также с помощью современных 
высокоточных средств пораже-
ния создать все необходимые 
условия для проведения завер-
шающего этапа операции по 
освобождению Народных рес-
публик Донбасса.

«С этой целью проводилось 
и продолжается огневое пора-
жение созданных киевским ре-
жимом за восемь лет долговре-
менных оборонительных укреп-
лений, — рассказал Конашенков. 
— Взяты под полный контроль 
все основные линии коммуни-
каций, снабжения и подхода ре-
зервов. Уничтожены системы 
ПВО Украины, аэродромная ин-
фраструктура, крупнейшие во-
енные склады, центры подготов-
ки и сосредоточения наемников. 
Работа по ним продолжается».

Генерал сделал вывод: таким 
образом все основные задачи 
Вооруженных сил РФ на Киев-
ском и Черниговском направ-
лениях выполнены. Что же ка-
сается перегруппировки наших 
войск, ее целью, как сказал Ко-
нашенков, является активиза-
ция действий на приоритетных 
направлениях, и прежде всего 
завершение операции по полно-
му освобождению Донбасса.

Генерал также сообщил, что 
эксперты войск РХБЗ выяви-
ли должностных лиц, которые 
принимали участие в создании 
компонентов биологического 
оружия на Украине. «Это руко-
водители подразделений и со-
трудники Минобороны США, а 
также его основных компаний-
подрядчиков, — заявил Кона-
шенков. — Как показывают иду-
щие журналистские расследо-
вания в западной прессе, дан-
ные кампании были напрямую 
связаны с сыном президента 
США Хантером Байденом».

В результате спецопера-
ции на Украине исследования 
в ряде украинских биолабора-
торий, где по заказу Пентагона 
проводились работы со штам-
мами возбудителей особо опас-
ных инфекций, прекратились. 
«При этом ряд полученных до-
кументов из этих лабораторий 
свидетельствует о сокрытии 
личностей испытуемых и имев-
шемся серьезном риске для их 
жизни», — подчеркнул Кона-
шенков.

Особый интерес у наших 
специалистов представляют 
документы, свидетельствую-
щие о планах применения киев-
ским режимом беспилотников, 
способных нести и распылять 
смертельно-опасные вещества. 
«Вскрытые факты доказывают, 
что киевский режим всерьез 
рассматривал возможность 
использования биологическо-
го оружия против населения 
Донбасса и Российской Феде-
рации», — подытожил генерал. 

А К Ц Е Н Т

Неонацисты прекрасно знают, 
что по имеющим характерную раскраску 
и знак «Дети» школьным автобусам 
военные РФ в любом случае бить не будут АРСЕНАЛ

БЕСПИЛОТНИКИ НАКРЫВАЮТ «ПАНЦИРЕМ»

Иван Петров

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
опубликовало вчера 
видео, на котором за-

печатлено уничтожение беспи-
лотника UJ-22 Airborne, выпол-
нявшего задание украинских 
националистов. 

Ликвидация боевого дрона 
— заслуга российского расчета 
ракетно-пушечного комплекса 
«Панцирь». В военном ведом-
стве рассказали, что в ходе во-
енной спецоперации расчеты 
«Панцирей» выполняют задачи 
по контролю воздушного про-
странства. Делают это они в це-
лях безопасности мирного насе-

ления, в своей зоне ответствен-
ности — в нескольких километ-
рах от украинских населенных 
пунктов. 

После обнаружения целей 
комплекс «Панцирь» сопрово-
ждает и уничтожает их на удале-
нии до 20 километров. Причем 
уничтоженный вчера беспи-
лотник был не разведыватель-
но-наблюдательный, а самый 
что ни на есть боевой, то есть 
ударный. Он нес под крылом 
авиабомбу и мины калибром 82 
миллиметра. 

«Всего с начала военной 
спецоперации на Украине 
российские ракетно-пушеч-
ные комплексы уничтожили 

больше 300 беспилотников и 
десятки военных самолетов», 
— сообщили в Минобороны 
России. 

«Грамотные действия рас-
чета боевой машины «Пан-
цирь-С» предотвратили удар 
по обороняемому объекту. Наш 
расчет своевременно обнару-
жил беспилотник вооружен-
ных сил Украины и уничтожили 
цель, выпустив одну ракету», — 
рассказал начальник штаба зе-
нитного ракетно-артиллерий-
ского дивизиона. 

По словам офицера, время 
реакции боевой машины «Пан-
цирь-С» на появление цели со-
ставляет всего 3—4 секунды. 

СПЕЦСЛУЖБЫ 

НАТО ЛЕТИТ НА РАЗВЕДКУ

НАЕМНИКИ С ТАБЛИЧКОЙ «ДЕТИ» 

Сергей Птичкин

Р
азведывательные радио-
технические  системы 
НАТО активно работают 

в интересах вооруженных сил 
Украины.

К границам Беларуси, Укра-
ины и Молдовы сейчас стяну-
ты практически все основные 
средства радиотехнической 

разведки и перехвата. Получа-
емая информация сразу пере-
дается руководящим структу-
рам ВСУ. Генштаб Украины име-
ет возможность в режиме ре-
ального времени отслеживать 
передвижение не только всех 
российских, донбасских и лу-
ганских воинских соединений, 
но даже отдельных людей.

Основную разведку ведет 
авиация — пилотируемая и бес-
пилотная. Это, к примеру, само-
леты дальнего радиолокаци-
онного обнаружения и управле-
ния типа AWACS. Характерная 
их особенность — огромная вра-
щающаяся «тарелка» антенны, 
установленная над фюзеляжем. 

Они перехватывают ра-
диопереговоры, ведущиеся в 
открытом эфире, а также элек-
тромагнитное излучение, ха-
рактерное для военной тех-
ники. Фиксируют все полеты 
авиации.

Активно используются и 
самолеты-разведчики Boeing 
RC-135V, которые базируют-
ся на авиабазах в Великобрита-
нии, Германии и на Крите. Они 
также находятся в воздухе круг-
лосуточно.

Точные координаты тех 
или иных целей, определен-
ные самолетами-разведчиками 
НАТО, передаются командова-
нию ВСУ. И, несмотря на то что 
украинские разведывательные 
беспилотники практически не 
летают, удары артиллерии и ра-
кетных комплексов национали-
стических батальонов оказыва-
ются на удивление точными. 

Весьма опасен стратегиче-
ский разведывательный бес-
пилотник RQ-4 Global Hawk. 
Он может находиться в полете 
круглосуточно. Если аппарат 
летит в режиме радиомолчания 
и ведет пассивную радиотехни-
ческую и оптическую разведку, 
то обнаружить его даже самыми 
современными радарами ПВО 
практически невозможно. Не-
льзя исключать, что несколь-

ко Global Hawk постоянно бар-
ражируют в небе Украины на 
высоте свыше 20 км. Взлетают 
беспилотные разведчики с во-
енно-морской базы США Сиго-
нелла на Сицилии, где базирует-
ся 7-я разведывательная эскад-
рилья ВВС США. 

Известно, что американцы 
отслеживают траектории рос-
сийских разведывательных 
спутников, и, когда они подле-
тают к Украине, командованию 
ВСУ дается сигнал. 

Б о е в а я  а к т и в н о с т ь  и х 
воинских подразделений сни-
жается, техника дополнительно 
маскируется.

Облегчает работу натовских 
разведчиков и то, что мы никак 
не можем отказаться от мобиль-
ных средств гражданской свя-
зи. А локация любого айфона, 
смартфона и даже старого кно-
почного мобильника фиксиру-
ется радиотехническими служ-
бами неприятеля мгновенно. 
Со всеми вытекающими послед-
ствиями.

Впрочем, можно отметить, 
что даже имея более чем исчер-
пывающую информацию, ко-
мандование ВСУ грамотно рас-
поряжается ей редко. В силу 
того что их арсеналы тают на 
глазах. 

На снимке запечатлен пуск ракеты оперативно-тактического комплекса «Искандер». Его наши военные используют для уничтожения наиболее важных и хорошо укрепленных объектов ВСУ. 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
предоставили данные еще 
о четырех российских во-

еннослужащих, чьи действия в 
ходе боев в рамках специальной 
военной операции были отмече-
ны командованием. Все они бу-
дут представлены к получению 
государственных наград.  

Командир инженерно-са-
перного батальона подполков-
ник Сергей Чернявский обеспе-
чивал беспрепятственное про-
хождение российских войск. В 
частности, он руководил разми-
нированием мостов и переправ. 
В ходе инженерной разведки 
офицер обнаружил, что железо-
бетонный автомобильный мост, 
по которому готовились пройти 

наши подразделения, замини-
рован. Подполковник Черняв-
ский обезвредил и уничтожил 
сосредоточенный заряд взрыв-
чатого вещества массой 600 кг 
в тротиловом эквиваленте, 7 
осколочно-заградительных мин 
и один фугас.

Кроме того, подполковник 
Чернявский и его подчиненные 
оперативно расчистили от ко-
лючей проволоки, противотан-
ковых ежей и других препят-
ствий более 200 метров желез-
нодорожного полотна.  

Группа российских военно-
служащих под руководством 
старшего лейтенанта Дмитрия 
Сигулина вскрыла огневые точ-
ки и тщательно замаскирован-
ные позиции националистов. 
Офицер внезапно атаковал про-

тивника, в результате уничто-
жив три позиции с расчетами 
переносных зенитных ракет-
ных комплексов и два расче-
та противотанковых управляе-
мых ракет.  

Военнослужащие отделе-
ния под руководством старшего 
сержанта Артура Жукова обна-
ружили группу украинских на-
ционалистов, пытавшихся уста-
новить взрывное устройство 
для подрыва моста через реку. 
Мотострелки скрытно подобра-
лись к позициям диверсантов и 
атаковали их. В итоге все дивер-
санты были уничтожены. Про-
двигаясь далее по маршруту, 
отделение попало под шкваль-
ный огонь, который велся из на-
блюдательного поста против-
ника. Приняв бой, Жуков и его 

подчиненные уничтожили пост 
и находящихся в нем 7 врагов.  

Находясь в оборудован-
ном укрытии, ефрейтор Дмит-
рий Каурдаков вел прицельный 
огонь по наступающим нацио-
налистам. После очередного ар-
тиллерийского удара Дмитрий 
заметил, что часть военнослу-
жащих получили осколочные 
ранения. Ефрейтор, выбрав-
шись из укрытия, дополз до ра-
неных сослуживцев и на себе 
перетащил их в укрытие. Затем 
Дмитрий оказал им первую мед-
помощь. После чего он сообщил 
о раненых по радиостанции, 
а сам продолжил уничтожать 
противников и защищать това-
рищей. Тем самым он спас жиз-
ни личного состава батальонно-
тактической группы. 

Подполковник Сергей Чернявский 
разминировал мост, по которому 
готовились пройти наши военные.

Старший лейтенант Дмитрий Сигулин 
обнаружил засаду националистов 
и уничтожил три расчета ПЗРК.

Старший сержант Артур Жуков 
вскрыл позицию диверсантов, всту-
пил в бой с ними и ликвидировал.

А К Ц Е Н Т

Основную разведку ведет авиация — 
пилотируемая и беспилотная, это само-
леты типа AWACS, Boeing RC-135V и 
высотный беспилотник RQ-4 Global Hawk

1

БЕЗОПАСНОСТЬ

НАЦИСТАМ ЗАКАЗАЛИ 
ФЕЙКОВОЕ ВИДЕО
Иван Петров 

Сдавшиеся в плен украинские 
военнослужащие рассказыва-
ют о том, что в нацбатальоны 
регулярно поступают указания 
от киевских властей о необхо-
димости подготовки постано-
вочных видеосюжетов. 

В них следует демонстри-
ровать бесчинства и массовые 
убийства мирных граждан, ма-
родерство и разрушения соци-
альной инфраструктуры, яко-
бы совершенные российски-
ми военными. Об этом расска-
зал начальник Национального 
центра управления обороной 
(НЦУО) РФ генерал-полковник 
Михаил Мизинцев.

По его словам, особый ци-
низм заключается в том, что 
для выполнения заказов неона-
цисты идут на все, не жалея при 
этом ни женщин, ни стариков, 
ни детей. «Задача же таких по-
становочных материалов ясна 
— это создание негативного ин-
формационного фона о ходе 
проведения специальной воен-
ной операции Вооруженными 
силами РФ», — сказал генерал 
Мизинцев. 

Вчера стало известно, что 
силы Донецкой Народной Рес-
публики освободили более по-
ловины территории ДНР. «По-
рядка 55—60 процентов терри-
торий республики освобожде-
но», — сообщил глава ДНР Де-
нис Пушилин. Он добавил, что 
развитие наступления продол-

жается, встречаются серьезные 
укрепления противника, но 
продвижение войск сил ДНР 
идет. По словам Пушилина, го-
ворить о конечном сроке про-
ведения операции пока не пред-
ставляется возможным, но уже 
отмечается ее ускорение.

Глава ДНР также рассказал, 
что боевые действия продолжа-
ются в Мариуполе. «В отдель-
ных районах города остаются 
разрозненные группы против-
ника, идет их зачистка. Основ-
ная концентрация войск Во-
оруженных сил Украины по-
прежнему находится на заводе 
«Азовсталь», ведутся работы 
для ее ликвидации», — пояснил 
он. Лидер ЛНР Леонид Пасеч-
ник неделю назад заявлял, что 
районы, которые полностью 
освобождены от киевского ре-
жима, составляют уже прак-
тически 80 процентов тер-
ритории республики. По его 
словам, оккупированными 
остаются только Попасная, Ру-
бежное, Лисичанск, Северодо-
нецк и Кременная. В минувшее 
воскресенье Пасечник заявил, 
что подразделения Народной 
милиции ЛНР при огневой под-
держке войск РФ заканчивают 
зачистку населенных пунктов 
Попасная и Рубежное. Военно-
служащие республики выпу-
стили из артсистем снаряды с 
агитационными листовками, 
в которых призывают укра-
инских силовиков добровольно 
сложить оружие и сдаться. 

Ефрейтор Дмитрий Каурдаков 
вынес с поля боя раненых сослу-
живцев и оказал им медпомощь.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

БОЕВИКИ ПРИМЕНЯЮТ ПЫТКИ 
РАДИ УСТРАШЕНИЯ
Дмитрий Литовкин, ответственный редактор 
«Независимого военного обозрения»
Украина называет себя европейским государством. Но своими публич-

ными издевательствами, пытками и казнями военнопленных украинские 

националисты и ВСУ нарушают базовые принципы стран континента. В 

первую очередь — закрепленные в Женевской конвенции об обращении 

с военнопленными от 12 августа 1949 года. 

Я специально выписал статью 13 этого документа. Цитирую: «С военно-

пленными следует всегда обращаться гуманно. Любой незаконный акт 

или бездействие со стороны держащей в плену Державы, приводящие к 

смерти военнопленного, находящегося в ее власти, или ставящие здоро-

вье военнопленного под серьезную угрозу, запрещаются и будут 

рассматриваться как серьезные нарушения настоящей Конвенции. В 

частности, ни один военнопленный не может быть подвергнут физиче-

скому калечению или же научному или медицинскому опыту какого бы 

то ни было характера, который не оправдывается соображениями лече-

ния военнопленного и его интересами. Военнопленные равным об-

разом должны всегда пользоваться защитой, в особенности от всяких 

актов насилия или запугивания, от оскорблений и любопытства толпы. 

Применение к ним репрессий воспрещается».

То, что вытворяют неонацисты с попавшими к ним в руки российскими 

солдатами и офицерами, не то что не соответствует — прямо противопо-

ложно требованиям данной Конвенции. Представители киевского режи-

ма, командование ВСУ могут сколь угодно твердить о «справедливом 

возмездии оккупантам» и «праведном гневе народа». Никакая демагогия 

зверства нацистов в отношении безоружных лиц не оправдает. 

Понятно, на что рассчитывают эти нелюди, вытворяя такое и распро-

страняя подобные кадры в интернете. Они надеются запугать наших во-

енных, подорвать их боевой дух. Но получают совершенно обратный 

эффект. У людей только растет уверенность, что с нацистской нечистью 

на Украине надо обязательно покончить, и сделать это как можно бы-

стрей. Поэтому наша армия наступает и будет наступать.

При этом желание мстить за замученных товарищей не проецируется на 

украинских военнопленных. В отличие от бандеровских отморозков, 

наши солдаты и офицеры с безоружным врагом ведут себя достойно. 

Излишнего милосердия, правда, тоже не проявляют. Здесь срабатывает 

жесткое правило: совершил военное преступление — за него ответишь. 

Изощренный садизм националисты проявляли еще к ополченцам Дон-

басса и тем, кого считали их пособниками. Этим отморозкам все равно, 

над кем издеваться — военнопленными, «сепаратистами» или мирными 

людьми. Поэтому с такими мразями будет отдельный разговор.

Подготовил Юрий Гаврилов.

Американский RQ-4 Global Hawk давно барражирует в небе Украины.
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РЕШЕНИЕ Застройщиков 
освободили от уплаты 
неустойки дольщикам

Сдули пени

Марина Трубилина

Правительство отменило неустойки, штрафы и пени 
для застройщиков, которые затянут со сдачей дома в 
эксплуатацию. Этот порядок будет действовать до кон-
ца года.

Обычно застройщик, нарушивший сроки передачи 
квартиры дольщику-физлицу, платит ему пени, кото-
рые рассчитываются от ставки рефинансирования в 
двойном размере. С учетом нынешней ставки ЦБ в 20% 
за год задержки со сдачей дома дольщику могло бы 
«набежать» около половины стоимости жилья. 

Постановление об отмене штрафов действует с 29 
марта (день опубликования документа). Кроме того, до 
конца года не будут учитываться убытки, причинен-
ные дольщику застройщиком, не начисляются процен-
ты за задержку в возврате средств при расторжении 
договора долевого участия, а также штрафы и пени в 
пользу дольщика за нарушение прав потребителя. Если 
требования об уплате неустойки, штрафов, пеней, про-
центов были предъявлены компании до вступления в 
силу этого постановления, то строительная компания 
получает отсрочку — может не выплачивать их до кон-
ца года. 

Кроме того, вводится мораторий на включение за-
тянувшихся строек в реестр проблемных (обычно дом 
попадает в этот список, если завершение строительства 
задерживается на полгода и более). В список долгостроев 
дом сможет попасть только в 2023 году, если к тому вре-
мени проблемы не решатся.

Мораторий вводится, чтобы ни штрафные санкции, 
ни разбирательства в судах до конца 2022 года не по-
мешали компаниям ввести дома и передать ключи гра-
жданам, которые их ждут, отмечал ранее замминистра 
строительства и ЖКХ Никита Стасишин. «В связи с 
нарушением логистических цепочек и поставки неко-
торого оборудования могут быть передвинуты сроки 
ввода. Но мы за этим очень внимательно следим вме-
сте с регионами и стараемся не допустить таких вещей. 
Это направлено на то, чтобы ни копейки не было отвле-
чено от достройки дома», — сказал замминистра.

Стоит отметить, что от уплаты неустойки освободи-
ли до конца года и самих дольщиков — тех, кто просро-
чил внесение платежа застройщику. 

«Обеспечение доступ-
ности основных про-
дуктов питания долж-

но являться безусловным при-
оритетом для всех участников 
производственно-сбытовой 
цепи», — отмечают в ведомстве.

И это касается не толь-
ко торговых сетей. С конца 
февраля 2022 года поставщи-
ки сахара стали резко повы-
шать отпускные цены, гово-
рят в минпромторге. Недавно 
ФАС возбудила дело в отноше-
нии крупнейшего производите-
ля сахара — компании «Проди-
мекс», заподозрив ее в коорди-
нации деятельности «торговых 
сетей в целях повышения роз-
ничных цен на сахар в условиях 
повышенного спроса». В служ-
бе предупреждают, что продол-
жают проводить анализ цено-
образования на социально зна-
чимые товары «для оператив-

ного реагирования на призна-
ки нарушения антимонополь-
ного законодательства». 

Тем более нет необходимо-
сти отказываться от минималь-
ных наценок на сахар, посколь-
ку ажиотажный спрос ослабе-
вает. По сравнению с концом 
февраля продажи сахара со-
кратились на 21%, рассказа-
ли в минпромторге со ссылкой 
на данные Федеральной нало-
говой службы. В министерстве 
рассчитывают, что спрос ста-
билизируется, а затем будет 

даже ниже обычного, поскольку 
люди закупились впрок. 

У бизнеса — другое мнение. 
Повышенный спрос на сахар 
привел к «ускоренному выбы-
ванию» товара с полок и необ-
ходимости перестраивать си-
стему поставок, говорят в Ассо-
циации компаний розничной 
торговли (АКОРТ). Если не 
ограничивать торговую нацен-
ку 5%, это позволит предотвра-
тить искусственный ажиотаж и 
гарантировать наличие сахара 
на полках. «Эта вынужденная 

мера не распространяется на 
остальной перечень товаров, по 
которым торговые сети добро-
вольно ограничили наценку. 
Все обязательства сохраняются 
в полном объеме», — подчеркну-
ли в АКОРТ.

По мнению исполнительно-
го директора ассоциации Рус-
продсоюз Дмитрия Вострико-
ва, для сдерживания роста цен 
есть альтернативные меры — 
помощь нуждающимся, про-
довольственные интервенции, 
беспошлинный ввоз сахара. 
«Эти меры или их комбинации 
помогут добиться ценовой ста-
билизации рыночными метода-
ми и внесут меньше искажений 
в бизнес-процессы, чем внеш-
нее/рекомендованное ограни-
чение цен на те или иные това-
ры, последствия которых мы 
уже видим», — считает эксперт.

С точки зрения потребите-

ля, важнее наличие товара, чем 
цена на товар — пустые полки 
пугают потребителя и прово-
цируют ажиотаж, считает пред-
седатель Союза потребителей 
России Петр Шелищ. Он согла-
сен, что нужно сдерживать тор-
говые наценки на социально 
значимые товары первого ряда, 
то есть самые базовые — напри-
мер, «кирпич» хлеба или ово-
щи борщевого набора. Это дает 
возможность самым нуждаю-
щимся купить такие товары по 
доступной цене. Но у сахара нет 
продукции первого ряда, поэто-
му его можно из этого списка 
исключить, отметил эксперт.  

КОШЕЛЕК Столичные работодатели стали искать сотрудников в регионах 

Почувствовали разницу

В 
некоторых отраслях зар-
платы в регионах напо-
ловину ниже московских. 

Но с появлением «удаленки» 
многие столичные работода-
тели стали искать сотрудников 
за пределами Москвы и предла-
гать им более высокйи доход. 
Особенности рынка труда про-
анализировала «Российская га-
зета».

В Калининграде ищут 
водителей и поваров 

В самом западном регионе 
России сейчас наблюдается по-
вышенный спрос на водителей, 
поваров и продавцов, сообщи-
ли в областном министерстве 
социальной политики. Водите-
ли нужны везде, но самые вы-
сокооплачиваемые — дально-
бойщики. В месяц они могут 
заработать от 90 тыс. рублей и 
больше. Среди поваров ценят-
ся шефы. Как рассказал один из 
калининградских ресторато-
ров, зарплата их может дости-
гать 120 тыс. рублей.

В цене также квалифициро-
ванные работники. Так, глав-
ный инженер, инженер-техно-
лог могут претендовать на зар-
плату от 150 тыс. рублей. До 
120 тыс. рублей доходит планка 
IT-специалистов. Приближает-
ся к уровню столичных произ-
водств оплата труда на круп-
нейших калининградских за-
водах.

Самарцы выбирают 
«удаленку»

В минтруда занятости и ми-
грационной политики Самар-
ской области пояснили, что сей-
час больше всего нужны работ-
ники в обрабатывающие произ-
водства. В службах занятости 
— рекордное количество вакан-
сий: 43 тысячи, или одна вакан-
сия на 0,3 соискателя. Оплата 
на самарских производствах — 
от 17 до 40 тыс. рублей.

А вот если искать работу 
через популярные сайты, то 
там выбор намного больше. 
Как пояснил «РГ» руководи-
тель по развитию «Авито.Ра-
бота» Дмитрий Пучков, много 
предложений для таких ра-
б от н и к о в ,  ка к  п р о да в ц ы -
консультанты, кассиры, мене-
джеры по продажам, работни-
ки торгового зала, товароведы, 
мерчендайзеры и грузчики. 

«Для закрытия своих по-
требностей работодатели охот-

но принимают людей без опы-
та и специальности, чтобы на 
месте обучать их всем навы-
кам и умениям — новичкам под-
ходит каждая десятая вакансия 
на рынке массовых профессий, 
а за год их количество выросло 
в 2,6 раза», — пояснил Пучков.

Самарские зарплаты, го-
ворит он, заметно отстают от 
московских. Например, про-
давец-консультант салона свя-
зи одной из телекоммуникаци-
онных компаний в Москве мо-
жет рассчитывать на зарпла-
ту до 65 тыс. рублей в месяц, в 
Самаре — на 37 тыс. рублей, в 
небольшом самарском городе 
Чапаевске — на 25 тыс. рублей. 
Однако не все так однозначно. 
Например, товароведу мага-
зина одной и той же федераль-
ной сети в Москве обещают от 
47 тыс. рублей, а в Самаре — от 
42,5 тыс. рублей. 

Развивается и рынок «уда-
ленки». Только в Самаре чис-
ло вакансий с дистанционным 
режимом работы за год вы-
росло на 92%. И среди соиска-
телей такой формат очень по-
пулярен, интерес к нему уве-
личился на 81%. Кстати, сфе-
ра продаж лидирует по доле 
вакансий и среди вариантов с 
удаленной занятостью. Каждое 
пятое предложение с возмож-

ностью работать из дома при-
ходится на сферу продаж. Кро-
ме того, 10% дистанционных 
вакансий относится к группе 
«маркетинг, реклама, PR» и 8% 
— к IT-сфере. Медианные зар-
платы, которые предлагают са-
марцам на дистанционном ре-
жиме, даже немногим больше, 
чем на позициях со всеми вида-
ми рабочего графика: 32,5 тыс. 
против 31,5 тыс. рублей, пояс-
нил Пучков.

К примеру, сейчас в базе 
агрегатора есть такие предло-
жения —  рекрутер для мо-
сковского кадрового агентства 
для удаленного поиска персо-
нала (10 тыс. рублей за каждо-
го работника).

В базе «Работа в России» са-
марцам предлагается удален-
ная вакансия из столицы опе-
ратора саll-центра с предложе-
нием 23 тыс. рублей. Из почти 
5 тысяч вакансий для самар-
цев сервиса по поиску работы 
SuperJob 394 предлагали уда-
ленную занятость. В основном 
это менеджеры по продажам 
(до 160 тыс. рублей), програм-
мисты (до 200 тыс. рублей), 
менеджеры по госзакупкам (80 
тыс. рублей), есть и проекти-
ровщики, инженеры (от 60 тыс. 
рублей), преподаватели для он-
лайн-школ (почасовая оплата).

Сварщикам на Урале платят 
больше, чем в Москве

На Урале, как и во многих 
регионах, требуются продав-
цы (31% от общего количества 
вакансий в регионе, средняя 
предлагаемая зарплата — 46,6 
тыс. рублей), разнорабочие 
(14%; 51,5 тыс. рублей), строи-
тели (13%; 55,8 тыс. рублей), 
специалисты по IT-технологиям 
(11%; 53,5 тыс. рублей).

Уральские зарплаты отстают 
от московских примерно на 30%. 
Только сварщики могут зарабо-
тать и 100 тыс. в месяц (в Москве 
для них средняя зарплата — около 
78 тыс. рублей). Но при этом их 
могут отправить на работу в се-
верные районы. 

Все больше появляется и 
«удаленных» вакансий. Мо-
сковские компании заинтере-
сованы в кандидатах из других 
регионов. По данным hh.ru, в 
2021 году в среднем каждое вто-
рое собеседование работодатели 
из Москвы проводили не с жите-
лями столицы. Чаще всего такую 
практику применяют компании 
из добывающей отрасли, а также 
из отрасли телекоммуникаций и 
связи и IT-компании.

Скидка на знания
Москвичи тоже оценили 

все прелести «удаленки». И не 

только в том плане, что не надо 
ездить на работу, тратя на это 
массу времени и денег, а еще и в 
том, что в регионе теперь мож-
но найти репетитора для своих 
детей по более демократичным 
расценкам.

Как рассказал «РГ» дирек-
тор калининградского репети-
торского центра «Эдукариум» 
Владимир Лемешевский, став-
ки для местных и столичных, а 
также для учеников из других 
регионов России не отличают-
ся: 1,8 тыс. рублей за 60 минут по 
основному профилю — подготов-
ка к ЕГЭ и ОГЭ. «Но региональ-
ный тариф делает эту услугу бо-
лее доступной для московских 
семей, — считает Владимир Ле-
мешевский. — А кроме того, из-за 
разницы в часовом поясе с Моск-
вой есть лишний час для занятий, 
которые в основном идут с 16 до 
20 часов».

В Самаре репетиторы при ра-
боте с московскими учениками 
обычно просят от 800 рублей за 
занятие в 40 минут (от 1 тысячи 
за часовое занятие). Для мест-
ных учеников ставка чуть ниже. 
Москвичи очень ценят перифе-
рийных репетиторов, так как их 
услуги в два раза дешевле, а ка-
чество может быть даже лучше, 
считают местные педагоги. 

«Беру как репетитор 700 ру-
блей в час. Стоимость занятий 
одинакова для учеников из всех 
регионов, я делаю скидки сту-
дентам, которые долго и усердно 
со мной занимаются. Стоимость 
определяю среднюю по рынку, 
по параметрам опыт — качество 
услуги», — рассказала екатерин-
бургский репетитор английско-
го языка, студентка УрФУ Крис-
тина Косюк. 

Она добавила, что онлайн-
формат удобен как для препо-
давателя — можно находиться в 
любом месте мира и проводить 
занятия, так и для ученика: не 
нужно тратить время на дорогу. 
После пандемии молодой педа-
гог хотела бы со взрослыми зани-
маться онлайн, а с детьми — вжи-
вую.  

Подготовили Константин 
Балагаев, Алексей Дуэль, Ольга 
Игнатова, Светлана Песоцкая, 
Анна Шепелева 

КОНТРОЛЬ 

Счетная палата 
изучила 
господдержку 
АПК

ЕДУ 
НАКЛИКАЛИ
Татьяна Карабут

Меры господдержки сельско-
го хозяйства используются не 
всегда неэффективно , дубли-
руют друг друга. Большинство 
средств достается крупным 
холдингам, а фермеры оказыва-
ются не у дел. К таким выводам 
пришла Счетная палата по ре-
зультатам проверки эффектив-
ности мер господдержки АПК.

Свои выводы  СП сделала на 
основе проверки Чувашской 
Республики, Волгоградской 
и Новосибирской областей. В 
2020 году минсельхоз консоли-
дировал три субсидии (на ока-
зание несвязанной поддержки, 
повышение продуктивности в 
молочном скотоводстве и еди-
ная субсидия) в две — компен-
сирующую и стимулирующую. 
Как показал анализ СП, эти 
субсидии в основном направле-
ны на возмещение одних и тех 
же производственных затрат.

На долю компенсирующей 
и стимулирующей субсидий в 
2020 и 2021 годы приходился 
61,4 млрд рублей и 53,6 млрд 
рублей соответственно. В ходе 
проверки установлено, что 
минсельхоз с нарушением дей-
ствующих правил определил 71 
региону размеры субсидий на 
сельхозстрахование на общую 
сумму 305,4 млн рублей. 

Есть у аудиторов претензии 
и к порядку предоставления 
господдержки. В частности, для 
регионов Дальневосточного 
федерального округа применя-
ется повышающий коэффици-
ент в размере 1,2.  Но для шести 
регионов ДФО рост финанси-
рования оказался незначитель-
ным (не более 0,06%), а для 
четырех объемы господдержки 
и вовсе не выросли, рассказал  
на коллегии аудитор СП Сергей 
Мамедов.

Кроме того, не установлены 
показатели результативности 
по трем направлениям господ-
держки. Только в проверенных 
регионах по этим направлени-
ям в 2020—2021 годы было из-
расходовано 205,2 млн бюд-
жетных рублей, что влечет рис-
ки их неэффективного исполь-
зования, считают в СП.

Всего аудиторы насчитали 
финансовых нарушений почти 
на 1,1 млрд рублей, в том числе 
неэффективное использование 
средств федерального бюджета 
на сумму 663,7 млн рублей.

«При почти стопроцент-
ном расходовании субсидии 
ни один из трех проверенных 
регионов не достиг установлен-
ных в соглашениях результа-
тов ее использования. Кроме 
того, отдельные получатели 
господдержки не выполнили 
обязательства по увеличению 
и сохранению объемов произ-
водства сельхозпродукции», — 
сказал Мамедов.

При этом вниманием госу-
дарства обделены небольшие 
хозяйства и фермеры, делают 
вывод в СП.  Они практически 
отрезаны от основных инстру-
ментов господдержки, счита-
ет заместитель председателя 
комитета Госдумы по аграрным 
вопросам Юлия Оглоблина.  
«Порядок предоставления суб-
сидий, приемлемый для круп-
ных агропредприятий, в штате 
которых есть специалисты по 
финансам и юриспруденции, 
для небольших фермерских хо-
зяйств оказывается слишком 
сложным», — поясняет она.

Введение компенсирующей 
и стимулирующей субсидий 
позволило повысить эффектив-
ность субсидирования и уве-
личить объемы производства 
по приоритетным направлени-
ям АПК, считает заместитель 
министра сельского хозяйства 
Елена Фастова. Такой подход по 
итогам прошлого года позволил 
ускорить развитие различных 
отраслей АПК.  Урожай в про-
шлом году был получен при-
личный. Но ведомство готово 
«донастраивать» меры господ-
держки. В частности, минсель-
хоз проанализирует эффектив-
ность использования субсидии 
на приобретение племенного 
молодняка сельхозживотных, 
механизма сельхозстрахования 
и по необходимости внесет из-
менения в нормативную базу.  

ТУРИЗМ Стартовала 
продажа детских путевок 
со скидкой

Готовят смену

Евгений Гайва

Отдохнуть этим летом в лагерях дети снова смогут со 
скидкой. Продажи путевок по программе «детского» 
кешбэка стартовали 31 марта. 

По программе возвращается 50% стоимости путев-
ки, но максимально 20 тысяч рублей. «Отправить ре-
бенка в детский лагерь с кешбэком можно будет с 1 мая 
и на протяжении всего лета», — сообщала ранее глава Ро-
стуризма Зарина Догузова.

Правила участия в программе прежние. Оплатить 
путевку нужно банковской картой «Мир». На эту же 
карту вернется часть денег. 

В программе участвуют как государственные, так и 
коммерческие детские стационарные лагеря круглосу-
точного пребывания. Кешбэк не распространяется на 
городские лагеря, походы с палатками и экскурсионные 
туры. 

По географии ограничений нет. Лагерь может распо-
лагаться в любом регионе. Все предложения представле-
ны на сайте Мирпутешествий.рф. Выбирать путевку нуж-
но в разделе «Детские лагеря».

В этом году выбор у родителей будет широкий, к про-
грамме присоединилось больше лагерей, говорит руко-
водитель Ассоциации московских туроператоров по вну-
треннему и въездному туризму Татьяна Козловская. Если 
в семье несколько детей, можно их отдых распределить 
на разные путевки и по каждой получить кешбэк, совету-
ет она. Также ребенок может побывать в нескольких ла-
герях. Например, в мае можно отдохнуть рядом с домом, 
а летом поехать на море. Компенсацию выплатят за каж-
дую отдельную путевку, говорит эксперт. 

Повышенный спрос на сахар
привел к «ускоренному выбы-
ванию» товара с полок магазинов.

— За ситуацией с ценами на 
продукты следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131

Всего аудиторы 
выявили 
нарушений почти 
на 1,1 млрд рублей

— В ситуации с отечественными 
семенами нужны экстренные 
действия — подробнее на сайте
rg.ru/art/2291465

— Молодежь назвала желаемую 
зарплату по окончании учебы — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2291135

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Росавиация продлила временное ограничение полетов 

в 11 аэропортах до 7 апреля. Такой режим действует в Анапе, 

Белгороде, Брянске, Воронеже, Геленджике, Краснодаре, 

Курске, Липецке, Ростове-на-Дону, Симферополе и Элисте.

Как уточнили в Росавиации, остальные российские аэро-

порты работают в штатном режиме.
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Накал сластей

А К Ц Е Н Т

В минсельхозе считают, 
что минимальные наценки 
нужно сохранить до нового урожая

— Какие направления выбирают туристы на майские 
праздники и начало лета 
rg.ru/art/2285857

ТРАНСПОРТ РЖД 
возобновили отправку 
грузов в Финляндию

Состыковали 
пути

Евгений Гайва

Грузовые поезда из России 30 марта вновь пошли в 
Финляндию. Компания VR Group (Железные дороги 
Финляндии) возобновила прием грузовых поездов, со-
общили в компании «Российские железные дороги» 
(РЖД). 

Первый состав в Финляндию передали с углем, хи-
микатами, черными металлами и контейнерами. Гру-
зы по этому направлению идут на экспорт транзитом 
в Европу. Из-за санкций ранее финская железнодорож-
ная компания уведомила РЖД о невозможности при-
ема грузовых поездов, и с 26 марта отправка грузов 
в соседнюю страну прекратилась. 

На сети РЖД сейчас находится около двух тысяч ва-
гонов с различными грузами с назначением в Финлян-
дию, пояснил российский перевозчик. Составы были 
отправлены еще до 26 марта. В этих условиях РЖД 
предлагали клиентам другие варианты вывоза товаров. 
В качестве альтернативы рассматривалась переброска 
грузов на дальневосточные порты России. Также в РЖД 
начали переговоры с Китайскими железными дорогами 
по дополнительной передаче грузовых поездов.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Капут экономике
В связи со сложившейся 
ситуацией вокруг рос-
сийского газа крайнюю 

озабоченность выразили проф-
союзные объединения клю-
чевых отраслей экономики. В 
частности, глава профсоюза ра-
ботников немецкой горной, хи-
мической и энергетической про-
мышленности Михаэль Вассили-
адис заявил: «Результатом (пре-
кращения поставок российского 
газа) станет не только сокраще-
ние рабочей недели и увольне-
ния, но и стремительное разру-
шение производственных цепо-
чек в Европе, что повлечет за со-
бой глобальные последствия». 

По словам председателя 
профсоюза строительной от-
расли Роберта Файгера, под 
угрозой окажется требующее 
больших энергетических за-
трат производство извести и це-
мента, а вместе с ним — и почти 
3,5 миллиона занятых в строи-
тельстве. В свою очередь глава 
профсоюза металлургов Йорг 
Хофманн указывает на то, что 
затраты промышленности уже 
и без того сильно выросли из-
за подорожавших энергоноси-
телей, а если ситуация еще ухуд-
шится, то предприятия просто 
начнут уходить из Германии.

Схожие мнения высказывают 
немецкие экономисты. На этой 
неделе расположенный в Дюс-
сельдорфе Институт макроэко-
номики и конъюнктурных иссле-
дований опубликовал прогноз, 
согласно которому в случае пре-
кращения российских поставок 
ВВП Германии в текущем году 
упадет как минимум на шесть 
процентов — даже если нехватку 
газа удастся отчасти возместить 
из альтернативных источников. 
Для немецкой экономики это бу-
дет означать потерю около 230 
миллиардов евро.

Возможные последствия хо-
рошо понимают и в правитель-
стве Германии. Именно поэтому 
Берлин до сих пор не поддался 
настойчивым уговорам некото-
рых своих партнеров по Евросо-
юзу и НАТО ввести против Рос-

сии энергетическое эмбарго. По 
словам канцлера Олафа Шоль-
ца, Германия не может за один 
день отказаться от российских 
газа, нефти и угля. «В этом слу-
чае под угрозой оказались бы 
сотни тысяч рабочих мест, а це-
лые отрасли промышленности — 
на грани выживания», — заявил 
Шольц во время своего выступ-
ления в бундестаге на прошлой 
неделе. С канцлером полностью 
согласен и министр экономики 
Роберт Хабек — он еще в середи-
не марта предупреждал о том, 
что эмбарго приведет к глубо-
кому экономическому и соци-
альному кризису.

Тем не менее в понедельник 
Хабек от лица G7 озвучил ре-
шение не платить России за газ 
в рублях. По словам министра, 
требование Москвы являет-

ся нарушением действующих 
договоров о поставках. Герма-
ния сейчас председательству-
ет в «семерке», но это еще не 
означает, что принятое реше-
ние полностью соответствует 
мнению Берлина. Следование 
в русле коллективной позиции 
Запада всегда было одним из 
основных принципов немецкой 
внешней политики — даже если 
это влечет за собой негативные 
последствия для самой Герма-
нии. В последние же несколько 
недель этот принцип стал прак-
тически основным. Берлин и 
без того находится под силь-
ным давлением из-за своих осо-
бых отношений с Москвой, и 
заявлять свое «особое мнение» 
в текущих условиях Германия 
просто не решится, чего бы ей 
это ни стоило. Поэтому пока 
немцам остается только наде-

яться, что Россия сама не пере-
кроет газ.

Между тем энергетический  
кризис в Германии принимает 
уже совсем гротескные формы. 
Управление баварских государ-
ственных лесов сообщает об уча-
стившихся кражах древесины, 
предназначенной для распилки 
на дрова. За последние три ме-
сяца было похищено около ты-
сячи кубометров заготовленных 
цельных бревен. Кражи осуще-
ствляются с помощью профес-
сиональной техники, и сейчас 
власти усиливают контроль за 
лесовозами на трассах, а также 
пытаются отследить передвиже-
ние штабелей бревен с помощью 
GPS-датчиков. Но, как говорят 
местные лесники, хищения, ско-
рее всего, будут продолжать рас-
ти — вместе с ростом цен на энер-
гоносители.   

Бочка показала дно
Базовый уровень, с ко-
торого отсчитывает-
ся сокращение добычи 

нефти для России и Саудовской 
Аравии, поднят на 500 тыс. бар-
релей в сутки, для ОАЭ — на 332 
тыс. баррелей, для Ирака и Ку-
вейта — на 150 тыс. баррелей в 
сутки.  Пока неизвестно, будут 
ли они иметь право повысить 
производство нефти до нового 
показателя сразу с мая или рост 
продолжится ранее оговорен-
ными темпами. 

Пока ускоренного наращи-
вания добычи глобально не тре-
буется, считает эксперт Ана-
литического центра при пра-
вительстве РФ Александр Кур-
дин. По его мнению, из-за по-
литических факторов и сопут-
ствующих проблем с логисти-
кой заметен скачок цен, но в 
такой ситуации логично, что-
бы его демпфировали государ-
ства-импортеры, члены МЭА, и 
у них есть для этого инструмен-
ты (выпуск нефти из стратеги-
ческих запасов. — «РГ»). Миро-
вой рынок нефти в первом квар-
тале в целом сбалансирован. 
А именно на состояние рынка 
страны, участвующие в ОПЕК+, 
обращают внимание в первую 
очередь. В связи с этим малове-
роятно, что члены соглашения 
будут гнаться за конкретны-
ми показателями к апрелю или 
маю, — для них важнее поддерж-
ка устойчивости рынка, отмеча-
ет эксперт.

Но о необходимости более 
быстрого наращивания добы-
чи уже заявили в ОАЭ. Страна 
хочет увеличить производство 
с середины 2021 года, причем 
обладает необходимыми мощ-
ностями для этого. Позицию 
ОАЭ могут поддержать Ирак и 
Кувейт. Но даже их совокупный 
вклад в возможный дополни-
тельный рост добычи не окажет 
серьезного влияния на миро-
вой рынок, поскольку в крат-
косрочной перспективе не пре-
высит 0,5 млн баррелей в сут-
ки. Остальные страны ОПЕК+, 
может быть, и не против более 
быстрого увеличения произ-
водства, но пока не могут вый-
ти на целевые показатели по ро-
сту добычи. В феврале 2022 года 
участники ОПЕК+ добыли неф-
ти на 1,1 млн баррелей в сутки 
меньше, чем было возможно по 
условиям сделки.

Сейчас цены на нефть впол-
не комфортны для добываю-
щих стран, входящих в согла-
шение ОПЕК+, а дополнитель-
ное увеличение добычи может 
привести к их существенно-
му снижению, считает заме-
ститель руководителя направ-

ления «Экономика отраслей 
ТЭК» ЦСР Сергей Колобанов. 
Многие крупные производите-
ли испытывают сильное давле-
ние со стороны США и ЕС, ко-
торые призывают увеличить 
добычу для компенсации воз-
можных выпадающих объемов 
из-за ограничений на постав-
ки из России. Но, кроме ОАЭ, 
только Саудовская Аравия 
имеет значительные резерв-
ные мощности для быстрого 
увеличения добычи, а эта стра-
на пока публично не поддава-

лась на давление Запада, отме-
чает эксперт.

Компенсировать выпадаю-
щие поставки нефти и России 
могло бы снятие санкций США 
с нефтяного экспорта Венесуэ-
лы и Ирана. Но пока все усилия 
Белого дома убрать собствен-
ные ограничения с этих стран, 
не потеряв лица, не увенчались 
успехом. Суммарно в течение 
двух лет Венесуэла и Иран мог-
ли бы увеличить предложение 
на рынке нефти на 2 млн бар-
релей в сутки. Но нефть нужна 

сейчас. Да и недостаточно будет 
этого объема. Россия только в 
Европу отправляет 3 млн бар-
релей нефти в сутки и около 1,5 
млн баррелей нефтепродуктов.

Кроме этого, в ближайшие 
два месяца на рынок будет 
влиять вынужденное сокраще-
ние поставок нефти из Казах-
стана. Авария на нефтеналив-

ном терминале Каспийского 
трубопроводного консорциума 
(КТК) в Черном море приведет 
к выпадению с рынка около 320 
тыс. баррелей нефти в сутки как 
минимум до конца апреля.

Не пройдет бесследно и санк-
ционное давление на Россию. 
По мнению Курдина, количе-
ственные показатели добычи 

для нашей страны отошли на 
второй план. Поэтому в апре-
ле возможно скорее снижение 
производства, нежели прирост, 
считает эксперт.

С этим согласен директор 
группы корпоративных рейтин-
гов АКРА Василий Танурков. 
Учитывая текущие сложности 
со сбытом, скорее всего, достиг-
нуть плановых показателей по 
уровню добычи будет сложно, 
отмечает он.

По мнению Колобанова, если 
поставки из России существен-
но сократятся из-за логистиче-
ских или финансово-расчетных 
проблем, та же Саудовская Ара-
вия, скорее всего, выдаст на ры-
нок дополнительные объемы, не-
смотря на согласованные темпы 
в рамках сделки. Но эти объемы 
попадут к потребителям не рань-
ше мая, уточняет эксперт.  

Цены на нефть немного снизились на новостях о новой вспышке COVID-19 в Китае, но сейчас  вернулись к росту, превысив 110 долларов за баррель.

Немецкая промышленность рискует задохнуться, если вентиль для газа из России будет перекрыт.

А К Ц Е Н Т

Сейчас цены на нефть комфортны 
для добывающих стран, входящих 
в ОПЕК+, а дополнительное увеличение 
добычи может привести 
к снижению котировок

А К Ц Е Н Т

За последние три месяца в Германии 
на дрова было похищено 
около тысячи кубометров 
заготовленных цельных бревен

ФИНАНСЫ 

Глава минфина 
объяснил 
досрочное 
погашение 
еврооблигаций 
в рублях

ВАЛЮТНОЕ 
РАВНОВЕСИЕ
Михаил Загайнов

Решение о досрочном выку-
пе евробондов в рублях позво-
лит избежать дискриминации 
российских держателей обли-
гаций. Об этом сообщил глава 
минфина Антон Силуанов.

«Деньги, поступившие в 
Euroclear (Европейская расчет-
но-клиринговая организация. — 
Прим. «РГ»), успешно доходят 
до иностранных держателей. 
И зависают расчеты по держа-
телям российских резидентов. 
Поэтому мы в данном случае 
предложили напрямую рассчи-
тываться с нашими резиден-
тами в рублях, с тем чтобы не 
дискриминировать наших дер-
жателей ценных бумаг», — пояс-
нил министр.

По его словам, никаких 
ограничений в расчетах не 
предусмотрено. «На наш вз-
гляд, это абсолютно справедли-
во с точки зрения выполнения 
обязательств государства перед 
держателями наших бумаг», — 
подчеркнул Силуанов.

О намерении досрочно (за 
четыре дня до планового пога-
шения) погасить внешние обли-
гации выпуска «Россия-2022» 
минфин объявил во вторник. 
Оплата будет производить-
ся по официальному курсу 
Банка России на текущую дату. 
Выплаты будут осуществлены 
31 марта, еврооблигации будут 
погашены по номиналу в 100%.

Во вторник минфин также 
сообщил, что в полном объеме 
исполнил обязательства по 
выплате купона по евробондам 
на 102 млн долларов. Платеж 
был проведен в валюте, что ис-
ключило возможность техниче-
ского дефолта.   

1
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— Читайте также: Как США 
пытаются заменить российскую 
нефть на мировом рынке 
rg.ru/art/2280468
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ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Когда Стефан Барре, мэр города Уассель-сюр-Сен, что на северо-западе 

Франции, получил счета за отопление и освещение муниципального бас-

сейна, у него глаза полезли на лоб. 

И было от чего. Если в прошлом году оплата квитанций за газ и электри-

чество, а они во Франции приходят раз в два месяца, обходилась мэрии 

в 40 тысяч евро, то сейчас ему предлагалось за идентичные коммуналь-

ные услуги выложить 165 тысяч. То есть в четыре раза больше. Отсюда 

немедленное решение, принятое Стефаном Барром, об остановке рабо-

ты бассейна минимум на шесть недель.

«Я не могу поставить под удар городской бюджет, иначе мы можем 

обанкротиться», — вполне резонно рассуждает мэр. Закрыв бассейн на 

полтора месяца, он рассчитывает сэкономить 50 тысяч евро, однако 

этого недостаточно. Поэтому придется идти дальше — снижать темпе-

ратуру в административных зданиях, спортивных залах и в тех, что 

предназначены для разного рода массовых мероприятий. Стефан Бар-

ре мог бы повысить местные налоги процентов на 25—30, чтобы не ли-

шать горожан бассейна, но в этом случае, надо полагать, его шансы на 

переизбрание резко бы уменьшились.

Вот каким образом ураган на энергетических рынках, вызванный «ад-

скими» санкциями Запада против России, бумерангом ударил по вполне 

конкретному французскому городу, и, судя по всему, это только начало.

Сразу отметим, что в таком же положении оказываются многие другие 

города страны. Из-за роста цен на газ и электричество в Ле-Мениль-Эс-

наре, расположенном в департаменте Приморская Сена, по подсчетам 

финансовой службы тамошнего муниципалитета, придется изыскивать 

дополнительно минимум 100 тысяч евро. Поэтому приходится отказы-

ваться, в частности, от постройки нового тренажерного зала. В масшта-

бах же Метрополии Руан — Нормандия, куда входят упомянутые города, 

постоянно растущие расценки на топливо обойдутся ее администрации 

во многие миллионы евро сверх зарезервированных в бюджете. По сло-

вам президента Метрополии и мэра Руана Николя Майер Россиньоль, 

энергетический вопрос становится важнейшим. «Мы не знаем, как будут 

дальше развиваться события, и эта неопределенность вызывает 

большую озабоченность», — считает он.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

ПАРЛАМЕНТ Дмитрий 
Патрушев ответил 
на вопросы депутатов 
о продуктах в магазинах

Запасы, 
спрос и цены

Татьяна Замахина

Министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев об-
судил с депутатами Госдумы, чего ждать от цен и что 
будет с поставками продуктов в магазины. В частно-
сти, он сообщил о спаде ажиотажного спроса — гражда-
не поняли, что продовольствия хватает.

Встреча прошла в рамках подготовки к отчету гла-
вы правительства Михаила Мишустина в Госдуме. Ми-
нистр пришел на заседания думского аграрного коми-
тета и комитета по вопросам собственности. Отвечая 
на вопросы депутатов, Дмитрий Патрушев заявил:

— Россия полностью обеспечивает себя основными 
видами продовольствия;

— на складах и в распределительных центрах сфор-
мированы достаточные, даже повышенные запасы 
продуктов питания. И они постоянно пополняются;

— тот ажиотаж, который наблюдался у покупателей 
в последний месяц, спал;

— что будет с ценами на овощи, пока точно сказать 
нельзя: это будет зависеть от стоимости импорта. Си-
туация связана с сезонными факторами — своих ово-
щей в это время года не хватает;

— минсельхоз инициировал обнуление импортных 
пошлин на овощи до 30 сентября. Кроме того, планиру-
ется отдельный федеральный проект по стимулирова-
нию производства овощей — в том числе в личных под-
собных хозяйствах;

— цены на продукцию зависят от стоимости мине-
ральных удобрений, а теперь она стабилизировалась. 
Помогли меры кабмина;

— с доступностью подсолнечного масла пока 
проблем нет, но есть риски. Поэтому готовится ре-
шение о введении квоты на экспорт этого вида про-
дукции;

— не исключены сложности с завозом импортных 
семян. Кабмин на это может ответить обнулением 
ставки НДС при реализации всех семян отечественной 
селекции;

— сдержать рост цен на хлеб помогут субсидии на 
поддержку хлебопекарей. Министр попросил депута-
тов проследить, чтобы они были доведены до отрасли;

— урожай зерновых в России ожидается достойный. 
«Что дает нам возможность в принципе с уверенно-
стью смотреть в будущее», — заявил Патрушев.  

ТЕХНОЛОГИИ В России 
запретили иностранное 
ПО на критической 
инфраструктуре 

Чужого не надо

Олег Капранов

С 1 января 2025 года органы власти и заказчики не 
смогут использовать иностранное программное обес-
печение на принадлежащих им значимых объектах 
критической информационной инфраструктуры 
(КИИ). Указ об этом подписал президент. 

С 31 марта этого года уже запрещается импорт за-
рубежного ПО для таких объектов без согласования с 
властями. К объектам КИИ относятся информацион-
ные системы и телекоммуникационные сети, необхо-
димые для ключевых сфер жизнедеятельности: здра-
воохранения, промышленности, связи, транспорта, 
энергетики, финансового сектора и городского хозяй-
ства. 

Правительство в течение месяца должно утвердить 
требования к программному обеспечению, используе-
мому на объектах КИИ, а также правила согласования 
закупок иностранного ПО и услуг, необходимых для 
его использования.

 Защитить КИИ необходимо, так как количество 
атак на такие объекты растет с каждым годом. Число 
атак резко возросло с началом специальной военной 
операции на Украине.  В ноябре 2021 на совещании с 
правительством глава минцифры Максут Шадаев до-
ложил Владимиру Путину о неудовлетворительном 
исполнении директив правительства от 2018 года и 
предложил ввести персональную ответственность ру-
ководителей госкомпаний. Президент с этими предло-
жениями согласился.   

ЖИЛЬЕ  Сбербанк 
завершил выдачу ипотеки 
на старых условиях

По новым 
правилам

Марина Трубилина

Сбербанк досрочно завершил выдачу ипотеки на ста-
рых условиях. Клиентам, чья заявка была одобрена до 
1 марта, для выхода на сделку с 31 марта и позже надо 
подавать новую заявку и получать положительное ре-
шение банка, сообщили в кредитной организации.

«С 1 марта Сбербанк изменил ставки по ипотечным 
кредитам. При этом в период до 30 марта включитель-
но банк продолжал выдавать кредит на ранее одобрен-
ных условиях», — отметили в пресс-службе Сбербанка. 
Банк заранее предупредил клиентов, что срок дей-
ствия одобренных заявок составляет 30 дней, отмети-
ли в компании.

Большинство банков, поясняют риелторы, аннули-
ровали старые заявки еще в начале марта, Сбербанк 
сообщил, что будет работать по одобренным ранее 
заявкам до конца месяца. Однако 29-го числа клиен-
ты, пришедшие на сделки, столкнулись с тем, что им 
предлагают заново оформлять кредит на новых усло-
виях — со ставкой вдвое выше. У многих стали срывать-
ся альтернативные сделки или же они оказывались без 
жилья, так как уже продали прежнюю квартиру. К си-
туации оперативно подключилась гильдия риелторов, 
руководители крупных агентств, в результате удалось 
найти общий язык с банком, отмечает исполнитель-
ный директор ГК «БЕСТ-Недвижимость» Лина Коче-
каева. Банк согласился провести на старых условиях 
сделки, назначенные на 29 и 30 марта, часть из них 
перенесена на начало апреля.   
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ГЕОПОЛИТИКА 

Германия 
призвала 
принять 
Албанию 
и Северную 
Македонию 
в ЕС

БРЕМЯ 
В ЛОДКУ
Владислав Шабловский

Канцлер ФРГ Олаф Шольц 
предложил оперативно решить 
вопрос о членстве в ЕС для Ал-
бании и Северной Македонии. 
Глава немецкого правительства 
выразил мнение, что промедле-
ние в этом вопросе может при-
вести к распространению влия-
ния России в странах Запад-
ных Балкан. Уже не первый раз 
Шольц акцентирует внимание 
на форсированной евроинте-
грации Тираны и Скопье. Не-
мецкий канцлер также говорил 
об этом на Мюнхенской кон-
ференции по безопасности в 
феврале, поэтому к его словам 
стоит отнестись серьезно.

Во-первых, Германия — один 
из двух безусловных лидеров 
ЕС (наряду с Францией), опре-
деляющих вектор развития ор-
ганизации. Во-вторых, немцам 
есть на кого опираться в выс-
ших эшелонах власти самого 
ЕС. Пост председателя Евро-
комиссии занимает немка Ур-
сула фон дер Ляйен — бывший 
министр обороны ФРГ.

Страны Западных Балкан, 
к которым также относят Сер-
бию, Черногорию, Боснию и 
Герцеговину и частично при-
знанное Косово, уже долгие 
годы настойчиво стучатся в ЕС, 
но их туда не пускают — Брюс-
сель требует сначала выполнить 
все критерии членства (демо-
кратизация общества, борьба 
с коррупцией, прогрессирую-
щая рыночная экономика, из-

менения в законодательстве). 
Еврочиновники фактически 
шантажируют балканские госу-
дарства, обозначая туманные 
сроки возможного членства без 
каких-либо четких гарантий. Те-
перь же Берлин «переобулся» и 
предлагает ускорить процесс, 
который годами намеренно тор-
мозился. При этом, если в ЕС 
решат форсировать прием Ал-
бании и Северной Македонии, 
то Европа просто распишется в 
собственной непоследователь-
ности, ведь соответствие кри-
териям членства всегда пре-
подносилось как главное усло-
вие вступления в союз. Спешка 
выглядит надуманной еще по-
тому, что Албания и Северная 
Македония — глубоко проза-
падные страны. Обе являются 
членами НАТО, обе ввели санк-
ции против России и старатель-
но пляшут под дудку Брюсселя. 
Поэтому нет никакой реальной 
нужды в форсированной экс-
пансии Евросоюза на Балканах. 
Единственный предлог — геопо-
литическое противостояние с 
Россией.

Зато на фоне таких заявле-
ний Шольца становятся понят-
ными перспективы евроин-
теграции Сербии. Точнее, их 
отсутствие: среди государств 
Западных Балкан Сербия наи-
более развитое, но Германия 
предлагает расширять ЕС имен-
но за счет проблемных Албании 
и Северной Македонии. Тем са-
мым Сербии намекают, что она 
сможет стать частью единой 
Европы только если прогнется, 
то есть введет санкции против 
России, откажется от ее энерго-
ресурсов и возьмет курс на раз-
рыв стратегического партнер-
ства с Москвой.  Похоже, что в 
Брюсселе не хотят видеть того, к 
каким негативным последстви-
ям для экономики ЕС приведет 
новое расширение.  А ведь евро-
пейцам стоит задуматься, не 
перевернется ли их лодка из-за 
явного перебора с пассажира-
ми.  Если это произойдет, спаса-
тельных жилетов на всех может 
не хватить. 

Слова Шольца — 
это намек Сербии 
на то, что для член-
ства в ЕС ей нужно 
встать на антирос-
сийский курс

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  В Киеве заявили, что в любой момент могут признать соглашения 
с Россией принятыми под давлением, разорвать их и начать договариваться снова 
с позиции силы

Написанному не верить 
Петр Лихоманов

Д
ва шага по деэскалации, 
сделанные российской 
стороной в качестве по-

ощрения Киева за впервые про-
явленную способность к диало-
гу, были неверно поняты и вос-
приняты местной элитой.  Это 
следует не только из коммента-
риев украинских официальных 
лиц, включая некоторых перего-
ворщиков, но и конкретных дей-
ствий политического и военно-
го руководства, в очередной раз 
подтверждающих нацистскую и 
антигуманистическую природу 
нынешнего киевского режима.

То, что российская делегация 
приняла от украинских визави 
их предложения, то есть попро-
сту взяла в руки этот перечень 
пожеланий, было воспринято 
как победа над армией РФ и рес-
публик Донбасса почти всеми 
украинскими комментаторами 
и экспертами. И члены перего-
ворной группы лишь подогрели 
их наилучшие ожидания. И Да-
вид Арахамия, и другие участни-
ки стамбульской встречи с укра-
инской стороны стола постара-
лись убедить свои СМИ, что рос-
сийские войска неизбежно от-
ступят за границы Украины по 
состоянию 1991 года, и в этих же 
очертаниях она будет признана 
Россией и странами-гарантами, 

которых киевские переговор-
щики насчитали уже больше де-
сятка. Примерно по количеству 
иностранных парламентов, где 
в течение месяца  виртуально га-
стролировал Зеленский.  

Говорилось это уверенно, как 
о деле фактически решенном, 
как и о долгожданной встрече 
Зеленского с президентом Рос-
сии, мол, осталось продержаться 
буквально еще недельку — столь-
ко на сворачивание специальной 
военной операции отвел России 
стратегический советник прези-
дента Алексей Арестович. Он же 
в свежем интервью BBC назвал 
всех русских «в неполной степе-
ни людьми». В мозгах этого дея-
теля деэскалация и денацифика-
ция, очевидно, не произошла.

«Украинские политики за-
ключают соглашения не чтобы 
им следовать, а на следующий 
день нарушить и начать догова-
риваться заново», — так описы-
вал автору суть местной поли-
тики некий киевский полито-
лог, ныне арестованный СБУ за 
широту взглядов. Реакция укра-
инских властей  только на на-
мек о возможных договоренно-
стях целиком подтверждает его 
правоту: уже помянутый Ара-
хамия в свежих комментари-
ях заявил, что Киев в любой мо-
мент может признать соглаше-
ния с Россией принятыми под 
давлением, разорвать их и на-
чать договариваться снова с по-
зиции силы. Нужно ли напоми-
нать, что ровно так же Киев отно-

сился к Минским соглашениям и 
для внутренней аудитории этого 
не скрывал. «Мы накопим силы, 
пока Москву отвлекают наши 
европейские друзья, и вернемся 
в Донбасс на танках», — именно 
такой тезис в течение семи лет 
транслировался политиками и 
экспертами на ток-шоу.

Примечательно и то, как сов-
пали мысли Зеленского по по-
воду стамбульских консульта-
ций — а он, судя по последнему 
ролику, воспринял их как про-
явление российской слабости и 

призвал «цивилизованный мир» 
еще больше нарастить давление 
— с мыслями предшественника, 
соперника и духовного учителя 
Порошенко. Этот военный пре-
ступник целиком разделил наме-
рение Зеленского не поступаться 
территориальной целостностью, 
то есть не признавать республи-
ки Донбасса. Скажем больше, Зе-
ленский вчера даже удостоился 
похвалы от видного нацистско-
го идеолога и практика Дмитрия 
Корчинского. Этот лидер сра-
зу нескольких запрещенных в 
России группировок заявил, что 
президент все делает правиль-
но, а что он еврей, так это им, на-
стоящим украинским нацистам, 
даже в плюс — меньше претензий 
от европейцев.

Хвалить своего главноко-
мандующего нацистам есть за 
что. Вместо того чтобы выявить 
и наказать участников казней и 
пыток российских военноплен-
ных, боевикам был отдан приказ 
просто не публиковать ужасаю-
щие ролики в соцсетях. Совер-
шать же военные преступления 
можно и нужно, и даже есть мето-
дические рекомендации по пыт-
кам и истязаниям от командова-
ния — этим невеликим секретом 
уже поделились в своих блогах 
члены «территориальной обо-
роны», формально подчиненной  
Зеленскому. 

ДИПЛОМАТИЯ Состоялась встреча глав МИД России и Китая

Встречный ход
Александр Ленин

В
чера министр ино-
странных дел России 
Сергей Лавров про-
вел переговоры с ки-
тайским коллегой 
Ван И. Общение глав 
внешнеполитических 
ведомств состоялось 
в китайском городе 

Туньси на полях третьей конфе-
ренции стран — соседей Афгани-
стана. Как заявили на Смолен-
ской площади, «беседа прошла 
в традиционно доверительной 
и дружественной атмосфере». В 
процессе разговора министры 
дали высокую оценку состоянию 
российско-китайских отноше-
ний и договорились продолжить 
развитие двустороннего парт-
нерства, рассмотрели широкую 
повестку актуальных междуна-
родных вопросов, включая по-
ложение дел в Афганистане, Цен-

тральной Азии, ситуацию вокруг 
иранской ядерной программы, 
на Корейском полуострове.

Российский министр в при-
ветственном слове подтвердил 
намерение Москвы вместе с Пе-
кином и другими единомышлен-
никами «двигаться к многопо-
лярному, справедливому и де-
мократическому миропорядку». 
«Переживаем серьезный этап в 
истории международных отно-
шений. Убежден, что по его ито-
гам международная обстанов-
ка существенно прояснится», — 
заявил Лавров.

Одновременно с этим руко-
водитель МИД России выразил 
настрой на продолжение устой-
чивого и последовательного 
развития двусторонних отно-
шений с Поднебесной на осно-
ве договоренностей, которые 
были достигнуты между прези-
дентом России Владимиром Пу-
тиным и председателем КНР Си 
Цзиньпином. Лавров и Ван И 
условились наращивать внеш-
неполитическую координацию, 
расширять взаимодействие на 
двустороннем треке и в различ-
ных многосторонних форматах, 
в том числе на площадке ООН. 
Стороны напомнили, что Рос-
сия и Китай продолжают укреп-
лять стратегическое партнер-
ство, выступать в мировых делах 
с единых позиций. Очевидно, что 
на фоне нестабильных и напря-
женных внешнеполитических 
условий, а также развязанной 

Западом санкционной кампании 
против Москвы взаимодействие 
России и КНР приобретает еще 
большее значение.

В свою очередь, министр ино-
странных дел Ван И отметил, что 
отношения Москвы и Пекина в 
течение этого года прошли через 
ряд испытаний и смогли сохра-
нить правильный вектор своего 
развития. «Желание развивать 
двусторонние отношения ста-
ло еще тверже, а уверенность 
продвигать сотрудничество в 
различных направлениях еще 
крепче», — резюмировал руко-
водитель китайского ведомства. 
Представители Москвы и Пе-
кина раскритиковали действия 
коллективного Запада, который 
использует антироссийские ре-
стрикции для продвижения 
своих геополитических интере-
сов. «Стороны отметили контр-
продуктивный характер неза-
конных односторонних санкций, 

введенных в отношении России 
США и их сателлитами», — гово-
рится в заявлении МИД России.

Отдельно Сергей Лавров и 
Ван И обменялись мнениями о 
ситуации на Украине. Глава рос-
сийского внешнеполитического 
ведомства рассказал китайско-
му коллеге о ходе спецопера-
ции и динамике переговорного 
процесса с киевским режимом, 
а также привлек внимание свое-
го собеседника к военно-биоло-
гической деятельности США на 
территории украинского госу-
дарства.

По оценке Лаврова, результа-
ты переговоров российской и 
украинской делегаций в Стам-
буле следует считать позитив-
ным продвижением вперед. «Это 
еще не окончательный результат. 
Считаю существенным прогрес-
сом, что украинские переговор-
щики подтвердили необходи-
мость обеспечения неядерного 
статуса, внеблокового статуса 
Украины, своей безопасности 
вне рамок Североатлантическо-
го альянса. Так же как я считаю 
прогрессом понимание укра-
инскими коллегами того, что во-
просы Крыма и Донбасса окон-
чательно решены», — заключил 
российский министр в общении 
с журналистами. Лавров доба-
вил, что сегодня формируется 
«новая реальность, когда одно-
полярный мир безвозвратно ухо-
дит в прошлое и складывается 
многополярная реальность». •

Главы МИД России Сергей Лавров и КНР Ван И дали высокую оценку двусторонним отношениям и подтвердили 
стремление наших стран двигаться к «многополярному и справедливому миропорядку».

А К Ц Е Н Т

Лавров и Ван И условились наращивать 
внешнеполитическую координацию

В этой газете, вышедшей 29 марта 
1942 года в оккупированном наци-
стами Сталино (ныне Донецк), укра-
инцам разъясняли, почему трезубец 
стал гербом новой Украины под вла-
стью фюрера. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ В ДНР 
начали восстанавливать 
Волноваху

Вдохнули 
жизнь

Руслан Мельников, Владимир Аносов (фото)

 «Российская газета», Волноваха

В разрушенной украинскими националистами Вол-
новахе начинаются восстановительные работы. По 
оценкам экспертов, город был уничтожен примерно 
на 85 процентов. За тем, как здесь налаживается новая 
жизнь, наблюдали корреспонденты «РГ». На площа-
ди перед городской администрацией теперь не толь-
ко раздают гуманитарную помощь. Здесь также дей-
ствует мобильный медицинско-фельдшерский пункт 
и небольшой рынок, на котором с автомобилей про-
дают продукты. Причем расплатиться за них можно 
гривнами. Курс, как везде в ДНР, 2,5 рубля за грив-
ну. В город, где уничтожена практически вся инфра-
структура, также завозят баллоны с газом. За поряд-
ком следят вооруженные бойцы: на улицах еще могут 
прятаться переодетые националисты. Волновахцы, 
длительное время находившиеся в информационном 
вакууме, охотно разбирают прессу. У здания админи-
страции, где откры-
лась общественная 
приемная главы 
ДНР Дениса Пуши-
лина, выстроилась 
очередь.

— Люди обраща-
ются по вопросам 
эвакуации, получе-
ния гуманитарной 
помощи, восстанов-
ления разрушенных 
зданий и квартир, 
ищут пропавших 
родственников. Но, 
пожалуй, больше всего их интересуют восстановитель-
ные работы, ведь многие волновахцы остались без жи-
лья, — рассказывает диспетчер общественной прием-
ной Алексей Павлов.

Но в здании действует не только общественная при-
емная. Уже формируется штат местной администра-
ции. Правда, на первых порах ее функции выполняет 
отдел по восстановлению и развитию Волновахи при 
администрации Докучаевска. Куратором восстанови-
тельного процесса стал первый замглавы Докучаевска 
Руслан Долбачев. Поговорить с ним удается не сразу. 
Со всех сторон сыплются вопросы, которые приходит-
ся решать буквально на ходу. Гуманитарка, интернет, 
уголь, стройматериалы…

— Но главное сейчас — восстановить подачу электро-
энергии, это вдохнет в город жизнь. Восстановитель-
ные работы ведет и горгаз. В некоторых квартирах так 
называемого стоквартирного микрорайона, где силь-
но пострадали пятиэтажки, уже есть газ. Также к га-
зоснабжению подключены три частных дома. Сейчас 
занимаемся котельными, но их сначала проверяют са-
перы. Скоро планируется открыть детский сад. Завтра 
туда должны привезти стеклопакеты, будем их уста-
навливать, — говорит Руслан Долбачев.

В городе еще нет электроэнергии, от генераторов 
запитаны больница, администрация и здание МЧС. Ге-
нераторов не хватает, но за неделю планируется запи-
тать еще несколько зданий. Пока же в горадминистра-
ции, по которой гуляют сквозняки из разбитых окон, 
расположились несколько ведомств, в том числе пен-
сионный фонд и центр занятости. Пенсионными вопро-
сами уже вовсю интересуются пожилые волновахцы. В 
центр занятости тоже потянулись люди. На временные 

работы принято около 200 человек. Люди задействова-
ны на уборке улиц и расчистке завалов. Проблемой ока-
залась связь. Собственно, она-то уже есть, но остро ощу-
щается дефицит сим-карт мобильного оператора ДНР 
«Феникс». Также в Волновахе сейчас очень востребова-
на пленка, которой можно затянуть разбитые окна или 
дыру в крыше, ее запасы быстро заканчиваются. 

Между тем в городе началось теле- и радиовещание 
российских каналов, заработал 4G-интернет, открыл-
ся ЗАГС, идет ремонт поврежденной обстрелами цен-
тральной районной больницы и пожарно-спасатель-
ной части. А в ближайших планах — строительство но-
вого микрорайона.  «Перед тем как мы будем восста-
навливать город, необходимо построить новый ми-
крорайон. Это будут быстровозводимые малоэтажные 
здания, чтобы люди, которые потеряли жилье, могли 
получить новое», — заявил глава республики Денис Пу-
шилин.

Когда корреспонденты «РГ» собирались уезжать 
из Волновахи, на рынке перед администрацией воз-
никло оживление. Как оказалось, проезжавшая через 
город делегация правительства Чеченской республи-
ки провела необычную гуманитарную акцию: опла-
тила торгующим на рынке предпринимателям всю 
их продукцию, чтобы волновахцы могли получить ее 
бесплатно. 

— Это не единичная акция помощи. С начала спецо-
перации каждый день на Донбасс из Чеченской Рес-
публики едут фуры с гуманитарной помощью. Прямо 
сейчас, например, три фуры проезжают через россий-
скую границу, — рассказал корреспонденту «РГ» ми-
нистр Чеченской Республики по национальной поли-
тике Ахмед Дудаев. 

В Волновахе  
востребована 
пленка, которой 
можно затянуть 
разбитые окна 
или дыру в крыше

Боевые действия позади, теперь в освобожденной Волновахе 
начинают работу по восстановлению города.
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Власти Киева хотят лишить миллионы сограждан 
родной веры 

Запретный дух 

Елена Яковлева 

В 
Верховную Раду Укра-
ины внесены законо-
проекты, которые в 
Русской православной 
церкви оценили как 
по сути запрещающие 
каноническую право-
славную церковь. 

По мнению главы 
синодального отдела по взаи-
моотношениям церкви с обще-
ством и СМИ Владимира Легой-
ды, законопроекты имеют целью 
фактическую ликвидацию ка-
нонической Украинской Право-
славной Церкви путем запрета 
ее деятельности на территории 
Украины. Если законопроекты 
под  номерами 7204 и 7213 будут 
приняты, то, по словам Легойды, 
они «спровоцируют новый виток 
гражданского противостояния и 
усугубят раскол, ранее спрово-
цированный антиканонически-
ми действиями Фанара».

Священнослужители и ве-
рующие Украинской Право-
славной Церкви, уже давно 
подвергавшиеся преследова-

ниям со стороны представи-
телей раскольнических груп-
пировок и националистов, в 
последнее время стали жертва-
ми еще более жестоких нападе-
ний. «С принятием любого из 
законопроектов, запрещающих 
Украинскую Православную 
Церковь, следует ожидать еще 
более ожесточенных расправ с 
представителями духовенства 
и с верующими канонической 
Церкви», — написал Владимир 
Легойда в своем Telegram-ка-
нале и выразил надежду на то, 
что представители украинских 
властей проявят благоразумие 
и осознают тот вред, который 
нанесет народу Украины воз-
можное одобрение таких зако-
нопроектов.

Новости о случаях нападе-
ния на православных верую-
щих и священнослужителей 
канонической Украинской 
Православной Церкви одна 
тревожнее другой. Вот хрони-
ка трех последних недель из 
Telegram-канала Владимира 
Легойды:  8 марта неизвестные 
вооруженные люди похити-
ли  наместника Троицкого Ду-
конского мужского монастыря 
Ивано-Франковской епархии 
архимандрита Тита (Драчука) 
вместе с послушником Трофи-
мом. Спустя несколько дней 
его отпустили, удовольство-
вавшись тем, что он переписал 
на территориальную общину 
все монастырское имущество. 
16 марта в селе Томашовка Фа-

стовского района Киевской 
области вооруженные люди 
похитили клирика Киевской 
епархии протоиерея Геннадия 
Батенко. Спустя сутки он был 
освобожден.   27 марта в По-
кровском храме города Смела  
Черкасской епархи во время  
литургии вооруженные люди 
вытолкали из храма иеромо-
наха Василия (Мирошничен-
ко). Позже секретарь епархии 
пояснил, что этот горький ин-
цидент — результат раскольни-
ческих действий.  16 марта в 
селе Ивановка Житомирской 
епархии неустановленные 
лица вывезли в неизвестном 
направлении архимандрита 
Лавра (Березовского), насто-
ятеля храма иконы Божией 
Матери «Живоносный источ-
ник». «…Разбили нос, называя 
московским  попом-диверсан-
том, утащили в лес… Больше 
его никто не видел. Истинный 
пастырь, молитвенник, испо-
ведник...», — пишет о чудовищ-
ном случае свидетели. Судь-
ба архимандрита Лавра до сих 
пор неизвестна…  

Более 350 тысяч прихожан Украинской православной церкви прошли крестным ходом по Киеву в день 1033-летия Крещения Руси 27 июля 2021 года. Официальный Киев не отметил этот праздник православия. 

ПРОЕКТ 

Маркировку 
импортного 
алкоголя хотят 
расширить

СОБРАЛИ 
МАРКИ
Татьяна Карабут

Минфин предложил включить 
еще четыре региона в экспери-
мент по маркировке импортно-
го алкоголя. В условиях санк-
ций это позволит избежать 
сложностей с поставками, счи-
тают в ведомстве. 

Сейчас в эксперименте 
участвует только Калинин-
градская область. Но недавно 
был принят закон, предусмат-
ривающий его расширение на 
территорию всей России. Кон-
кретные регионы должно было 
определить правительство. 

Теперь минфин предлага-
ет добавить в программу еще 
четыре региона — Санкт-Петер-
бург, Ленинградскую и Смолен-
скую области, а также Красно-
дарский край. Законопроект 
внесен в кабмин.

Как пояснили в минфине, 
основной объем импортного 
алкоголя оклеивается марка-
ми в Латвии, Литве и Польше. 
В условиях санкций могут воз-
никнуть проблемы с отправ-
кой туда марок. А таможенные 
склады в Калининградской об-
ласти не смогут справиться со 
всем потоком импорта из стран 
Евросоюза и Нового Света.

Также расширение марки-
ровки позволит создать новые 
рабочие места. По оценке кали-
нинградских властей, открытие 
центра маркировки в регионе 
обеспечит работой около 7 тыс. 
жителей. Кроме того, срок про-
ведения эксперимента продле-
вается по 31 мая 2024 года.  

А К Ц Е Н Т

Разбили нос, называя московским  
попом-диверсантом, утащили в лес… 
И больше его никто не видел

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Раскрыта 
новая схема 
афер

НОТАРИУС 
ИЗ НИОТКУДА
Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили о появлении 
новой схемы мошенничества 
с помощью поддельных доку-
ментов: аферисты составляют 
липовые медиативные согла-
шения, якобы удостоверенные 
нотариусом. И по ним выходит, 
что человек — должник. Опас-
ность в том, что такие докумен-
ты можно направлять напря-
мую приставам.

Медиативное соглашение — 
это своего рода мирный дого-
вор, заключенный с помощью 
специального посредника. Если 
скрепить этот договор печатью 
нотариуса, то документ полу-
чает исполнительскую силу. То 
есть фактически он приравнен 
к судебному решению.

Сама процедура нужная и 
полезная. Она помогает гра-
жданам без суда урегулировать 
споры. Мошенники же пыта-
ются списать обманом деньги 
с граждан, представляя полно-
стью фиктивные документы.

«Судебные приставы 
нескольких регионов получи-
ли заявления от гражданина М., 
который требовал по якобы ме-
диативному соглашению 149 
миллионов рублей с индиви-
дуального предпринимателя и 
еще 30 миллионов — с частного 
лица, — рассказывают в ФНП. 
— В обоих случаях в качестве 
основания для взыскания были 
предъявлены ненастоящие ме-
диативные соглашения, как 
будто бы удостоверенные нота-
риусом из Томска». 

По запросу  приставов 
Томская областная нотариаль-
ная палата оперативно прове-
рила полученные сведения и 
установила, что нотариус, чье 
имя стояло на бумагах, оказал-
ся вымышленным персонажем. 
Естественно, и в Единой инфор-

мационной системе нотариата, 
где фиксируются сведения обо 
всех нотариальных действиях, 
совершенных в России, не было 
записей об указанных медиа-
тивных соглашениях. 

В данном случае афера не 
прошла. Но приставам, банки-
рам и гражданам надо прояв-
лять особую осторожность.

«Напоминаем, что на сайте 
Федеральной нотариальной па-
латы представлен перечень со 
всеми действующими в стра-
не нотариусами, — рассказыва-
ют в ФНП. — Там можно найти 
интересующего специалиста 
по имени, региону и другим 
критериям. Также обращаем 
внимание, что на подавляю-
щем большинстве нотариаль-
ных документов (в том числе 
на медиативных соглашени-
ях) используются QR-коды, от-
сканировав которые, можно 
проверить подлинность предъ-
являемых бумаг. Причем реко-
мендуется осуществлять такую 
проверку через специальный 
сервис на портале ФНП — то-
гда можно быть уверенным в ее 
точности и достоверности».

Если же медиативные согла-
шения используются честно и 
по всем правилам, то, как под-
черкивают эксперты, они ста-
новятся удобным и эффектив-
ным способом разрешения кон-
фликтов в сфере гражданских, 
семейных, трудовых и корпора-
тивных отношений. Помогают 
людям договариваться в слож-
ных ситуациях, избегать дол-
гих и судебных разбирательств. 
В 2021 году количество согла-
шений, удостоверенных нота-
риусами, почти достигло отмет-
ки в тысячу сделок.

Что же касается мошенни-
чества, то недавно со своим 
предупреждением выступила 
и Федеральная служба судеб-
ных приставов. По информации 
ведомства, на граждан нача-
ли массово выходить мошен-
ники, представляющиеся при-
ставами. Якобы человек попал 
в списки должников. Потому 
сегодня гражданам надо прояв-
лять особую бдительность. Как 
говорится в официальном сооб-
щении ведомства, мошенники 
используют поддельные уве-
домления и электронную рас-
сылку фишинговых писем.  

— Читайте также: Как 
мошенники актуализировали 
свои аферы за счет санкций 
rg.ru/art/2286141

ДОЛГ

СВЯЩЕННИК 
В СГОРЕВШЕМ ХРАМЕ

Владимир Аносов, «Российская газета», Волноваха

Вчера во время обстрела украинскими ВСУ села Никольское в Свя-

то-Успенском Николо-Васильевском монастыре во время службы был 

ранен викарий Донецкой епархии епископ Амвросий (Скобиолу). С ра-

нением в левую руку он госпитализирован в травматологический центр 

Донецка.  

Одна из наших поездок была специально спланирована в многостра-

дальную Волноваху, где уничтожено два храма и поврежден мужской 

монастырь. На въезде в город - Свято-Преображенский храм, когда-то 

белый с ярко зелеными куполами, но теперь внутри все сгорело. «На 

территории — 10 больших воронок, — рассказывает его настоятель, про-

тоиерей о. Александр Костин, — и еще несколько от мин. Одна попала в 

алтарь, разнесло стены и купол, начался пожар. Прихожане и я прята-

лись в подвале, это нас и спасло. Чудом  в углу остались целы иконы Бо-

жией Матери — их шесть. Службу вести в храме пока нельзя, с куполов 

падают обломки кровли. Но люди со слезами на глазах просили, чтобы я 

их не бросал, и я стался. Но скоро Пасха, и нам хотя бы приобрести гене-

ратор для подачи электричества. Он стоит 60 тысяч рублей, а все наши 

счета заморозила Украина. Те, кто захочет помочь храму, могут об-

ращаться по тел.  (+38) 071 599-2293.

Полностью материал читайте на сайте «РГ».
На рассвете погромщики ворвались в церковь, похитили важные для 
прихожан ценности и забрали деньги, собранные для беженцев с Украины. 

13 марта на фоне волны русофобии неизвестные напали на храм 
Русской православной церкви в британском Оксфорде.
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Протоиерей Александр Костин: В храме опасно служить, падают обломки 
кровли, но прихожане плакали и просили меня остаться.

Мошенники 
направляют судеб-
ным приставам 
документы, якобы 
удостоверенные 
нотариусом
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ПРОБЛЕМА  Как избежать профессиональной эмиграции IT-кадров 

Каста будущего 
Владимир Емельяненеко 

П
о данным минцифры, 
дефицит кадров в IT-о-
трасли составляет от 100 

до 150 тысяч специалистов. Но 
если в первую волну эмиграции, 
которая была в начале нулевых, 
страну покидали от 50 до 80 ты-
сяч спецов в год, но каждый тре-
тий искал работу в иностранной 
компании дома, то сегодня ситу-
ация противоречива. 

С одной стороны, отток 
IT-кадров за границу есть. Осо-
бенно в связи с уходом с рос-
сийского рынка иностранных 
компаний. Эмиграция спецов 
снова выросла до 70 тысяч че-
ловек в год. С другой стороны, 
наметилась тенденция возвра-
щения тех, кто уезжал раньше. 
Как из стран, где было выгодно 
жить на удаленке, — из Турции, 
Таиланда, Индии, так и из стран 
ЕС и соседних — Армении, Лит-
вы или Сербии.   

— Ситуация уникальна тем, 
что началась иезуитская скупка 
«мозгов», — считает член штаба 
по мерам поддержки IT-отрасли 
при минцифре Илья Массух, — 
персонал, когда компании ухо-
дят из РФ, можно не перема-
нивать, а оставлять на дистан-
те. Что и для российской IT-о-
трасли открывает окно возмож-
ностей. Айтишники ведь удиви-
тельная каста будущего, им ну-
жен ноутбук и спокойствие, ко-
торое в кризисное время в мире 
пошатнулось, а дома есть.  

Чтобы закрепить успех, счи-
тает Массух, федеральное пра-
вительство оперативно созда-
ет новые рабочие места и дела-

ет предложения, перед которы-
ми трудно устоять: предостав-
ляется отсрочка от армии, дает-
ся льготная ипотека, создаются 
новые компании. И народ осто-
рожно, но перебирается из ино-
странных в российские компа-
нии. Другое дело, по наблюде-
ниям экспертов, ведущие отече-
ственные корпорации-заказчи-
ки пока неохотно дают заказы 
российским IT-компаниям. 

— Не сразу, но «импортозаме-
стить» заграничный софт своим 
поможет пересмотр системы 
образования и переподготовки  
IT-кадров, — полагает управляю-
щий партнер группы компаний 
IT Expert Михаил Грибов. — Тут 

нужны субсидии для компаний, 
которые занимаются образо-
ванием. Еще надо создать коа-
лицию как внутри них, так и 
внутри университетов, где мо-
гут готовить до 200 тысяч спе-
циалистов, а готовят меньше. А 
айтишная психология — она та-
кая: если человек увидит, что 
есть места, заказы, система под-
готовки и переквалификации, 
с чем, кстати, в мире начались 
проблемы, то она успокоится и 
вернется на родину.    

Эксперты отмечают, что 
именно IT-спецы через фор-
мат удаленной работы показа-
ли, что ставка только на него не 
позволяет решать все задачи — 
нужна гибридная работа, поис-
ком которой озабочен минциф-
ры. Его текущая цель — с 2024 
года прекратить использование 
зарубежных айтипродуктов. 
Цель глобальная амбициозна — 
создавать не просто свой, а экс-
портируемый продукт.  

СЛЕДСТВИЕ  

СКР возбудил 
дело по факту 
гибели 
священника 
в Белгородской 
области при 
обстреле ВСУ

МОЛИЛСЯ 
О РОДИНЕ
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Вчера в Северной столице был 
похоронен протоиерей Олег Ар-
темов, погибший при обстреле 
приграничного села Журавлев-
ка в Белгородской области. Свя-
щеннослужитель находился 
там в служебной командировке 
и попал под огонь реактивной 
установки «Смерч» вооружен-
ных сил Украины. Следовате-
ли центрального аппарата СК 
России расследуют дело по ста-
тье 105 Уголовного кодекса РФ 
(«Убийство»).

«В ходе расследования будет 
проведен весь комплекс след-
ственных действий, необходи-
мых для установления истины 
и привлечения всех виновных 
к уголовной ответственно-
сти», — сообщили в Следствен-
ном комитете.

Священника, который в по-
следние годы служил в храме 
города Новая Ладога Ленин-
градской области, похоронили 
на Серафимовском кладбище в 
Санкт-Петербурге. Оно являет-
ся военно-мемориальным, и за-
хоронения там ограничены. 

В подобную командиров-
ку Олег Артемов отправился 
не впервой. Проходя службу на 
Камчатке, он трижды участво-
вал в автономных походах на 
подводной лодке на Дальнем 
Востоке, наставлял моряков 
в кругосветных плаваниях. В 
2014 году после переподготов-
ки военного духовенства его 
пригласили на служение в Пе-
тербург, где он был корабель-
ным священником на судне 
«Адмирал Владимирский».

«Отец Олег явил себя ярким 
представителем военного духо-
венства, образ которого запе-
чатлен как пример смиренного, 
деятельного, всеми уважаемого 
пастыря, — рассказал предсе-
датель Синодального отдела по 
взаимодействию с Вооружен-
ными силами и правоохрани-
тельными органами епископ 
Савватий Бронницкий. — Служа 
на ниве Евангельского Благове-
стия, он на деле исполнил сло-
ва Господа Иисуса Христа: «Нет 
больше той любви, как если кто 
положит душу свою за друзей 
своих».

Добавим, что Олег Артемов 
посмертно награжден президен-
том РФ орденом Мужества.  

ГЕОПОЛИТИКА Южная Осетия 
предпримет юридические шаги 
для вхождения в состав РФ

Домой, в Россию

Юрий Нечаев

Президент Южной Осетии Ана-
толий Бибилов заявил, что рес-
публика в ближайшее время 
предпримет юридические шаги 
для вхождения в состав России.  
«Я считаю, что объединение с 
Россией — наша стратегическая 
цель. Наш путь, чаяние народа. 
И по этому пути мы будем дви-
гаться. Соответствующие юри-
дические шаги мы сделаем в бли-
жайшее время. Республика Юж-
ная Осетия будет в составе сво-
ей исторической родины — Рос-
сии», — отметил Бибилов. Рус-
ский мир, по словам президента, 
«отстаивает сегодня интересы 
тех, кто ему привержен, тех, кто 
выступает против нацизма, ува-
жает общечеловеческие ценно-
сти и принятые всем междуна-
родным сообществом основопо-
лагающие права и нормы».

Бибилов подчеркнул важ-
ность признания Россией неза-
висимости республики в авгу-
сте 2008 года, после вооружен-
ной агрессии Грузии против 
Южной Осетии и Абхазии. «Это 
было историческое решение, ко-
торое дало народу Южной Осе-
тии гарантии мира и возможно-
сти для развития. Однако глав-
ная историческая, стратегиче-
ская цель осетинского народа — 
народа разделенного — объеди-
нение в рамках одного государ-
ства. Это государство — Россий-
ская Федерация. Эту цель наш 
народ обозначал неоднократно, 
у нас была возможность вопло-
тить нашу многовековую мечту 
в жизнь в 2014 году, когда в род-
ную гавань возвратился Крым. 
Мы свою возможность тогда 
упустили, но больше такого до-
пустить не можем», — заключил 
лидер Южной Осетии.  

А К Ц Е Н Т

Цель — с 2024 года прекратить использо-
вание зарубежных айтипродуктов 
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НОВИНКА 
Самолет 
для тушения 
пожаров 
испытали 
в Сибири

ЛИВЕНЬ 
НА КРЫЛЬЯХ
Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В Новосибирске прове-
ли первое испытание легко-
го многоцелевого самолета 
ТВС-2МС, оснащенного водо-
сливным устройством. Эта глу-
бокая модификация знамени-
того Ан-2, разработанная в ФАУ 
«СибНИА им. С.А. Чаплыгина», 
способна тушить лесные и про-
мышленные пожары.

Во время испытательного 
полета пилоты сбросили 800 
литров воды с высоты около 20 
метров. В учреждении-разра-
ботчике самолета отмечают, 
что готовы наладить выпуск во-
досливных устройств и специ-
альных баков емкостью две ты-
сячи литров. 

Как рассказал «РГ» советник 
директора «СибНИА им. С.А. 
Чаплыгина» по производству 
и эксплуатации авиационной 
техники Петр Кожевников, 
сегодня стране нужно около 
70 таких самолетов. ТВС-2МС 
способен сбросить воду на ско-
рости около 80 километров в 
час. Это сравнимо с возмож-
ностями вертолета, вот только 
эксплуатация самолета ново-
сибирской модификации обой-
дется гораздо дешевле. Лесные 
хозяйства смогут позволить 
себе содержать и использовать 
по три-пять таких самолетов, 
которые во взаимодействии 
дадут многократный эффект в 
тушении огня. 

СВЯЗЬ Телеком-
операторы 
не будут 
хранить трафик 
телеканалов

С ЧИСТОГО 
ДИСКА
Олег Капранов

Правительство разрешило 
телеком-операторам не хра-
нить трафик телеканалов и 
стриминговых сервисов. Ожи-
дается, что это позволит компа-
ниям направить средства на 
развитие сетей связи. 

Правительство одобрило 
предложение минцифры раз-
решить операторам не хранить 
трафик теле- и радиоканалов. 
Такое требование содержа-
лось в пакете антитеррористи-
ческих поправок, принятых в 
2016 году.  С 1 июля 2018 года 
он обязывает операторов и ор-
ганизаторов распростране-
ния информации в интернете 
хранить аудиозаписи звонков, 
содержание сообщений и дру-
гие данные пользователей за 
полгода.

Как сообщили в минцифры, 
для выполнения этого требова-
ния операторам приходилось 
бы ежегодно увеличивать ем-
кость хранилищ на 15%. В на-
чале марта на фоне западных 
санкций, которые затронули в 
том числе импорт продукции 
для телекоммуникационной от-
расли, ведомство предложило 
поддержать операторов связи, 
смягчив для них в том числе и 
требования по антитеррори-
стическому законодательству. 

Норма исключает необходи-
мость хранения записи транс-
ляций теле- и радиоканалов 
первого и второго мультиплек-
сов (Первый канал, Россия-1, 
НТВ, ТНТ, Пятница! и другие), 
а также аудио- и видеоинфор-
мацию пользователей аудио-
визуальных сервисов, напри-
мер, ivi, КиноПоиск, OKKO, 
WINK и других ресурсов, кото-
рые включены в реестр аудио-
визуальных сервисов Роском-
надзора.

Высвобождаемые емкости 
и финансовые средства могут 
быть использованы для нужд 
развития сетей связи и IТ-о-
трасли.

Ранее минцифры рекомен-
довало сотовым операторам 
отказаться от безлимитных 
тарифов и сократить вклю-
ченный интернет-трафик в па-
кетных предложениях, чтобы 
сделать работу сотовой свя-
зи более стабильной в услови-
ях ограничений на поставки 
оборудования западными IT-
компаниями. В письме опера-
торам мобильной связи мини-
стерство предложило скоррек-
тировать тарифную политику, 
введя ограничения на безли-
митных тарифах. 

ГОСПОДДЕРЖКА Инвесторам в Подмосковье начали раздавать 
бесплатную землю

Меряют гектарами

Ирина Рыбникова 

П
одмосковные вла-
с т и  о б ъ я в и л и  о 
с т а р т е  н о в о г о 
проекта, направ-
ленного  на  под-
держку инвесто-
ров. В области на-
чат прием заявок 
н а  б е с п л а т н о е 

выделение земли для созда-
ния сельскохозяйственных и 
других импортозамещающих 
производств. 

 Проект «Подмосковные 10 
гектаров» губернатор Андрей 
Воробьев анонсировал еще в 
конце января, когда ни о каких 
дополнительных санкциях про-
тив России и речи не шло. «Мы 
подготовили программу, даю-
щую инвесторам стимулы для 
создания новых рабочих мест», 
— сказал глава региона, высту-
пая с ежегодным обращением 
к жителям. В трех аграрных му-
ниципалитетах области — Сере-
бряных Прудах, Шатуре и Ло-
тошинском округе — можно по-

лучить 10 гектаров земли под 
любые сельскохозяйственные 
проекты. Главное, чтобы они со-
ответствовали трем критери-
ям: производство имеет реги-
страцию в Московской обла-
сти, претендент на землю имеет 
бизнес-план по ее освоению и за 
ним не числится налоговых за-
долженностей. 

Как объяснили «РГ» в об-
ластном минсельхозе, эта про-
грамма рассчитана прежде 
всего на действующих агра-
риев, желающих расширить 
производство или попробовать 
себя в каких-то новых сельхоз-
направлениях. Но опытным 
производителям 10 гектаров 
может и не хватить, особенно 

если речь идет о молочном жи-
вотноводстве, где важно иметь 
не только производственные 
мощности, но и свободные тер-
ритории для выпаса живот-
ных. Или, к примеру, у ферме-
ров есть задумка создать круп-
ный семеноводческий центр на 
юге области, чтобы снять за-
висимость отрасли от импорт-
ных семян. Здесь тоже 10 гек-
таров мало, потому что будут 
нужны опытные поля. В таком 
случае площадь участков мож-
но будет увеличить, для реали-
зации программы не случайно 
выбраны именно аграрные му-
ниципалитеты, где нет проблем 
со свободной землей. Главное, 
чтобы претенденты на бесплат-

ные участки понимали, за что 
берутся, трезво оценивали свои 
силы и были готовы к созданию 
новых рабочих мест. А с подве-
дением к участкам коммуни-
каций власти обещают помочь. 
Кроме того, для инвесторов бу-
дет действовать особый налого-
вый режим — их на 10 лет осво-
бодят от налога на имущество и 
снизят с 20 до 5 процентов на-
лог на прибыль. 

Кстати, уже после объявле-
ния санкций в Подмосковье по-
явилась еще одна программа по 
выделению земли под развитие 
импортозамещающих произ-
водств. «Мы приняли беспреце-
дентные меры — отобрали 253 
участка в 38 муниципалитетах 
и готовы предоставить в арен-
ду по ставке 1 рубль в год», — го-
ворит Андрей Воробьев. Усло-
вия те же — бизнес-план, отсут-
ствие налоговых долгов и реги-
страция в области, налоговые 
льготы и помощь с подведени-
ем к участку света, газа и подъ-
ездных путей. Только сферы де-
ятельности, в которых можно 

реализовывать инвестпроекты, 
не ограничены одним только 
сельским хозяйством. Выбрать 
есть из чего: машинострое-
ние, пищевое производство, 
текстильная и мебельная про-
мышленность, фармацевтика, 
производство стройматериа-
лов и пластмассы, IT-техноло-
гии и химическая промышлен-
ность. Это те отрасли, которые 
сегодня необходимо развивать, 
чтобы не зависеть от зарубеж-
ных поставок. 

«Наша основная задача — 
предоставлять землю быстро и 
удобно. Все участки, предлагае-
мые инвесторам в рамках новых 
программ, размещены на ин-
вестпортале Московской обла-
сти в разделе «Меры поддерж-
ки». Выбрав участок, нужно по-
дать заявку на его получение 
на региональном портале госу-
слуг», — уточнила «РГ» зампред 
областного правительства Анна 
Кротова. 

Предпринимателям есть из чего 
выбирать: подготовлено более 
250 различных участков.

А К Ц Е Н Т

Программа рассчитана на тех, кто готов 
создавать импортозамещающие 
производства

ЭКОЛОГИЯ

В Москве впервые создали 
интерактивную карту 
цветения растений

Время первоцветов

Ирина Огилько

Во многих странах мира суще-
ствует традиция любоваться 
цветущими весной деревьями 
и лужайками. Новая интерак-
тивная карта, которая пока-
жет точное время цветения мо-
сковской природы, как счита-
ют ее создатели — специалисты 
Мосгорпарка, позволит приоб-
щить к этой традиции и москви-
чей. Подробности выяснил кор-
респондент «РГ».

Как рассказали в пресс-
службе Мосгорпарка, к идее со-
здания этой карты подтолкну-
ли фотографии москвичей, ко-
торые публикуют кадры с рас-
пустившимися крокусами или 
мать-и-мачехами, сопровождая 
их восторженными подпися-
ми. Многие в комментариях к 
снимкам спрашивают: где цве-
ты найти и цветут ли они еще? 
Новая интерактивная карта, 
которую создали на платфор-
ме «Яндекс. Карты», позволит 
ответить на все эти вопросы. 
«Москвичи не пропустят самое 
красивое время года. На карте 
отмечены локации, где  цветы 
распускаются или уже цветут, 
— рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе ведомства. — Карта будет об-
новляться раз в несколько дней. 
Хотим захватить весь период 
весны вплоть до 31 мая. Есть на 
что посмотреть в ряде парков и 
сейчас, несмотря на снег». Сто-
ит помнить, что многие из этих 
растений занесены в «Красную 
книгу Москвы», поэтому их 
лучше не трогать, любоваться 
лишь взглядом.

В «Аптекарском огороде», 
например, расцвели различ-
ные виды подснежников, бело-

копытников, весенников и даже 
Леонтица Смирнова.

В «Парке Горького» на тер-
ритории «Сиренгария» можно 
найти нежные белые крокусы. 
Схожие желтые и фиолетовые 
цветы можно увидеть недалеко 
от центральной аллеи и вдоль 
Крымской набережной пар-
ка искусств «Музеон». Много 
крокусов распустилось в парке 
«Сокольники».

Первоцветы заметили и ря-
дом с центральной площадью, 
и в цветнике у здания админи-
страции Измайловского парка. 
Как только на улице станет теп-
лее, примерно в конце первой де-
кады апреля, на природных тер-
риториях Москвы распустятся 
гиацинты, потом зацветет вер-
ба. Ожидается, что на карте но-
вые локации будут появляться 
по мере старта цветения, дан-
ные будут собирать сотрудники 
парков. «У нас пока цветов нет, 
— посетовали «РГ» в пресс-служ-
бе Мещерского парка. — Зацвел 
только орешник». Заведующая 
учебной частью кафедры клини-
ческой иммунологии и аллерго-
логии Института клинической 
медицины им. Склифосовского 
Асель Нутразина отметила, что 
первоцветы аллергию не вызы-
вают, поскольку этих растений 
мало. «А вот, что касается цве-
тущего орешника и других силь-
ных аллергенов — это будет по-
лезно, если эти данные в карту 
включат. Правда, это маловеро-
ятно, красоты у того же орешни-
ка во время цветения нет», — ска-
зала она. 

СЕЗОН В столице начали монтировать 
первые летние кафе  

Будет апрель!
Сергей Бабкин

Н
есмотря на второе при-
шествие зимы, владель-
цы многих столичных за-

ведений общепита уже начали 
монтировать летние веранды.

«Мы же понимаем, что ап-
рельское тепло все равно насту-
пит, — прокомментировал «РГ» 
президент Федерации рестора-
торов и отельеров России Игорь 
Бухаров. — Власти города дали 
право собирать конструкции 
уже с 15 марта. И чем быстрее 
кафе будет смонтировано, тем 
скорее оно откроется. А весной 
и летом гостям и рестораторам 
дорог каждый теплый день».

 В этом году в Москве откро-
ются 3328 летних веранд, уточ-
няет пресс-служба столичной 
мэрии. С 2011 года количество 
таких кафе выросло в 2,6 раза, 
но в последнее время оно дер-
жится примерно на одном уров-
не. Все столичные ресторато-
ры стараются открыть кафе под 
зонтиками как можно раньше. 

«Многие думают, что это де-
лается ради огромной прибы-
ли, — говорит президент Сою-
за управляющих ресторанами 
России, основатель сети «Мя-
со&Рыба» Cергей Миронов. — 
На самом деле это возможность 
сохранить выручку». Большая 
часть рестораторов ждет, когда 
потеплеет, чтобы монтировать 
кафе. «Никаких проблем сме-
на погоды нам не доставляет — 
опыт сборки уже наработан», 
— объяснил представитель сети 
ресторанов «Гамбринус» Арка-
дий Погосов. 

На первый взгляд в сбор-
ке веранды нет ничего сложно-
го, но процесс этот затратный: 
в среднем обходится пример-
но до 1 миллиона рублей. А это, 
по оценкам Сергея Миронова, 
в ряде случаев сопоставимо с 
чистой прибылью заведения за 
весь летний период. И все-таки 
предприниматели идут на за-
траты, чтобы сохранить поток 
гостей. Но при этом сообщество 
рестораторов просит упростить 

правила размещения веранд. 
Проблемы с этим возникают 
даже сейчас, когда казалось бы, 
регламенты предельно мягкие.

       «Доходит до того, что лет-
ние кафе наказывают за… озе-
ленение территории, — де-
лится практикой глава ФРИО 
Игорь Бухаров. — У заведения 
есть определенные границы. 
Но если, допустим, кашпо вы-
ходит за них — уже штраф!». 
Возникли сложности и у заве-
дений, в планах которых есть 
так называемые «красные ли-
нии» — неузаконенные плани-
ровки в арендованном помеще-
нии. Формально, подчеркивает 
Игорь Бухаров, это не препят-
ствует работе кафе. «Ни у МЧС, 
ни у Роспотребнадзора претен-
зий нет, — продолжает руково-
дитель ФРИО. — Как особенно-
сти планировки могут повлиять 
на качество еды и безопасность 
предоставляемых услуг? Одна-
ко «красные линии» становят-
ся препятствием — открытие 
летних веранд в таких кафе не 
согласовывают». Просят ресто-
раторы разрешить им не разби-
рать осенью летние веранды на 
частных территориях, на кры-
шах домов. То есть там, где они 
никому не мешают. Так мож-
но сэкономить на монтаже. На 
встрече рестораторов с мэром 
Сергеем Собяниным было ре-
шено, что такие вопросы будут 
решаться специальной межве-
домственной комиссией. Все 
предложения будут изучены. 
В принципе летние кафе мо-
гут открыться хоть завтра. Но 
из-за погоды в Москве вряд ли 
найдутся желающие сделать 
именно 1 апреля. Но уже на сле-
дующей неделе весна должна 
вернуться, и значит, начнется и 
сезон веранд, и парклетов.    В этом сезоне в столице откроется 3,3 тысячи летних веранд.

АКЦИЯ В парках столицы 
пройдут экологические 
забеги

Чисто бег

Сергей Жуков

В Москве 9 апреля стартуют ставшие уже традиционны-
ми плоггинги. Так называют массовые экологические за-
беги, совмещенные со сбором мусора. В этом деле важна 
не скорость, главное — собрать брошенные в городских и 
загородных парках и усадьбах бутылки, банки и пакеты.

По задумке организаторов, такие забеги делают 
общественные пространства чище, заодно знакомят 
горожан с нюансами сортировки отходов. Польза не 
только природе, но и самим участникам — можно про-
вести время на открытом воздухе, заодно и свою физи-
ческую форму под-
держать. Участие 
в плоггингах бес-
платное, надо лишь 
выбрать на сайте 
музея-заповедника 
«Царицыно» под-
ходящие дату и ло-
кацию, а после за-
регистрироваться. 
Первый экозабег 
пройдет 9 апреля 
в «Царицыно», где 
от мусора собираются очистить дорожки вокруг Ниж-
него Царицынского пруда. Второй плоггинг заплани-
рован 7 мая на территории музея-заповедника «Кузь-
минки-Люблино». Экомарафоны будут идти вплоть до 
наступления осенних холодов.

Перед стартом всем выдадут мешки и перчатки для 
сбора мусора. Лучше всего надеть спортивную одежду 
и обувь на устойчивой подошве. Личные вещи можно 
будет оставить в камере хранения. Каждую группу со-
провождают опытные спортсмены. Пополнить ряды 
плоггинг-движения могут все желающие вне зависи-
мости от возраста и уровня физподготовки. Правда, 
есть один нюанс — рекомендуется внимательнее под-
ходить к выбору места. Дело в том, что средняя дистан-
ция одного забега — 6,5 километра, но есть трассы и 
длиннее. К тому же на отдельных маршрутах имеют-
ся спуски и подъемы. И это тоже надо учитывать. Ведь 
одно и то же расстояние, но на разной местности, люди 
переносят по-разному. К примеру, маршруты в пар-
ках «Коломенское», «Покровское-Стрешнево» и под-
московных усадьбах вполне подойдут пенсионерам. А 
20-километровый «Царь-плоггинг», который пройдет 
в парке «Яуза», будет по силам только подготовлен-
ным спортсменам. 

АВИАЦИЯ Производитель 
двигателей для Superjet 
не будет их ремонтировать

Отказ агрегата

Евгений Гайва

Российско-французская компания PowerJet, выпус-
кающая двигатели SaM146 для российских самолетов 
Superjet 100, прекратит их ремонт и техобслуживание.

Компания уведомила российских партнеров о при-
остановке обслуживания еще в феврале, сообщает 
«Интерфакс» со ссылкой на источник в авиационной 
промышленности. Произошло это сразу после введе-
ния санкций со стороны США и Евросоюза. Также пол-
ностью прекращены поставки запчастей для авиадви-
гателей и возврат ранее отремонтированных и предо-
ставление их в лизинг.

В минпромторге для того, чтобы не допустить оста-
новку эксплуатации SSJ100, предложили использовать 
склад запчастей и подменные двигатели SaM146. Запас 
двигателей PowerJet сформировала на территории Рос-
сии еще до санкций. При этом в министерстве предло-
жили узаконить передачу имущества иностранных 
компаний, отказавшихся от бизнеса в нашей стране, во 
временное управление российским профильным пред-
приятиям.

Как заявлял глава минпромторга Денис Мантуров, 
импортных запчастей для обслуживания SSJ100 хва-
тит «на значительное время», несмотря на санкцион-
ные ограничения. По его словам, в стране устроены 
так называемые хабы, чтобы обслуживать технику как 
внутри страны, так и за рубежом.

В 2022 году, по данным минпромторга, заказчики 
должны получить минимум 19 самолетов. Для них есть 
полная комплектация зарубежных деталей. При этом 
в России готовится версия самолета без импортных 
элементов. В частности, оснащать эту модель «Супер-
джетов» планируется двигателями ПД-8 производства 
«Объединенной двигателестроительной корпорации». 
Сертификация самолета ожидается в 2023 году.

Сейчас «Суперджеты» российские авиакомпании 
используют на зарубежных рейсах, чтобы избежать 
ареста самолетов. Как сообщал ранее министр транс-
порта Виталий Савельев, в частности за рубеж летают 
148 SSJ100. По его словам, ранее за рубежом было аре-
стовано 78 самолетов зарубежного производства.  

Для участия в массовом экологическом забеге не нужна спе-
циальная подготовка.

Средняя дистан-
ция одного забега 
— 6,5 километра, 
но есть трассы 
и длиннее

Карту можно найти здесь: 
yandex.ru/web-maps/213/
Moscow/

Кстати

В столичных парках чаще всего находят одноразовую пла-

стиковую посуду, бумажные стаканчики, новогодние кон-

фетти, пластиковые бутылки и медицинские маски. Среди 

необычных находок прошлого сезона — игрушечные сол-

датики, железнодорожный знак и старый утюг. Однажды на 

глаза даже попался кролик, но его хозяев не нашли, потому 

он остался жить у одного из участников плоггинга.С
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КОНКУРС Пермская опера 
представила свой вариант 
шедевра Моцарта

Дух Жуана

Ирина Муравьева

«Дон Жуан» не попал на московскую сцену по техниче-
ским причинам, и члены жюри смотрели его в Перми. 
Спектакль придуман большой творческой командой: 
режиссер-постановщик Марат Гацалов, музыкальный 
руководитель Артем Абашев (на «Маске» спектаклем 
дирижировал Владимир Ткаченко), сценограф Моника 
Пормале (Латвия), видеосценограф (Ася Мухина), дра-
матург Дмитрий Ренанский...

Пермский «Дон Жуан» — одновременно экспери-
мент и продолжение традиции, заданной в театре еще 
Теодором Курентзисом: трактовка оперной парти-
туры в современном интеллектуально-эстетическом 
контексте и стилистически отточенная музыкальная 
интерпретация. В таком формате созданы все три спек-
такля Пермской оперы, представленные на «Маске», — 
«Любовь к трем апельсинам», «Кармен» и «Дон Жуан». 
Все они связаны с постмодернистской фактурой: иро-
ническим переосмыслением, сценической эклекти-
кой, смешивающей традиционное и современное. Так, 
в прокофьевской опере традиция жизнерадостной ста-
ринной дель арте вмонтирована в формат лаборатор-
ного научного экс-
перимента (созда-
ние искусственного 
интеллекта, кибор-
га), ассоциативная 
фактура расширена 
от «масок» до бул-
гаковского «шари-
ковского» гротеска 
и футуристической 
фантастики. В «Кар-
мен»  —  заново на-
писанное Констан-
тином Богомоло-
вым либретто в му-
зыкально-драматическом формате с акцентами акту-
альной политической и общественной повестки. 

Наконец, моцартовский «Дон Жуан» с его визуаль-
ным решением, представляющим собой кураторскую 
работу сценографа Моники Пормале, собравшей для 
спектакля коллекцию работ современного искусства.
По сути, это биеннале в сценографии музейного зала с 
движущимися художественными объектами. Они вы-
страиваются в параллельную действию оперы драма-
тургию — иллюстрируя, дополняя или символизируя 
его смыслы. Как, например, рукопожатие двух неви-
димых людей: работа московского художника Анато-
лия Осмоловского «Нет значит нет», вынесенная на 
обложку буклета спектакля и сопровождавшая встре-
чу Дон Жуана с Командором. Изображенные в пустом 
пространстве две сцепившиеся руки, одна из которых 
крепко схватила другую — суть истории пермского Жу-
ана. Кто сильнее: Командор (Гарри Агаджанян) с его 
твердой этической харизмой или ироничный Жуан 
(Энхбат Тувшинжаргал), чей характер неуловим, а 
действия деструктивны?

В спектакле трактуется демоническая суть Жуа-
на — обольщающего, провоцирующего и связанного не 
столько с его историческим прототипом (тем более — в 
романтическом контексте), сколько с бесплотной ма-
терией — духом, способным входить в любого человека 
и вытаскивать из его глубин темные страсти. Перспек-
тива проясняется не сразу, но образ «темной материи» 
(название серии работ латышского художника Атиса 
Якобсонса на сцене) появляется в тот момент, когда 
донна Анна, оскорбленная Жуаном, требует с энерги-
ей фурии от своего жениха Оттавио кровавой мести.

Где бы ни появился Жуан, начинается разрушение: 
будь то безмятежная крестьянская свадьба Мазетто и 
Церлины, где в качестве «гостей» выступают фотора-
боты Моники Пормале — портреты мужиков из спек-
такля «Рассказы Шукшина». Или союз невесты и же-

ниха — донны Анны и дона Оттавио (Надежда Павлова 
и Сергей Годин), условием которого становится месть. 
На сцене арию Оттавио Dalla sua pace сопровождает 
арт-объект Юриса Артура Путрамса «Камикадзе» — по-
верженная металлическая фигура, напоминающая ры-
царские доспехи с подрубленными руками и ногами. 
Или ситуации с Лепорелло (Тимофей Павленко), кото-
рый в спектакле действует в образе циника и соблазни-
теля, считающего себя настоящим Жуаном.

При всей дистанции, возникающей между исто-
рическим сюжетом и постмодернистской фактурой 
спектакля, Марат Гацалов сцепляет эти «крайности» 
детально психологической проработкой характеров. 
Артисты не вступают в действие и поют свои партии, 
не покидая оркестровую яму. Но каждая их эмоция, вз-
гляд, реакция транслируются на экран. Жизнь на экра-
не оказывается настолько захватывающей, что пере-
стаешь замечать отсутствие артистов на сцене, чему 
способствует и уровень музыкального воплощения.

Опыт работы театра с Курентзисом над мо-
цартовским репертуаром не мог не проявиться и в но-
вой постановке. И это тот случай, когда удачно сложил-
ся ансамбль солистов, хора и оркестра — стилистиче-
ски тонко сделанная музыкальная работа со сложней-
шими многоголосными ансамблями, быстрым пуль-
сом моцартовской музыки, бегом речитативов под ро-
яль и драматургически ясной оркестровой материей.

На экране артисты группировались в разные ком-
бинации, ансамбли, «наезжали» друг на друга, раскры-
вали свои образы в иронической оптике, как, напри-
мер, зацикленная на обидчике Дон Жуане донна Эль-
вира (Наталья Кириллова) или ревнивый абьюзер Ма-
зетто (Виктор Шаповалов), укрощающий фривольную 
Церлину (Дарья Пичугина). Ирония оказалась ключом 
и к характеру Жуана, лицом демонической игры кото-
рого стал Лепорелло. Развязка действия была логичной 
— в открывшейся сценической панораме с жутковато 
мерным, «потусторонним» бегом потолков и стен в ни-
куда и ползущей по сцене конструкцией, светящейся 
холодным неоновым светом («Балтийский квадрат» 
Андриса Бреже), прозвучал последний крик ужаса, но 
не Жуана, а Лепорелло. Дух Жуана неистребим.    

ПРЕМЬЕРА «Мастер-класс» Людмилы Максаковой в роли Марии Каллас

Кухня гения
Ольга Штраус

П
ьеса американца Террен-
са Макнелли «Мастер-
класс» — о великой опер-

ной диве Марии Каллас. Когда-
то автору удалось побывать на 
ее мастер-классах для молодых 
оперных певцов, и эти впечат-
ления и легли в основу драмы, 
которая сразу же стала бест-
селлером, а спектакли по ней 
получили массу престижных 
премий.

Людмила Максакова, отме-
тившая в прошлом году 60-ле-
тие своего служения на сцене 
Вахтанговского театра, призна-
ется: роль Марии Каллас в этой 
пьесе ей предлагали еще 15 лет 
назад. Но тогда постановки не 
случилось. Режиссер Сергей 
Яшин воплотил этот замысел 
сейчас, приурочив постановку 
ко Дню театра.

В самом деле, трудно найти 
материал, более точно прони-
кающий в суть театрального ис-
кусства. В сущности, спектакль 
представил нам кухню гения, 
что всегда является трудней-
шей задачей: ведь уровню надо 
соответствовать. Людмила Мак-
сакова справляется с этой зада-
чей прекрасно.

Нет, она не поет. Но утвер-
ждения Каллас о ненависти к 
микрофонам, ибо они меняют 
тембр, делая все голоса одина-
ковыми, а чтобы слышать все 
оттенки пения, зрителям нужно 
просто сосредоточиться, зву-
чат в ее исполнении на редкость 
убедительно. Интонация — суть 
и нерв сценического искусства, 

а интонировать Максакова уме-
ет блистательно. И когда ее ге-
роиня вспоминает трагическую 
любовь с греческим миллиарде-
ром Аристотелем Онассисом, 
предавшим ее накануне вен-
чания, чтобы жениться на пре-
стижной президентской вдове 
Жаклин Кеннеди, когда в памя-
ти Каллас всплывают эпизоды 
ее голодной юности, эпизоды 
ее бесконечной работы над бо-
жественным голосом, актри-
се, повествующей об этом, ве-
ришь безоговорочно. Кажется, 
Максакова рассказывает здесь 
и свою жизнь…

Удивительно, впрочем, дру-
гое. Постановщикам драмати-
ческого театра удалось крайне 
выразительно и буквально по-
шагово показать, как рождают-
ся шедевры оперных партий. 
Две ученицы Каллас Софи де 
Пальма (Евгения Ивашова) и 
Шэрон Грэхэм (Мария Волко-
ва) сверкают своими сопрано 
как настоящие оперные дивы. 
И в сочетании с юной наивно-
стью («зачем мне это знать? Я 
не актриса, я певица») их по-
степенное врастание в высо-
кое мастерство завораживает 
именно подробностями кропот-

ливой работы. Казалось бы, ну 
зачем вокалисту знать, какое 
изображение было в церкви, 
перед которой его персонаж 
молился? На какой улице стоя-
ла та церковь? И прочие быто-
вые детали либретто. Однако 
зачастую именно эти «незнача-
щие» детали помогают артисту 
врасти в образ, создать в душе 
нужное настроение. И Мария 
Каллас, а вслед за ней Людми-
ла Максакова добиваются пра-
вильной «настройки».

Иногда это выглядит трога-
тельно, иногда пугающе, ино-
гда по-настоящему комично, 
но именно такими приемами и 
создается, как убеждается зри-
тель, настоящее искусство.

У медиков есть такое поня-
тие «психосоматика». Спек-
такль «Мастер-класс» показы-
вает, как тесно связана психи-
ка человека с его физическими 
возможностями. И даже еще 
круче: сколь кроваво, сколь 
физиологично высокое искус-
ство оперы, сколь взаимозави-
симо оно со всеми системами и 
органами человеческого тела. 
Чтобы божественный голос 
действительно стал божествен-
ным, его носителю надо пре-
терпеть адовы муки. И суметь 
переплавить их в искусство.

Впрочем, как не без юмо-
ра повторяет Каллас, «страсти 
лучше переживать на сцене, не 
в жизни». Но без пережитых 
страстей сценических высот не 
добьешься.

Сценография спектакля 
(художник Елена Качелаева) 
решена преимущественно в 
бело-черных тонах. На заднике 
— афиши великой Каллас, сама 
она является зрителям сначала 
вся в белом, потом в черном. И 
эти контрасты словно подчер-
кивают максимализм гения, 
для которого оценки «непло-
хо» не существует. Или отлич-
но, или никак. В такой атмо-
сфере небесных вершин жить 
очень трудно. Но при ином 
подходе зачем оно вообще нуж-
но, это странное искусство те-
атра?  

КНИГИ В серии 
ЖЗЛ вышла 
биография 
Невилла 
Чемберлена

ИЗВИЛИСТЫЕ 
ПУТИ 
ПОЛИТИКА
Юрий Борисёнок

В серии ЖЗЛ, давно ставшей 
визитной карточкой издатель-
ства «Молодая гвардия», вы-
шла первая в России биография 
Невилла Чемберлена (1869—
1940). Уже в начале книги ав-
тор, историк Моргана Андреев-
на Девлин, предупреждает, что 
это не тот Чемберлен, которо-
му грозилась дать ответ возму-
щенная советская обществен-
ность 1920-х годов. Это был 
старший брат Невилла Остин, в 
бытность которого министром 
иностранных дел британцы в 
мае 1927-го разорвали дипло-
матические отношения с СССР.

68-летний Невилл Чем-
берлен, он же «джентльмен с 
зонтиком», стал премьер-ми-
нистром Великобритании в мае 
1937 года и провел во главе ка-
бинета труднейшие три года. 
Именно этим последним годам 
жизни политика, умершего в 
ноябре 1940-го, и посвящена 
большая часть книги. Несмотря 
на все усилия Чемберлена, все-
ми силами пытавшегося сохра-
нить мир, британцы в сентябре 
1939 года были ввергнуты во 
Вторую мировую войну. С той 
поры неудачливого премье-
ра-миротворца принято рисо-
вать исключительно черными 
красками. Моргана Девлин с та-
ким подходом не согласна, счи-
тая своего героя фигурой тра-
гической и часто предоставляя 
слово ему самому — из писем и 
других источников становит-
ся понятна мотивация полити-
ки, которую Чемберлен пытал-
ся проводить с печальным ис-
ходом.

Премьер-министр прекрас-
но понимал, что новая большая 
война обернется в итоге колос-
сальной потерей могущества 
Британской империи. Сбудет-
ся пророчество его отца Джо-
зефа Чемберлена в бытность 
того министром по делам коло-
ний: «Англия без империи бу-
дет страной пятого ранга, су-
ществующей исключительно 
ввиду снисходительности ее бо-
лее влиятельных соседей». Не 
воевавший на Первой мировой 
Невилл Чемберлен очень не хо-
тел, чтобы через двадцать лет 
после ее окончания начался но-
вый «мировой пожар», чтобы 
богатой семье Чемберленов не 
пришлось, как зимой 1917 года, 
покупать корову и двух кроли-
ков, чтобы прокормиться. А в 
итоге британский премьер сво-
ей политикой умиротворения 
Гитлера сделал все, чтобы вой-
на началась.

Поставив 29 сентября 1938 
года свою подпись под согла-
шениями в Мюнхене, Чембер-
лен на короткое время стал ку-
миром миллионов британцев. 
Казалось, что его воздушные 
путешествия к Гитлеру дали же-
ланный результат и большой 
войны в Европе не будет, пусть 
даже ценой расчленения Чехо-
словакии. Еще вчера мальчиш-
ки-газетчики издевались над 
ним, выкрикивая чистую прав-
ду, что «могущественнейший 
человек Британской империи 
идет на поклон к Гитлеру», те-
перь же лондонцы ликовали и в 
восторге прыгали на подножку 
машины Чемберлена. Пройдет 
всего год, и в сентябре 1939 года 
британцам придется вступить 
во Вторую мировую. Книга Мор-
ганы Девлин замечательно по-
казывает, что и миротворцы не 
всегда блаженны, а большие по-
литики, к которым, несомненно, 
принадлежал Невилл Чембер-
лен, в решающие моменты исто-
рии бывают трагически близо-
руки. Пытаясь отсрочить увяда-
ние Британской империи, пре-
мьер-министр накликал войну, 
которая станет роковой для им-
перского величия, даже несмот-
ря на все усилия старого против-
ника Чемберлена Уинстона Чер-
чилля, сменившего его на посту 
премьера в мае 1940 года.    

ВЫСТАВКА «Смена декораций» Гриши Брускина

Театр нашей памяти

Жанна Васильева

П
роект Гриши Брус-
к и н а  в  д е в я т и 
сценах с прологом 
«Смена декораций» 
в  Новой Третья-
ковке заставляет 
вспомнить сред-
невековые мисте-
рии, театр теней и 

культовую картину «Последний 
день Помпеи» Карла Брюллова.

В полотне Брюллова тоже 
происходит «смена декора-
ций»: сваливаются истуканы 
с портика  храма, фигуры ма-
терей, прижимающих детей в 
сполохах огня, и воина, вынося-
щего отца на плечах, застывают 
в мраморе античных скульптур. 
Кроме катастрофы, превраща-
ющей жизнь города в «пейзаж 
после битвы» и способствую-
щей «смене декораций», карти-
ну Брюллова с проектом Брус-
кина сближают театральность 
и интерес к археологии. И если 
Александр Бенуа писал о «на-
дутом пафосе» и «театральной 
крикливости» «Последнего дня 
Помпеи», то для Брускина как 
раз театральность полотна ста-
новится его достоинством. «Те-
атральность будит наше вооб-
ражение, придает сюжету ве-
личие и тайну, превращает дей-
ствие в метафору», — писал он в 
эссе «Апология шедевра».

Эссе, посвященное Брюллову, 
объясняет интерес художника не 
только к эстетике театра, но и к 
традициям диорам и панорам, 
которые предлагали зрителям 
«войти в картину». Давали воз-

можность стать наблюдателем, 
вступающим в пространство 
картины. Но диорама у Брускина 
носит камерный характер. Она 
апеллирует к таким обломкам 
советского мифа, как парковые 
скульптуры пионеров, инструк-
ции по гражданской обороне, 
детские книжки или уроки мира 
в каждой школе. Эта символиче-
ская вселенная живет и в обрыв-
ках историй, которые запросто 
вставляются в новые сюжеты. 
В этом смысле сцены «Вселен-
ная на столе» и «Театр памяти» 
обнаруживают свою языковую 
природу. Фигура речи у Бруски-
на из метафоры превращается в 
визуальный образ, оживающий 
в коллективной памяти и в про-
странстве диорамы «на столе».

Мерцающая граница меж-
ду риторическим «общим ме-
стом» и личной памятью зани-
мала Брускина и раньше. Сви-
детельством тому — картины 
1980-х, которые появляются в 
сцене «На краю». Типовой об-
раз советского человека с пла-
катов и репродукций, будь то 
мужчина с ребенком на плече, 
мальчик с моделью самолета 
или спортсменка с кубком, в 
полотне «Памятники» превра-
щается в сероватые гипсовые 

фигуры, парящие в лунном све-
те над «спящими вершинами» 
гор. Атрибуты, которые долж-
ны определять персонажей, 
напротив, выделяются ярко-
стью цвета. Вещественность и 
цвет объектов демонстриру-
ют условную декларативность 
«фигур речи». Однотипность и 
повторяемость риторики под-
черкнуты в картинах «Крас-
ная улица» и серии «Фрагмен-
ты», где персонажи, обретая 
цвет, лишаются объема. При 
этом путь к цели обесценива-
ется тем, что следующий шаг 
персонажа с занесенной над 
пропастью ногой выглядит па-
рафразом «Слепцов» Брейгеля.

Конечно, между идолами, па-
дающими с портика на полот-
не Брюллова, и сваливающей-
ся с облупленного постамента 
гипсовой скульптурой — дистан-
ция огромного размера. Но и те 
и другие прописаны в символи-
ческих вселенных мифов, пусть 
и на разных его этажах. И те и 
другие «фигуры речи» остают-
ся в коллективной памяти. А зна-
чит, со временем могут претен-
довать на вечную жизнь в му-
зейном пантеоне. «Коллекция 
археолога» как раз о перевалоч-
ном пункте идей, зависших меж-

ду рекой забвения и запасником 
музея. В деревянных ящиках — 
позеленевшая бронза обломков, 
созданных как имитация разру-
шенных мраморных скульптур 
и пролежавших в земле Тосканы 
три года. Традиция фантазийных 
руин, вошедших в моду после 
раскопок Помпеи и Геркулану-
ма, оживает, отсылая к открыто-
му хранению в музее и к рекви-
зиту спектакля, готовящегося к 
постановке.

Музей и театр, которые рабо-
тают с подлинником, копией и 
муляжом, разумеется, те резер-
вуары коллективной памяти, где 
она кристаллизуется, формати-
руется в притчу или анекдот. И, 
похоже, для Гриши Брускина их 
опыт работы с коллективной и 
личной памятью, идеологиче-
ским мифом или предметами по-
вседневности вписывается в сю-
жет археологии медиа. Фактиче-
ски пролог и девять сцен «Пере-
мены декораций» последова-
тельно демонстрируют возмож-
ности забытых и актуальных ви-
зуальных медиа: от театра теней 
до диорамы, от архивных колла-
жей и графики до находок архео-
лога, от театра марионеток до 
«Театра памяти» XVI века Джу-
лио Камилло.

Можно сказать, что Гриша 
Брускин выстраивает сценогра-
фию «Театра памяти», аналогич-
ного тому, который проектиро-
вал Джулио Камилло. Конечно, 
различия бросаются в глаза. Ка-
милло выстраивал мнемониче-
ское пространство, возрождая 
технику запоминания античных 
ораторов. Брускин обращается к 

советской Атлантиде как новой 
античности. И техника припоми-
нания идей и образов художни-
ка интересует явно больше, чем 
техника запоминания. Но важ-
нее общность задач. Архитектор 
XVI века выстраивал свой театр 
для единственного зрителя — ко-
роля, который оказывался глав-
ным и единственный зрителем, 
которому открывались тайны 
Божьего мира. Аналогично в 
«Смене декораций» зритель ока-
зывается путешественником, 
которому открывается  машине-
рия власти, отношения челове-
ка с мифами социума и сакраль-
ным наследием традиции, отно-
шения личной памяти и коллек-
тивного прошлого…

Понятия, трактовки, теории 
от античности до наших дней 
— вся символическая вселен-
ная, в которой живет человек, 
— предстают театром теней, иг-
рушкой то ли детей, то ли богов. 
Здесь мюнхенский «Синий всад-
ник» превращается в футури-
стического рыцаря в противо-
газе. А метаморфоза юной музы 
Бранкузи — в сморщенную голо-
ву гротескной старухи выглядит 
то ли прозрением, то ли минут-
ным затмением. Зритель здесь 
в вакантной королевской пози-
ции. Самое трудное — ей соответ-
ствовать.   

Персонажи Гриши Брускина могут 
повторить за героями Юлия Кима: 
Поступью железной дружно, 
как стена, мы шагаем вслед за, 
невзирая на!

На драматической сцене авторам 
спектакля удалось показать, как 
рождаются оперные шедевры.

Актеры — в оркестровой яме, их эмоции — на экране.

А К Ц Е Н Т

Здесь зритель в роли странника, которо-
му открываются машинерия власти 
и отношения человека с мифами...

Автор книги подчеркивает: 
это не тот Чемберлен, которому 
Советы грозились дать ответ в 20-х.

Все три спектакля 
Пермской оперы 
связаны с эклек-
тикой, смешиваю-
щей традицию и 
современность

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО КС 
защитил деньги 
работников 
компаний-
банкротов

ЗАРПЛАТУ 
НЕ ТРОГАТЬ
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ ве-
лел устранить пробел в законо-
дательстве, который поставил 
в сложную ситуацию бывшего 
сотрудника компании «Строй-
сервис» Игоря Елисеева из Ар-
хангельской области. Поста-
новление суда «РГ» публикует 
сегодня. Когда работодатель 
Елисеева оказался на грани 
банкротства, заявитель успел 
получить заработную плату 
через суд. Однако следующие 
суды решили, что ее надо вер-
нуть. 

Судя по материалам суда, 
Елисеев устроился на работу 
в «период подозрительности». 
По закону о банкротстве, при 
оспаривании сделок такой пе-
риод составляет один год до 
принятия заявления о призна-
нии должника несостоятель-
ным. И такой подход распро-
страняется в том числе на тру-
довые отношения. 

А поскольку сделка Елисее-
ва и ООО «Стройсервис» — «ра-
бота в обмен на зарплату» — по 
иску конкурсного управляю-
щего официально была при-
знана недействительной, то 
оказалось, что Статья 392 Гра-
жданского процессуального 
кодекса РФ считает это осно-
ванием для пересмотра судеб-
ных постановлений, вступив-
ших в законную силу по вновь 
открывшимся или новым об-
стоятельствам. Мировой су-
дья вынес соответствующее ре-
шение.

Между тем, поворот испол-
нения решения суда о взыска-
нии денежных сумм по требова-
ниям, вытекающим из трудовых 
отношений, возможен исклю-
чительно в тех случаях, когда 
«отмененное решение суда 
было основано на сообщенных 
истцом ложных сведениях или 
представленных им подложных 
документах» — так гласит статья 
445 ГПК. Однако она учитывает 
только отмену в кассационном 
или надзорном порядке. 

— Упустив в оспариваемой 
норме невозможность пово-
рота решения суда по вновь 
открывшимся или новым об-
стоятельствам, законодатель 
допустил конституционно-пра-
вовую несправедливость, — по-
лагает заявитель.

Судьи КС обязали федераль-
ного законодателя устранить 
обнаруженную лакуну. Консти-
туционное право на эффектив-
ную судебную защиту предпо-
лагает в том числе и устранение 
судебных ошибок. Если реше-
ние суда по тем или иным при-
чинам подлежит пересмотру, 
то и имущество, полученное 
в результате такого решения, 
подлежит возврату. Но на тру-
довые споры это требование 
распространяется определен-
ным образом.

— Ограничение обратного 
взыскания с работника являет-
ся одной из гарантий защиты 
его трудовых прав и преследу-
ет цель соблюсти баланс прав 
и интересов работодателя и ра-
ботника, не имеющего, как пра-
вило, иных источников дохо-
да, кроме заработной платы и 
выплат, возмещающих ее утра-
ту, — напомнил КС целый ряд 
своих решений.

Пересмотр решения суда по 
вновь открывшимся обстоя-
тельствам не свидетельствует, 
что предыдущее решение было 
неправильным. 

Однако на подобную ситуа-
цию не распространяется пра-
вовое регулирование, которое 
защищает добросовестного ра-
ботника даже в случае судеб-
ной ошибки. Поэтому вплоть до 
внесения изменений в статью 
445 ГПК РФ положения ее абза-
ца 3 должны распространяться 
и на подобные ситуации, если 
«само наличие трудовых отно-
шений не было опровергнуто в 
судебном порядке, а отменен-
ное решение суда не было осно-
вано на сообщенных гражда-
нином ложных сведениях или 
представленных им подложных 
документах».

Дело Игоря Елисеева подле-
жит пересмотру. 

Конституционное 
право на судебную 
защиту 
предполагает 
в том числе 
и устранение 
судебных ошибок 

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
Г .А .   Гаджиева ,  Л .М.   Жарковой ,  
C . М .   К а з а н ц е в а ,  С . Д .   К н я з е в а , 
А.Н.  Кокотова, Л.О.  Красавчиковой, 
С.П. Маврина, Н.В. Мельникова, В.Г. Яро-
славцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности абзаца второго части третьей 
статьи 445 ГПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина И.Н.Елисеева. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика К.В.Арановского, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Абзац второй части третьей статьи 

445 ГПК Российской Федерации устанав-
ливает, что в случае отмены в кассацион-
ном или надзорном порядке решений 
суда по делам о взыскании денежных 
сумм по требованиям, вытекающим, в 
частности, из трудовых отношений, 
поворот исполнения решения допускает-
ся, если отмененное решение суда было 
основано на сообщенных истцом лож-
ных сведениях или представленных им 
подложных документах.

 1.1. Судебными приказами мирового 
судьи судебного участка № 2 Северо-
двинского судебного района Архангель-
ской области от 28 декабря 2015 года, от 
15 марта 2016 года и от 4 июля 2016 года 
в пользу гражданина И.Н.Елисеева с 
общества с ограниченной ответственно-
стью «Стройсервис» (далее ― Обще-
ство) взыскана задолженность по зара-
ботной плате за следующие периоды: с 
июля по ноябрь 2015 года ― 400 026 
руб., с декабря 2015 года по февраль 
2016 года ― 240 015,15 руб., с марта по 
май 2016 года ― 240 016 руб. Деньги 
были уплачены заявителю.

Впоследствии Общество признано 
банкротом с открытием конкурсного 
производства, в рамках которого опреде-
лением Арбитражного суда Архангель-
ской области от 24 мая 2017 года трудо-
вой договор между ним и И.Н.Елисеевым 
признан недействительным на основа-
нии положений Федерального закона от 
26 октября 2002 года № 127-ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве)», согласно 
статье 612 которого сделка, совершенная 
должником в течение одного года до 
принятия заявления о признании банкро-
том или после принятия указанного заяв-
ления, может быть признана арбитраж-
ным судом недействительной при нерав-
ноценном встречном исполнении обяза-
тельств другой стороной сделки, в том 
числе в случае, если цена этой сделки и 
(или) иные условия существенно в худ-
шую для должника сторону отличаются 
от цены и (или) иных условий, при кото-
рых в сравнимых обстоятельствах совер-
шаются аналогичные сделки (подозри-
тельная сделка) (пункт 1). Приведенное 
правило распространяется, в частности, 
и на оспаривание действий, направлен-
ных на исполнение обязательств и обя-
занностей, возникающих в соответствии 
с трудовым законодательством (согла-
шений или приказов об увеличении раз-
мера заработной платы, о выплате пре-
мий или об осуществлении иных выплат 
в соответствии с трудовым законода-
тельством Российской Федерации), и на 
оспаривание самих таких выплат (пункт 3 
статьи 611 названного Федерального 
закона).

Определениями от 22 ноября 2017 
года мировой судья, сославшись на 
пункт 2 части четвертой статьи 392 ГПК 
Российской Федерации, удовлетворил 
заявления Общества об отмене судебных 
приказов по новым обстоятельствам, а 
именно ввиду признания вступившим в 
законную силу судебным актом арбит-
ражного суда недействительной сделки, 
повлекшей принятие по делу незаконно-
го или необоснованного судебного 
постановления. Учитывая, что недей-
ствительным признан трудовой договор, 
мировой судья применил указанное 
основание отмены судебных приказов по 
аналогии закона со ссылкой на часть чет-
вертую статьи 1 ГПК Российской Федера-
ции. Определениями, датированными 
тем же числом, мировой судья отказал 
И.Н.Елисееву в принятии заявлений о 
вынесении новых судебных приказов 
ввиду наличия спора о праве, разъяснив 
ему право на обращение в суд в исковом 
порядке.

Названное определение Арбитраж-
ного суда Архангельской области от 24 
мая 2017 года (о недействительности 
трудового договора) и оставившее его 
без изменения постановление Четырна-
дцатого арбитражного апелляционного 
суда отменены в кассационном порядке, 
а дело направлено на новое рассмотре-
ние в суд первой инстанции, который 
снова признал недействительным трудо-
вой договор между И.Н.Елисеевым и 
Обществом (определение от 18 апреля 
2018 года), а суд апелляционной инстан-
ции оставил это решение без изменения. 
Постановлением от 13 декабря 2018 года 
Арбитражный суд Северо-Западного 
округа изменил судебные акты первой и 
апелляционной инстанций, признав не-
действительными как трудовой договор 
в части установления заработной платы в 
размере, превышающем 15 000 руб. в 
месяц, так и действия Общества по 
начислению заявителю заработной 
платы свыше этой величины.

В свою очередь, Архангельский 
областной суд, отменяя апелляционным 
определением от 21 января 2019 года 
решение суда первой инстанции, частич-
н о  у д о в л е т в о р и л  т р е б о в а н и я 
И.Н.Елисеева к Обществу о взыскании 
задолженности по заработной плате с 
июля 2015 года по май 2016 года в сумме 
165 000 руб., которая была исчислена 
исходя из размера 15 000 руб. в месяц.

Далее Общество обратилось к миро-
вому судье с заявлениями о повороте 
исполнения судебных приказов от 28 
декабря 2015 года, от 15 марта 2016 года 
и от 4 июля 2016 года в связи с их отме-
ной и о возврате взысканных денежных 
сумм, в чем ему было отказано определе-
ниями от 24 октября 2019 года, от 11 ноя-
бря 2019 года и от 14 ноября 2019 года. 
Мировой судья не нашел доказательств 
тому, что судебные приказы основаны на 
ложных сведениях, которые сообщил бы 
И.Н.Елисеев, или на представленных им 
подложных документах, и притом заме-
тил, что трудовой договор, положенный 
в основу судебных приказов, не может 
быть мнимой сделкой, поскольку выпол-
нение заявителем трудовых обязанно-
стей установлено Арбитражным судом 
Северо-Западного округа.

Эти определения мирового судьи, 
однако, отменены апелляционными 

определениями Северодвинского 
городского суда Архангельской области 
от 10 февраля 2020 года, от 14 февраля 
2020 года и от 17 февраля 2020 года, 
которые оставил без изменения Третий 
кассационный суд общей юрисдикции 
(определения от 14 июля 2020 года и от 
21 июля 2020 года). Удовлетворено и тре-
бование о повороте исполнения судеб-
ных приказов, а с И.Н. Елисеева взыска-
ны уплаченные на их основании суммы за 
вычетом сумм заработной платы, исчис-
ленной из размера 15 000 руб. в месяц, и 
компенсации за неиспользованный 
отпуск. Суды исходили из того, что отме-
на судебных приказов состоялась не в 
кассационном или надзорном порядке, а 
при их пересмотре по новым обстоятель-
ствам ввиду признания вступившим в 
законную силу судебным постановлени-
ем недействительной сделки, повлекшей 
принятие незаконного или необоснован-
ного судебного постановления по делу, и 
что это не позволяет применить ограни-
чения поворота исполнения судебных 
решений о взыскании денежных сумм по 
требованиям, вытекающим из трудовых 
отношений, поскольку такие ограниче-
ния абзац второй части третьей статьи 
445 ГПК Российской Федерации преду-
сматривает для кассационного и надзор-
ного производств.

 1.2. По мнению И.Н.Елисеева, оспа-
риваемое законоположение противоре-
чит статьям 1 (часть 1), 7 (часть 1), 15 
(часть 4), 17 (часть 1), 18, 19 (часть 1), 39 
(часть 1), 45 (часть 1), 46 (часть 1) и 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации в той мере, в какой оно допускает 
поворот исполнения решения суда по 
делам о взыскании денежных сумм по 
требованиям, вытекающим из трудовых 
отношений, в случае отмены вступивше-
го в законную силу судебного акта по 
вновь открывшимся или новым обстоя-
тельствам.

Таким образом, исходя из статей 36, 
74, 96 и 97 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу является абзац второй части тре-
тьей статьи 445 ГПК Российской Федера-
ции постольку, поскольку на его основа-
нии решается вопрос о повороте испол-
нения вступившего в законную силу 
судебного акта по делу о взыскании 
денежных сумм по требованиям, выте-
кающим из трудовых отношений, при 
отмене этого акта по вновь открывшимся 
или новым обстоятельствам.

2. Конституция Российской Федера-
ции, признавая человека, его права и сво-
боды высшей ценностью, а признание, 
соблюдение и защиту прав и свобод 
человека и гражданина ― обязанностью 
государства (статья 2), гарантирует каж-
дому судебную защиту его прав и свобод 
(статья 46, часть 1), не подлежащую 
ограничению (статья 56, часть 3). Из ста-
тьи 46 Конституции Российской Федера-
ции во взаимосвязи с ее статьями 19 
(часть 1) и 123 (часть 3), гарантирующи-
ми равенство всех перед законом и судом 
и принцип состязательности судопроиз-
водства при равноправии сторон, следу-
ет, что конституционное право на судеб-
ную защиту ― это не только право на 
обращение в суд, но и возможность полу-
чить реальную судебную защиту с 
восстановлением нарушенных прав и 
свобод, которая должна быть обеспечена 
государством (постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации от 
28 мая 1999 года № 9-П, от 8 июня 2015 
года № 14-П и др.).

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
Конституция Российской Федерации, 
определяя право на судебную защиту, не 
исключает, а, напротив, предполагает 
возможность исправления судебных 
ошибок, в том числе по рассмотрении 
дела в той судебной инстанции, решение 
которой отраслевое законодательство 
может признавать окончательным в том 
смысле, что в обычной процедуре оно не 
подлежит изменению (постановления от 
2 февраля 1996 года № 4-П, от 17 июля 
2002 года № 13-П, от 11 мая 2005 года 
№ 5-П и др.; определения от 4 декабря 
2007 года № 962-О-О, от 28 июня 2012 
года № 1248-О и др.). Исходя из того, что 
в рамках судебной защиты прав и свобод 
допустимо обжалование в суд решений и 
действий (бездействия) любых органов 
государственной власти, включая судеб-
ные, отсутствие возможности пересмот-
реть ошибочный судебный акт противо-
речило бы универсальным во всех видах 
судопроизводства требованиям эффек-
тивного восстановления в правах 
посредством правосудия, отвечающего 
критериям справедливости, умаляло бы 
и ограничивало право на судебную защи-
ту. Поэтому законодатель, устанавливая 
порядок осуществления правосудия, 
обязан предусмотреть механизм исправ-
ления таких ошибок. Вместе с тем инсти-
туциональные и процедурные условия 
пересмотра судебных актов должны 
отвечать требованиям процессуальной 
эффективности, экономии в использо-
вании средств судебной защиты, про-
зрачности осуществления правосудия, 
исключать затягивание или беспочвен-
ное возобновление судебного разбира-
тельства, обеспечивать справедливость 
судебного решения и одновременно пра-
вовую определенность, включая призна-
ние законной силы судебных решений, 
их неопровержимости (res judicata), без 
чего недостижим баланс публично- и 
частноправовых интересов (постановле-
ния от 3 февраля 1998 года № 5-П, от 5 
февраля 2007 года № 2-П и др.).

2.1. Гражданский процессуальный 
кодекс Российской Федерации преду-
сматривает как проверку судебных реше-
ний, не вступивших в законную силу, в 
суде апелляционной инстанции (глава 
39), так и производство в отношении 
судебных решений, вступивших в закон-
ную силу, в судах кассационной и над-
зорной инстанций, а также их пересмотр 
по вновь открывшимся или новым обсто-
ятельствам (главы 41, 411 и 42). Исходя 
из конституционной природы правосу-
дия и фундаментального права каждого 
на судебную защиту, суд, установив 
основания к отмене или изменению про-
веряемого судебного постановления 
(статьи 330, 3797, 39014, 3919 и 392 этого 
Кодекса), обязан, реализуя свои полно-
мочия, отменить или изменить его, сле-
дуя задачам гражданского судопроиз-
водства, в которые входит правильное 
рассмотрение и разрешение гра-
жданских дел в целях защиты нарушен-
ных или оспариваемых прав, свобод и 
законных интересов субъектов гра-
жданских и иных правоотношений (ста-
тья 2 этого Кодекса).

При этом предметом проверки 
выступают и судебные постановления, 
уже исполненные должником добро-
вольно либо уполномоченным на то 
органом ― принудительно, причем орга-
ны принудительного исполнения не 
вправе оспорить судебное постановле-
ние, на основании которого выдан посту-
пивший к ним исполнительный доку-
мент. Тем самым не исключается вероят-
ность исполнения судебного постановле-
ния, вынесенного с нарушением норм 
права, а значит, подлежащего отмене.

Отмена же исполненного судебного 
постановления о взыскании, в частности, 
денежных средств означает отпадение 

правомерного основания приобретения 
такого имущества, вследствие чего оно 
считается, как правило, неосновательно 
приобретенным. Восстановление прав 
ответчика в этих случаях возможно 
путем возвращения ему того, что с него 
взыскано в пользу истца, т.е. посред-
ством поворота исполнения отмененного 
решения суда. Правомочие произвести 
поворот исполнения и порядок его реа-
лизации закреплены статьями 443, 444 и 
445 ГПК Российской Федерации, что, как 
указал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, направлено на установ-
ление дополнительных гарантий защиты 
прав стороны по делу, потерпевшей от 
предъявления к ней необоснованного 
требования, и само по себе не может счи-
таться нарушающим конституционные 
права и свободы (определения от 19 
декабря 2017 года № 3024-О, от 24 апре-
ля 2018 года № 1056-О и др.).

 2.2. В частности, согласно статье 445 
ГПК Российской Федерации суд, 
рассматривающий дело в апелляцион-
ной, кассационной или надзорной 
инстанции, если он своим решением, 
определением или постановлением 
окончательно разрешает спор, либо пре-
кращает производство по делу, либо 
оставляет заявление без рассмотрения, 
обязан разрешить вопрос о повороте 
исполнения решения суда или передать 
дело на разрешение суда первой инстан-
ции (часть первая); если в решении, 
определении или постановлении выше-
стоящего суда нет никаких указаний на 
поворот исполнения решения суда, 
ответчик вправе подать соответствую-
щее заявление в суд первой инстанции 
(часть вторая). В то же время часть тре-
тья названной статьи предусматривает, 
что в случае отмены в суде апелляцион-
ной инстанции решения суда по делу о 
взыскании алиментов поворот исполне-
ния решения суда допускается, только 
если отмененное решение было основа-
но на сообщенных истцом ложных сведе-
ниях или представленных им подложных 
документах; в случае отмены в кассаци-
онном или надзорном порядке решений 
суда по делам о взыскании денежных 
сумм по требованиям, вытекающим из 
трудовых отношений, о взыскании воз-
награждения за использование прав на 
произведения науки, литературы и 
искусства, исполнения, открытия, изоб-
ретения, полезные модели, промышлен-
ные образцы, о взыскании алиментов, о 
возмещении вреда, причиненного уве-
чьем или иным повреждением здоровья 
либо смертью кормильца, поворот 
исполнения решения допускается, если 
отмененное решение было основано на 
сообщенных истцом ложных сведениях 
или представленных им подложных 
документах.

Из приведенных законоположений 
следует, в частности, что институт пово-
рота исполнения решения суда может 
быть применен не ко всем вступившим в 
законную силу судебным решениям, 
отмененным вышестоящими судами. 
Так, поворот исполнения решения суда 
по делам о взыскании денежных сумм по 
требованиям, вытекающим из трудовых 
отношений, допускается только в случа-
ях, когда отмененное решение принято 
вследствие действий самого истца, 
прямо указанных в части третьей статьи 
445 ГПК Российской Федерации.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 12 ноя-
бря 2018 года № 40-П отметил, что нор-
мативное регулирование, исключающее 
такой поворот исполнения, когда на 
лицо, будь он произведен, возлагалось 
бы обременение вопреки положению 
этого лица как более слабой стороны в 
правоотношении или же как находяще-
гося, исходя из характера спора, в тяже-
лой жизненной ситуации, не предопреде-
лено Конституцией Российской Федера-
ции непосредственно. Оно, однако, отра-
жает гуманистические начала российско-
го законодательства и согласуется с обя-
занностью законодателя при выборе 
процедур судопроизводства ― включая 
восстановление прав ответчика, нару-
шенных взысканием денежных сумм на 
основании ошибочного судебного реше-
ния, впоследствии отмененного выше-
стоящим судом, ― непротиворечиво 
регламентировать отношения в этой 
сфере, создавать для них стабильную 
правовую основу и не ставить под сомне-
ние конституционный принцип равенства 
путем приоритетной защиты прав лишь 
одной из сторон судопроизводства.

Обращаясь ранее к взаимосвязан-
ным положениям абзаца второго части 
третьей статьи 445 ГПК Российской 
Федерации и статьи 397 Трудового 
кодекса Российской Федерации, допус-
кающей обратное взыскание с работника 
сумм, выплаченных ему в соответствии с 
решением органа по рассмотрению 
индивидуального трудового спора, при 
отмене решения в порядке надзора толь-
ко в тех случаях, когда отмененное реше-
ние было основано на сообщенных 
работником ложных сведениях или пред-
ставленных им подложных документах, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации исходил из того, что ограничение 
обратного взыскания с работника 
является одной из гарантий защиты его 
трудовых прав и преследует цель соблю-
сти баланс прав и интересов работодате-
ля и работника, не имеющего, как прави-
ло, иных источников дохода, кроме зара-
ботной платы и выплат, возмещающих ее 
утрату. В этой связи, как указал Консти-
туционный Суд Российской Федерации в 
Определении от 16 декабря 2010 года 
№ 1650-О-О, само по себе закрепление 
процессуальных гарантий защиты трудо-
вых прав работников, добросовестно 
участвующих в судебном разбиратель-
стве индивидуального трудового спора, 
направлено на обеспечение реализации 
конституционного права работников (как 
более слабой стороны трудового догово-
ра) на судебную защиту и согласуется с 
положением статьи 1 Трудового кодекса 
Российской Федерации, предусматрива-
ющим в качестве цели трудового законо-
дательства установление государствен-
ных гарантий трудовых прав работников. 
Соответственно, законодательное регу-
лирование, исключающее при опреде-
ленных условиях поворот исполнения 
решения суда, отмененного в кассацион-
ном или надзорном порядке, как таковое 
не содержит признаков неконституци-
онности, поскольку предполагает предо-
ставление дополнительных гарантий 
лицам, нуждающимся в особой защите 
вследствие специфики правоотношений 
с их участием.

Вместе с тем предоставление гаран-
тий такого рода должно осуществляться 
с соблюдением принципов равенства и 
справедливости, которые имеют универ-
сальный характер, оказывают регулиру-
ющее воздействие на все сферы обще-
ственных отношений и выступают 
конституционным критерием оценки 
законодательного регулирования не 
только прав и свобод, прямо закреплен-
ных в Конституции Российской Федера-
ции, но и прав, приобретаемых гражда-
нами на основании закона (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 24 мая 2001 года № 8-П, от 
16 июля 2007 года № 12-П, от 27 ноября 
2009 года № 18-П, от 3 февраля 2010 
года № 3-П и др.). Любая дифференциа-
ция, приводящая к различиям в правах 
граждан в той или иной сфере правового 

регулирования, должна отвечать требо-
ваниям Конституции Российской Феде-
рации, включая ее статьи 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2) и 55 (часть 3), и быть основа-
на на объективных критериях, определя-
емых исходя из преследуемой при этом 
цели, т.е. сами критерии и правовые 
последствия дифференциации должны 
быть в существе своем взаимообуслов-
лены (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 3 июня 
2004 года № 11-П, от 15 декабря 2011 
года № 28-П и др.).

3. Исключая поворот исполнения 
решения суда в случае отмены в кассаци-
онном или надзорном порядке решений 
суда по делам о взыскании денежных 
сумм по требованиям, вытекающим из 
трудовых отношений, если отмененное 
решение не было основано на сообщен-
ных истцом ложных сведениях или пред-
ставленных им подложных документах, 
абзац второй части третьей статьи 445 
ГПК Российской Федерации не содержит 
аналогичной гарантии для случаев, когда 
судебный акт по делу о взыскании соот-
ветствующих сумм отменяется в порядке 
пересмотра по вновь открывшимся или 
новым обстоятельствам.

Между тем при пересмотре судебно-
го постановления по вновь открывшимся 
или новым обстоятельствам судом, его 
принявшим, по правилам главы 42 ГПК 
Российской Федерации при наличии 
перечисленных в статье 392 этого Кодек-
са оснований суд ― в отличие от иных 
предусмотренных законом проверочных 
судебных процедур ― не исправляет 
допущенные нижестоящим судом ошиб-
ки в применении норм права к конкрет-
ным правоотношениям или в установле-
нии фактических обстоятельств дела, 
которые повлияли на мнение суда о пра-
вомерности заявленных исковых требо-
ваний, а учитывает наличие вновь 
открывшихся, существовавших на 
момент принятия судебного постановле-
ния и неизвестных сторонам и суду суще-
ственных для дела обстоятельств или 
новых обстоятельств, возникших после 
принятия судебного постановления и 
имеющих существенное значение для 
правильного разрешения дела. Как отме-
чал уже Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, наличие указанных 
обстоятельств и необходимость в этой 
связи пересмотреть состоявшееся 
судебное постановление сами по себе не 
влияют на правомерность выводов суда 
относительно обоснованности правовых 
притязаний истца к ответчику (Определе-
ние от 22 апреля 2014 года № 807-О). 
Удовлетворение заявления о пересмотре 
судебного постановления по вновь 
открывшимся или новым обстоятель-
ствам и, соответственно, его отмена сами 
по себе не предопределяют итоговое 
решение суда по делу. Отмена судебного 
постановления по новым обстоятель-
ствам не свидетельствует как таковая и о 
том, что оно было основано на ложных 
сведениях, сообщенных истцом, или на 
представленных им подложных доку-
ментах.

3.1. Последствия поворота исполне-
ния судебного акта, вынесенного по тре-
бованиям гражданина, вытекающим из 
трудовых отношений, не могут ложиться 
во всей полноте на него как на лицо, 
получившее денежные средства, в 
частности, в качестве заработной платы, 
если судебный акт, отмененный по вновь 
открывшимся или новым обстоятель-
ствам, не был основан на сообщенных 
гражданином ложных сведениях или 
представленных им подложных доку-
ментах. Это соотносится в том числе с 
подпунктом 3 статьи 1109 ГК Российской 
Федерации, согласно которому не подле-
жат возврату в качестве неосновательно-
го обогащения заработная плата и при-
равненные к ней платежи, пенсии, посо-
бия, стипендии, возмещение вреда, при-
чиненного жизни или здоровью, алимен-
ты и иные денежные суммы, предостав-
ленные гражданину в качестве средства к 
существованию, при отсутствии недо-
бросовестности с его стороны и счетной 
ошибки. В определении обязательств из 
неосновательного обогащения указан-
ное законоположение имеет значение 
гарантии защиты прав граждан, для 
которых заработная плата и сопостави-
мые с ней платежи образуют основной 
источник средств к существованию 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 26 марта 2021 
года № 8-П).

Однако по буквальному смыслу абза-
ца второго части третьей статьи 445 ГПК 
Российской Федерации он не применяет-
ся к случаям отмены судебного акта по 
вновь открывшимся или новым обстоя-
тельствам. Это дает судам возможность 
отклонять доводы о недопустимости 
обратного взыскания денежных сумм, 
полученных гражданином на основании 
судебного постановления по требова-
нию, вытекающему из трудовых отноше-
ний, ссылаясь на то, что отмена судебно-
го постановления состоялась в ином, 
нежели установлено законодателем, 
порядке, причем безотносительно к 
наличию доказательств, подтверждаю-
щих добросовестность истца (отсутствие 
сообщенных им ложных сведений или 
представленных им подложных доку-
ментов), а также оценке обстоятельств, 
повлекших отмену вступившего в закон-
ную силу судебного постановления.

Обращаясь ранее к правилам пово-
рота исполнения судебного постановле-
ния о присуждении сумм компенсации 
расходов на оплату юридической помо-
щи адвоката при возмещении реабили-
тированному лицу причиненного ему 
имущественного вреда, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации в Поста-
новлении от 23 сентября 2021 года 
№ 41-П констатировал признаки консти-
туционно значимого пробела в оспарива-
емых по делу законоположениях, 
поскольку в системе действующего регу-
лирования они представляют собой 
единственный возможный ограничитель 
ухудшения правового и фактического 
положения лица в соответствующих пра-
воотношениях и притом не препятствуют 
возложению на лицо обязанности воз-
вратить излишне полученное, что проти-
воречит ряду гарантий, предусмотрен-
ных Конституцией Российской Федера-
ции.

Оспариваемый по настоящему делу 
абзац второй части третьей статьи 445 
ГПК Российской Федерации ― с учетом 
его места в системе действующего пра-
вового регулирования ― также должен 
содержать правила, ограничивающие 
поворот исполнения решения суда, отме-
ненного по вновь открывшимся или 
новым обстоятельствам. Поэтому само 
отсутствие этих правил свидетельствует 
о наличии имеющего конституционную 
значимость пробела в правовом регули-
ровании, вступающего в противоречие в 
том числе с конституционными гарантия-
ми права на вознаграждение за труд, и 
тем самым порождает нарушение 
Конституции Российской Федерации, ее 
статей 19 (части 1 и 2), 37 (часть 3), 46 
(часть 1) и 751.

3.2. Предусмотренная оспариваемой 
по настоящему делу нормой процессу-
альная гарантия защиты прав и законных 
интересов работника как слабой стороны 
трудового договора основана на специ-
фике трудовых отношений, которые 
характеризуются экономическим и орга-
низационным неравенством сторон, под-

чинением работника распорядительной 
и дисциплинарной власти работодателя. 
Из этого вытекает необходимость в ходе 
судебного разбирательства удостове-
риться в возникновении (наличии) таких 
отношений между сторонами спора. При 
этом применительно к оценке допусти-
мости жалобы о проверке конституци-
онности положений в том числе Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)» о признании сделок 
должника недействительными Конститу-
ционный Суд Российской Федерации в 
Определении от 30 сентября 2021 года 
№ 2117-О указал, что оценка их возник-
новения (наличия) должна производить-
ся на основе положений трудового зако-
нодательства.

В то же время отсутствие возможно-
сти предотвратить недобросовестные 
действия и восстановить разумный 
баланс интересов участников правоотно-
шений в случаях, когда взыскание 
денежных средств осуществляется под 
видом заработной платы или иных 
выплат, вытекающих из трудовых отно-
шений, при фактическом отсутствии 
последних, влекло бы необоснованное 
создание преимуществ для лиц, злоупо-
требляющих правом, нарушало бы права 
и законные интересы других лиц. Как 
отметил Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в Определении от 14 
декабря 2021 года № 2644-О, с учетом 
положений Конституции Российской 
Федерации, ее статьи 15 (часть 2) об обя-
занности всех соблюдать закон и статьи 
17 (часть 3) о недопустимости осуще-
ствления прав и свобод человека и гра-
жданина в нарушение прав и свобод дру-
гих лиц, не могут пользоваться защитой 
закона и суда денежные притязания, 
которые ― вопреки общеправовым 
принципам добросовестности и недопу-
щения злоупотреблений правом ― осно-
ваны на недобросовестном использова-
нии возможностей, предоставленных 
действующим регулированием; иное 
вынуждало бы суд присуждать выплаты 
по такого рода требованиям и тем самым 
предоставлять им защиту ― вопреки 
назначению правового государства и 
правосудия, которое определяется 
Конституцией Российской Федерации, в 
частности ее статьями 1 (часть 1), 18, 45, 
46 (части 1 и 2) и 118 (часть 1).

Эта позиция применима и к опреде-
лению правил поворота исполнения 
решения суда. Предусмотренная законо-
дательством гарантия в виде запрета 
поворота исполнения вступившего в 
законную силу решения суда не может, в 
силу указанных конституционных поло-
жений, распространяться на случаи 
взыскания денежных средств, право на 
получение которых основано на недо-
бросовестном использовании юридиче-
ских возможностей, выразившемся в 
применении правовых форм, установ-
ленных для трудовых отношений, при 
фактическом отсутствии таковых.

 4. Таким образом, абзац второй части 
третьей статьи 445 ГПК Российской 
Федерации не соответствует Конститу-
ции Российской Федерации, ее статьям 
19 (части 1 и 2), 37 (часть 3), 46 (часть 1), 
55 (часть 3) и 751, в той мере, в какой в 
системе действующего правового регу-
лирования эта норма допускает поворот 
исполнения вступившего в законную 
силу решения суда, принятого по делу о 
взыскании работником (бывшим работ-
ником) денежных сумм по требованиям, 
вытекающим из трудовых отношений, в 
случае его пересмотра по вновь открыв-
шимся или новым обстоятельствам, при-
том что само наличие трудовых отноше-
ний не было опровергнуто в судебном 
порядке, а отмененное решение суда не 
было основано на сообщенных гражда-
нином ложных сведениях или представ-
ленных им подложных документах.

В соответствии со статьей 80 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации» вынесение по настоящему 
делу Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации обязывает 
федерального законодателя внести в 
правовое регулирование изменения, сле-
дуя правовым позициям, высказанным в 
настоящем Постановлении.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать абзац второй части тре-

тьей статьи 445 ГПК Российской Федера-
ции не соответствующим Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 19 
(части 1 и 2), 37 (часть 3), 46 (часть 1), 55 
(часть 3) и 751, в той мере, в какой в 
системе действующего правового регу-
лирования эта норма допускает поворот 
исполнения вступившего в законную 
силу решения суда, принятого по делу о 
взыскании работником (бывшим работ-
ником) денежных сумм по требованиям, 
вытекающим из трудовых отношений, в 
случае его пересмотра по вновь открыв-
шимся или новым обстоятельствам, при-
том что само наличие трудовых отноше-
ний не было опровергнуто в судебном 
порядке, а отмененное решение суда не 
было основано на сообщенных гражда-
нином ложных сведениях или представ-
ленных им подложных документах.

 2. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и основан-
ных на них правовых позиций Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
изложенных в настоящем Постановле-
нии,  ― внести в действующее правовое 
регулирование необходимые изменения.

Впредь до внесения в гражданское 
процессуальное законодательство изме-
нений, вытекающих из настоящего 
Постановления, абзац второй части тре-
тьей статьи 445 ГПК Российской Федера-
ции подлежит применению с распростра-
нением установленных им правил на 
случаи пересмотра по вновь открывшим-
ся или новым обстоятельствам судебных 
постановлений по делам о взыскании 
денежных сумм по требованиям, выте-
кающим из трудовых отношений, если 
само их наличие не было опровергнуто в 
судебном порядке, а отмененное реше-
ние суда не было основано на сообщен-
ных гражданином ложных сведениях или 
представленных им подложных доку-
ментах.

 3. Судебные постановления, выне-
сенные по делу с участием гражданина 
Елисеева Игоря Николаевича на основа-
нии абзаца второго части третьей статьи 
445 ГПК Российской Федерации, подле-
жат пересмотру, если для этого нет иных 
препятствий.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 10-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности абзаца второго части третьей статьи 445 Гражданского процессуального кодекса 
Российской Федерации в связи с жалобой гражданина И.Н.Елисеева

город Санкт-Петербург  10 марта 2022 года

ПРОЕКТ Условия 
содержания заключенных 
предложено смягчить

Кофе-брейк 
в камере

Владислав Куликов

Министерство юстиции России намерено значительно 
смягчить условия для заключенных в СИЗО и колони-
ях. В камерах для беременных женщин появятся душе-
вые кабинки. Арестантам в следственных изоляторах 
разрешат лежать днем на кроватях и читать электрон-
ные книги. Эти и многие другие новации предусмотре-
ны проектами новых правил для заключенных.

Ведомство вынесло на обсуждение пакет докумен-
тов. В одном из них прописываются правила внутрен-
него распорядка для СИЗО, в другом — для колоний. 
Важные новации: будут смягчены правила обысков. 
В СИЗО, где установлены специальные сканеры, аре-
стантов не будут раздевать для личного обыска. Вы-
явить запрещенные предметы поможет аппаратура.

Если же по каким-то причинам появится необходи-
мость провести полный личный обыск, это надо будет 
сделать за ширмой. Также правила расширяют и пере-
чень предметов, которые заключенным разрешено 
иметь при себе и получать в посылках.

Теперь в СИЗО можно будет передавать арестантам 
термобелье, триммеры для бритья волос (они будут 
выдаваться заключенным на время бритья), пласти-
ковые многоразовые контейнеры для хранения про-
дуктов питания (не более 4 штук объемом до 0,5 лит-
ра), чай и кофе, сухое молоко, пищевые концентраты 
быстрого приготовления, не требующие кипячения 
или варки.

«В целом, говоря о системе ФСИН, наша задача — со-
здать человеческие условия для людей, которые совер-
шили преступление, но тем не менее являются нашими 
гражданами, — рассказал ранее на встрече с Уполномо-
ченным по правам человека в РФ Татьяной Москалько-
вой министр юстиции России Константин Чуйченко. — 
Предусмотренные законодательством ограничения не 
должны причинять страдания и унижать человеческое 
достоинство. Наша задача — модернизировать прави-
ла внутреннего распорядка, нормы вещевого доволь-
ствия и питания». Он особо подчеркнул, что проекты 
новых правил подготовлены при участии правозащит-
ных организаций и научного сообщества. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Управляющая компания АО «ВИнКо» сообщает о земель-
ных участках, находящихся в государственной, муниципаль-
ной собственности, расположенных в границах ОЭЗ ППТ 
«Центр» на территории Новоусманского муниципального рай-
она Воронежской области и не сданных в аренду по состоянию 
на 31.03.2022 г., с кадастровыми номерами: 

36:16:5500006:371, площадь 60 000 кв. м;
36:16:5500006:115, площадь 100 000 кв. м; 
36:16:5500006:139, площадь 118 513 кв. м; 
36:16:5500006:184, площадь 28 145 кв. м; 
36:16:5500006:410, площадь 65 256 кв. м; 
36:16:5500006:588, площадь 94 547 кв. м;
36:16:5500006:591, площадь 200 012 кв. м;
36:16:5500006:437, площадь 1819 кв. м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить по телефону: +7 (473) 210-03-22.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24 «Об 
утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электри-
ческой энергии» ПАО «ФСК ЕЭС» сообщает, что:

31.03.2022 на официальном сайте компании 
по адресу: http://www.fsk-ees.ru в разделе «Потре-
бителям/ Раскрытие информации в соответствии 
с постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24» размещена информация о структуре и объеме 
затрат на производство и реализацию товаров (работ, 
услуг).

ООО «Газпром экспорт»  
извещает о проведении торгов (аукциона) 
в электронной форме на право заключения 

договора купли-продажи имущества
Собственник: ООО «Газпром экспорт»
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП 

ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: + 7 (812) 646-18-91, +7 (812) 646-

18-96.
Дата проведения торгов: 27.04.2022 в 12.00 (МСК)
Дата начала приема заявок: 25.03.2022 в 12.00
Дата и время окончания приёма заявок: 25.04.2022 

до 18.00 (МСК)
Предмет продажи: 3-х комнатная квартира по адресу: 

г. Санкт-Петербург, ул. Стремянная, д. 15/1, лит. А, кв. 10.
Начальная цена: 36 638 300,00 рублей (НДС не облагается).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ОБРАЗОВАНИЕ Составлен 
предметный рейтинг
вузов России

Совет 
от ректора

Мария Агранович

Где лучше всего учат физике, истории, математике? 
Куда чаще всего поступают олимпиадники? Россий-
ский союз ректоров (РСР) представил первый пред-
метный рейтинг вузов в рамках международного 
рейтинга «Три миссии университета». 

 — Год назад на заседании Союза ректоров мы при-
няли решение создать линейку отраслевых и пред-
метных рейтингов, которые бы дополняли общий ву-
зовский перечень, — рассказал ректор МГУ им. Ломо-
носова, президент РСР Виктор Садовничий. — В них, 
так же как и в рейтинге «Три миссии...», учтены не 
только научные и образовательные показатели, но 
и важность вуза для общества, страны и самое глав-
ное — региона. 

В рейтинг вошло 136 университетов по 29 пред-
метам. В будущем, по словам Виктора Садовничего, 
предметов станет больше — до 60. 

Лидером рейтинга по качеству подготовки стал 
МГУ им. Ломоносова — вуз получил максимальные 
баллы сразу по 12 предметам — математике, физике, 
химии, биологии, географии, филологии и журнали-
стике и другим. Второе место по числу призовых мест 
у СПбГУ, третье — у Высшей школы экономики. 

В лидерах по масштабам подготовки — медицина, 
информационные технологии и педагогическое об-
разование. Здесь учится больше всего студентов.

Победители олимпиад, у которых есть право выбо-
ра вуза и направления, чаще выбирают физику, отме-
тил глава Ассоциации составителей рейтингов Дмит-
рий Гришанков. На втором месте тоже физика, но уже 
ядерная и технологии, а на третьем — математика.  

СЛЕДСТВИЕ Глава СКР 
проверил, как расследуют 
дела о задержке зарплат

Лучше 
заплатить сразу

Наталья Козлова

Оперативное совещание, которое за закрытыми две-
рями провел председатель Следственного комитета 
Александр Бастрыкин, касалось жизненно важного 
для граждан вопроса — расследования его ведомством 
фактов невыплаты заработной платы. 

О том, насколько проблема серьезна, говорят дан-
ные Роструда. По ним задолженность отечественных 
предприятий перед своими сотрудниками на 1 марта 
этого года составляла больше 12 миллиардов рублей. 

На совещании было сказано, что, по данным след-
ственного ведомства, самый большой общий долг по 
зарплате отмечен в Московского регионе и Башки-
рии. Причем в Башкирии работодатели не выполнили 
свои обязательства перед девятью с половиной тыся-
чами работников. И эти люди не получили 678 мил-
лионов честно заработанных рублей. 

«Существенными» назвали в СК суммы долга по 
зарплате в Санкт-Петербурге, Красноярском крае, Са-
марской и Саратовской областях.

На оперативном 
заседании Алек-
сандр Бастрыкин 
озвучил очень ин-
тересные цифры. 
Так, в прошлом году 
по фактам невыпла-
ты заработной пла-
ты Следственный 
комитет отправил 
в суд 762 уголов-
ных дела. А прекра-
тил — «в связи с пол-
ным погашением 
задолженности 
в ходе следствия» — 783 дела. Всего же на стадии след-
ствия обвиняемыми было возмещено 3 миллиарда 
877 миллионов рублей, или 80 процентов от размера 
ущерба. Кроме того, было арестовано имущество под-
следственных на два с половиной миллиарда рублей. 
В ведомстве сказали, что это позволит «в максималь-
ном объеме» возместить работникам ущерб по уже от-
правленным в суды делам.

На совещании отчитывались о проверках и рас-
следовании уголовных дел о невыплате заработной 
платы руководители подразделений Следственного 
комитета по Московской области, по Смоленской об-
ласти, по Волгоградской области. Они доложили, ка-
кие мероприятия провели, а главное, какие заплани-
ровали для сокращения задолженности по зарплате 
«на подведомственной территории».

— В связи с отмеченными недостатками в работе 
подчиненных в указанных подразделениях предсе-
датель СК России поручил представить дополнитель-
ные сведения о принимаемых мерах в этом направле-
нии и назначил проведение служебных проверок цен-
тральным аппаратом ведомства, — заявили в СКР. 

После того как выступили подчиненные, Алек-
сандр Бастрыкин сказал, что непосредственно 
в регионах необходимо организовывать эффективное 
межведомственное взаимодействие не только с ор-
ганами статистики, но и с подразделениями Государ-
ственной инспекции труда. 

Это необходимо для получения «объективных дан-
ных о размере задолженности и своевременного при-
нятия мер к ее погашению».

Можно сказать, что главным итогом оперативно-
го совещания было поручение главы ведомства руко-
водителям подразделений СК — не просто взять эту 
категорию уголовных дел под контроль, а «принять 
действенные меры к оперативному погашению за-
долженности по заработной плате, исключить прак-
тику прекращения уголовных дел до полной выплаты 
долга». 

Бастрыкин потребовал, чтобы следователи для 
возмещения ущерба гражданам не только наклады-
вали аресты на имущество, но и « противодейство-
вали мерами правового характера фактам ложного 
банкротства».

Глава ведомства подчеркнул, что сегодня, в усло-
виях ухода с отечественного рынка некоторых запад-
ных компаний, необходимо обеспечить сохранность 
рабочих мест для тех, кто находится в зоне риска. Ве-
домство должно проследить за начислением работни-
кам всех причитающихся им выплат, а также «не допу-
стить злоупотреблений и нецелевого использования 
средств при освоении дотаций, направляемых госу-
дарством на программы занятости населения».  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала в 23 регионах России 60 сторонников 
украинских неонацистов, которых курировали киевские спецслужбы 

Террористы на экспорт
Иван Егоров

С
отрудники ФСБ совмест-
но с МВД и СК в результа-
те скоординированной 

операции задержали в 23 регио-
нах России 60 сторонников 
украинской неонацистской мо-
лодежной группировки «М.К.У.».

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, в ме-
стах проживания задержанных 
были изъяты охотничьи ружья 
и патроны к ним, а также раз-
личное холодное оружие. Кро-
ме того, была обнаружена пере-
писка задержанных с главарем 
«М.К.У.» — гражданином Укра-
ины Егором Красновым. В ней 

были фото и видеозаписи так 
называемых акций «прямого 
действия», инструкции по их 
проведению и вовлечению но-
вых участников. В свою очередь 
ЦОС ФСБ показал оперативные 
кадры задержания неонаци-
стов, а также их допросы.

«В конце 2021 года я под 
воздействием радикальных 
интернет-сообществ увлекся 
идеологией движения «М.К.У.», 
члены которого совершают 
теракты и нападают на людей 
с ножами и делают много чего 
другого», — рассказал один из 

задержанных молодых людей. 
Еще один задержанный сооб-
щил, что еще в 2020 году всту-
пил в ряды националистов и за-
писал в своем Telegram-канале 
ролик в стиле «М.К.У.» с призы-
вом убивать и сжигать людей 
по национальному признаку. 
Остальные задержанные также 
признались, что распространя-
ли идеи украинских неонаци-
стов в соцсетях.

В ФСБ напомнили, что ор-
ганизация неонацистов была 
создана Егором Красновым 
2000 года рождения, под патро-
нажем украинских спецслужб. 
За последние полтора года 
в России задержано уже около 
250 участников и сторонников 

«М.К.У.», которые прониклись 
идеями неонацистов. Басман-
ный суд Москвы 15 февраля за-
очно арестовал Егора Красно-
ва в том числе по обвинению 
в убийстве двух и более лиц. 

По  некоторым данным, 
именно члены «М.К.У.» могут 
стоять и за подрывом в августе 
прошлого года рейсового авто-
буса в Воронеже. Тогда два пас-
сажира погибли, а еще два де-
сятка пострадали. 

Вполне возможно, что воен-
ная спецоперация на Украине 
ускорит задержание Краснова 
и его кураторов из СБУ, кото-
рые несколько лет экспорти-
руют идеи террора и нацизма 
в  Россию.  

ПРЕЦЕДЕНТ 

Автосалон 
вернул деньги 
за проданную 
15 лет назад 
машину

ОТСЧЕТ СРОКА 
ДАВНОСТИ 
Константин Бахарев

Автосалон вернул деньги ав-
товладельцу за купленную 
15 лет назад машину. Она ока-
залась с подвохом. Юрист разъ-
яснил, что срок давности начи-
нается не с момента продажи, 
а с момента обнаружения недо-
статка. 

Пермский краевой суд оста-
вил в силе решение городско-
го суда Березников о взыска-
нии с дилера 500 тысяч рублей 
в пользу клиента, купившего 
у него автомобиль с поддельны-
ми ПТС и VIN-номером.

Клиент в 2007 году ку-
пил в автосалоне машину 
HONDA CR-V 2006 года выпус-
ка, заплатив за нее 281 тыся-
чу рублей, и спокойно ездил на 
ней до 2020 года. Потом сдал 
ее в пермский автосалон за 
270 тысяч рублей. Там машину 
вскорости купил некий гражда-
нин и буквально через месяц 
перепродал ее. 

А у очередного владельца на-
чались проблемы. При осмотре 
в ГИБДД сотрудники полиции 
обнаружили, что в автомобиле 
вварена пластина с VIN-номе-
ром. Таким образом изменена 
идентификационная маркиров-
ка автомобиля. Кроме того, экс-
перты установили, что подде-
лан и ПТС.

Владелец «Хонды», есте-
ственно, решил вернуть свои 
деньги. И уже через месяц по со-
глашению получил их. Тот, кто 
выплатил деньги, пришел с пре-
тензией в пермский автосалон 
и тоже смог вернуть потрачен-
ные средства. Автосалон также 
взыскал свои деньги с первона-
чального владельца. Тому же не 
оставалось ничего иного, как 
потребовать возмещения убыт-
ков с дилера. Но в компании 
не соглашались вернуть день-
ги. На суде, до которого дошло 
дело, ее представитель привел 
ряд доводов против иска жите-
ля Прикамья. Например, что ис-
тек срок давности для обраще-
ния в суд. Однако пермский 
краевой суд решил, что покупа-
тель узнал о проблемах с «Хон-
дой» в 2020 году, и трехлетний 
срок для подачи иска еще не 
истек. А что касается вопроса 
о подделке ПТС, то судьи отме-
тили, что покупатель не обла-
дает  специальными знаниями 
для распознавания фальшивых 
 документов.  

Закон 
взаимного тяготения

Весь мир в  прямом 
эфире наблюдал: аме-
риканский астронавт 

возвращен на Землю штатно и в 
срок. Как и планировалось.

Кстати, те, кто видел транс-
ляцию закрытия люков между 
«Союзом МС-19» и МКС, могли 
сами убедиться, насколько теп-
лая, дружеская атмосфера ца-
рит на борту орбитальной стан-
ции. Сколько искренности в ру-
копожатиях, улыбках, друже-
ских объятиях «на прощание»… 

Это действительно еди-
ная команда, говорящая на од-
ном профессиональном языке. 
А сколько юмора! «Так, все на 
месте, сейчас пересчитаю…». — 
эти слова Олега Артемьева 
перед задраиванием люка стан-
ции слышали миллионы.

На космической станции 
продолжается трудовая вах-
та. Накануне командование 
МКС временно передано аме-
риканскому астронавту Тома-
су Маршберну: Шкаплеров вру-
чил ему символический ключ 
от станции. «Том, я знаю тебя, 
ты профессионал и будешь про-
фессиональным командиром 
МКС», — сказал Антон. Марш-
берн, в свою очередь, на рус-
ском языке пожелал членам 
экипажа «Союз МС-19» мяг-
кой посадки. Об этих деталях 
рассказал Олег Артемьев, ко-
торый является одновременно 
спецкором ТАСС.

Именно Артемьев в конце ап-
реля примет ключ уже от Марш-
берна, когда тот будет возвра-
щаться на Землю.

Сейчас в экипаже 67-й дли-
тельной экспедиции на МКС 
трое космонавтов «Роскос-
моса» — Олег Артемьев, Денис 
Матвеев и Сергей Корсаков, 
трое астронавтов NASA — Томас 
Маршберн, Раджа Чари, Кейла 
Бэррон и астронавт Европей-
ского космического агентства 
Маттиас Маурер.

Между тем на состоявшей-
ся за день до возвращения эки-
пажа «Союза МС-19» рабочей 
встрече с представителями экс-
пертного совета глава «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин напо-
мнил, что ждет от космических 
агентств стран — партнеров по 
МКС — NASA, ESA и CSA — от-
ветов на письма с требованием 
снятия санкций с предприятий 
«Роскосмоса» ЦНИИмаш и РКЦ 
«Прогресс». По его словам, в за-
висимости от них будет выра-
ботано решение о дальнейшем 
участии России в проекте МКС. 

В том числе наверняка — 
и судьба так называемых пере-
крестных полетов. Ванде Хай 
на данный момент последний 
американский астронавт, при-
бывший на Международную 
космическую станцию на рос-

сийском корабле. Напомним: 
с 2011 года, когда американские 
шаттлы встали на прикол, эки-
пажи на орбиту возили только 
наши «Союзы». А до этого дей-
ствовала перекрестная систе-
ма, по которой американские 
астронавты получали места на 
российских кораблях, а россий-
ские космонавты — на амери-
канских. 

В ноябре 2020 года состоял-
ся первый в истории регуляр-
ный рейс космического част-
ника: на МКС прилетел новый 
пилотируемый корабль Илона 
Маска Crew Dragon. США вновь 
начали отправлять астронавтов 
из своего космопорта на своем 
корабле. Сразу возник вопрос: 
будут ли российские космонав-
ты летать на Crew Dragon?

В ноябре прошлого года 
«Роскосмос» и NASA достиг-
ли принципиального согласия 
по возобновлению перекрест-
ных полетов. В «Роскосмосе» 
рассказывали: в случае подпи-
сания соглашения космонавта 

Анну Кикину (на сегодня она 
единственная женщина в рос-
сийском звездном отряде) пла-
нируется ввести в состав основ-
ного экипажа Crew Dragon, 
запуск которого предполагает-
ся в августе 2022-го. А вместо 

нее в состав основного экипа-
жа корабля «Союз МС-22», ко-
торый должен полететь в сентя-
бре, — астронавта NASA Фран-
циско Рубио.

Впрочем, по словам Дмит-
рия Рогозина, перекрестные 

полеты — далеко не самый глав-
ный элемент сотрудничества по 
МКС. Нужный при хороших, до-
брых отношениях. 

Срок работы станции исте-
кает в 2024 году, однако Россия 
и США обсуждают продление 
работы станции. Руководство 
NASA не раз заявляло, что рас-
считывает продлить эксплу-
атацию МКС минимум на де-
сять лет. Но «Роскосмос» не мо-
жет закрывать глаза на враждеб-
ные действия американцев.  

«Союз» доставил на Землю
американского астронавта
точно по расписанию.

А К Ц Е Н Т

Марк Ванде Хай на данный момент последний американский 
астронавт, прибывший на Международную космическую 
станцию на российском корабле Начало течения 

срока исковой 
давности напря-
мую связывается 
с днем, когда гра-
жданин узнал 
о нарушении свое-
го права. Наш 
герой узнал о нем, 
когда в отношении 
него возбудили 
уголовное дело 

СК: на стадии
следствия
обвиняемыми 
было возмещено 
80 процентов 
от размера ущерба

А К Ц Е Н Т

Возможно, что военная спецоперация 
на Украине ускорит задержание Краснова 
и его кураторов из СБУ, которые
экспортируют идеи террора в РФ
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КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА

Лев Воропаев, адвокат: 
— Согласно действующему законо-

дательству продавец обязан пере-

дать покупателю автомобиль, сво-

бодный от любых прав третьих лиц 

и пригодный для целей, для кото-

рых он используется, то есть кото-

рый не имеет неустранимых недо-

статков. В случае нарушения дан-

ных условий, например наличия 

замененных номеров на номер-

ных агрегатах автомобиля и под-

дельных документов на него, о чем 

наш герой не был поставлен в из-

вестность, покупатель вправе 

отказаться от исполнения догово-

ра и потребовать возврата денег 

за транспортное средство.

Что касается того, что сделка была 

совершена в 2007 году и по про-

шествии стольких лет гражданин 

смог вернуть себе деньги за про-

данный автомобиль, следует отме-

тить следующее: действующие 

нормы права связывают начало 

течения так называемого срока 

исковой давности с днем, когда 

гражданин узнал о нарушении 

своего права. Наш герой о нару-

шении своих прав узнал только 

после возбуждения уголовного 

дела по факту подделки идентифи-

кационной маркировки на автомо-

биле в 2020 году.

Подготовил Владимир Баршев.

Кстати

Как подчеркнул на встрече с экспертами Дмитрий 

Рогозин, в текущих внешнеполитических условиях 

«Роскосмос» занял активную позицию с целью обес-

печения безопасного развития отрасли в условиях 

антироссийских санкций: были прекращены про-

грамма запусков спутников OneWeb ракетами-носи-

телями «Союз-2», поставка в США ракетных двига-

телей РД-181 и авторское сопровождение оставших-

ся двигателей РД-180, реализация совместных с Гер-

манией научных экспериментов на Международной 

космической станции и с Францией — программы 

«Союз» в Гвианском космическом центре».

В пилотируемой программе «Роскосмос» ориентиру-

ется на развертывание Российской орбитальной слу-

жебной станции. Ее эскизный проект РКК «Энергия» 

должна завершить в этом году.

Кроме того, глава «Роскосмоса» рассказал, что про-

грамма импортозамещения для российских ра-

кет-носителей была завершена в 2019 году, а запрет 

на поставку в Россию электронной компонентной 

базы для космических аппаратов решается унифика-

цией технических решений. Санкции не помешают 

выполнению программы производства спутников 

в период до 2028 года, но реализация части работ, 

возможно, сдвинется по срокам. Приоритетом в те-

кущей обстановке становится производство аппара-

тов в интересах Минобороны России.

Несмотря на санкции, успешно завершены испыта-

ния системы высокоточной посадки для автоматиче-

ской станции «Луна-25», и в середине лета ожидается 

ее запуск с космодрома Восточный. По словам Рого-

зина, сохраняются планы создания последующих 

станций — «Луна-26» и «Луна-27», а также ультрафи-

олетовой космической обсерватории «Спектр-УФ».
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С МЕСТА СОБЫТИЯ 
В Новосибирске 
завершился уникальный 
детско-юношеский турнир 

На улице 
Биатлонной

Илья Соболев, Новосибирск

Вчера в Тюмени стартовал открытый чемпионат Рос-
сии по биатлону. Символично, что в этот же день в Но-
восибирске завершился сезон турнира, на котором, 
возможно, свои первые шаги делали будущие чемпио-
ны страны, а то и мира, Кубок Анны Богалий.

Эта история началась в 2013 году и как раз в Но-
восибирске. Могла ли тогда двукратная олимпийская 
чемпионка, едва завершившая карьеру, мечтать, что 
турнир, названный ее именем, будет проходить по 
всей стране и собирать сотни участников? К примеру, 
в нынешнем сезоне этапы турнира принимали Мур-
манск, Магнитогорск, Южно-Сахалинск, Рыбинск, 
Саранск. А на финальные соревнования в новосибир-
ский биатлонный комплекс, что на улице Биатлонной, 
приехали порядка 600 спортсменов. Более массового 
турнира в детско-юношеском биатлоне в нашей стране 
просто не существует.

Важной вехой в развитии Кубка в свое время стало 
появление Содружества поддержки детского и юноше-
ского биатлона. Организации, с помощью которой ре-
шение многих бюрократических вопросов стало про-
ще. Сейчас в ней состоят более 55 регионов, а руководит 
ею, конечно же, сама Анна Богалий. Впрочем, это вовсе 
не значит, что она 
погребла себя в ка-
бинете бумажной 
волокитой. Совсем 
без этого тоже не-
льзя, но во время со-
ревнований Анна 
Ивановна всегда в 
гуще событий. Она 
дает старт, она сни-
мает на видео ли-
деров на огневых 
рубежах, она лич-
но поздравляет победителей на финише и подбадрива-
ет тех, кто выступил не так удачно. По пути расписыва-
ется на лыжах у всех желающих, а еще может внезапно 
остановиться, потому что вспомнила: вот этой вот де-
вочке нужно объяснить, как правильно класть ноги при 
стрельбе из положения лежа.

В Кубке Анны Богалий биатлонисты соревнуются 
в пяти возрастных группах: 10 лет, 11—12 лет, 13—14 
лет, 15—16 лет, 17—18 лет. Понятно, что в первых трех 
категориях биатлон выглядит не совсем так, как мы 
привыкли видеть его по телевизору. Дистанцию юные 
атлеты проходят без винтовок: оружие их ждет непо-
средственно на стрельбище. Самые маленькие стре-
ляют только из положения лежа и с опоры. Винтовки — 
пневматические, до мишеней — десять метров. С 15 лет 
спортсменам доверяют мелкокалиберную винтовку, 
и бегут они с ней на спине. Но, по большому счету, на 
этом различия и заканчиваются. Подход одинаково се-
рьезный для всех. На соревнованиях используется тот 
же тайминг (программное обеспечение для отслежи-
вания движения спортсменов и финиша), что и  стартах 
высшего уровня. За регламентом следят строго: нару-
шения фиксируются на видео и потом тщательно раз-
бираются. Восхищения организацией турнира не смог 
скрыть даже глава Союза биатлонистов России (СБР) 
Виктор Майгуров, побывавший на открытии соревно-
ваний: «Не хуже, чем на Кубке мира».

Разумеется, чтобы этот сложный механизм запу-
стился и работал, нужна сильная команда единомыш-
ленников. У Богалий она есть. Профессионалов, благо-
даря которым Кубок успешен, порядка 25—30 чело-
век, причем все из разных городов. Их количество на 
каждом этапе варьируется в зависимости от уровня 
принимающей стороны. Важна, конечно, и поддерж-
ка супруга Анны, Андрея Левунина, компания которо-
го «Лыжный мир» — титульный спонсор турнира. А это 
солидная визуальная составляющая соревнований: 
бибы участников, брендированные винтовки (их выда-
ют всем, у кого нет пока возможности заиметь свою), 
рюкзаки, тренировочные футболки. И, конечно, в це-
лом финансирование соревнований, что в нынешних 
условиях, мягко говоря, непростая история.

Юные биатлонисты соревнуются в пяти дисци-
плинах: индивидуальная гонка, спринт, суперспринт, 
масс-старт и смешанная эстафета. Очки начисляют-
ся по ходу сезона, как и в Кубке мира. В каждой воз-
растной категории вручаются красный биб лидера в 
отдельных дисциплинах и желтый биб лидера общего 
зачета. Победители каждого старта заслуженно чест-
вуются на церемониях награждения. И все же Кубок 
Богалий и не столько про результат. Важнее — ощуще-
ние праздника, включенности в биатлонную семью. 
Соревнования сами по себе — инструмент развития. 
Вот, пожалуй, главная идея Богалий.

Поэтому в программе новосибирского этапа не 
только собственно старты. Это и общение с психоло-
гом, и с самой Богалий. Это фестивальная «эстафета 
дружбы», в которой в одной команде оказываются са-
мые взрослые и самые маленькие вопреки географи-
ческому принципу. Передача эстафеты, когда уже, по 
сути, взрослого спортсмена сменяет 10-летний шкет, 
отдельное, умилительное зрелище.

А еще в Новосибирске провели гонку тренеров, где 
судьями были дети. Собственно, с этого и началось мое 
приключение на Кубке Богалий. Я приехал аккурат к 
церемонии награждения, которая все никак не начи-
налась. Оказывается, на команду Анны Богалий, вы-
игравшую гонку, был подан протест. Анна Ивановна в 
итоге первое место отстояла. И это был тоже урок для 
всех. Важны даже самые незначительные победы, и за 
них тоже нужно бороться. Как это на протяжении сво-
ей карьеры и делала Анна Богалий. Мама детского би-
атлона в России. 

ФУТБОЛ Сборные Португалии и Аргентины примут участие 
в чемпионате мира, который пройдет в Катаре

Роналду ждет Месси

Артур Нанян 

С
енсации не случи-
лось: сборная Пор-
тугалии уверенно 
обыграла на своем 
поле Северную Ма-
кедонию (2:0) и в 
шестой раз подряд 
вышла на первен-
ство планеты.

Ассистент Криштиану 
Футболисты Северной Ма-

кедонии и так вошли в историю, 
не пустив в Катар действующих 
чемпионов Европы итальянцев. 
Если откровенно, шансов на 
второй подряд подвиг у «крас-
ных львов» было маловато: 
португальцы объективно выше 
классом, к тому же матч прохо-
дил в Порту. 

В итоге все решил дубль Бру-
ну Фернандеша, которого в ны-
нешнем сезоне нещадно крити-
куют за его выступления в со-
ставе «Манчестер Юнайтед». 
«Самое главное — мы добились 
своей цели. У нас бывали мат-
чи посильнее, но этот все рав-
но выделяется, поскольку он 
обеспечил нам путевку в Катар. 
Мне важно помогать команде. Я 
в ней не только для того, чтобы 
забивать мячи. Вероятно, моя 
стабильность в сборной связа-
на с тем, что я исполняю то, чего 
от меня хочет тренер», — отме-
тил Бруну.

Несмотря на отсутствие го-
лов в двух стыковых встречах, 
главной звездой португальской 
команды по-прежнему остается 
Криштиану Роналду. Для ветера-
на этой сборной предстоящий 
чемпионат мира станет пятым 
в карьере. К слову, Роналду не 
пропустил ни одного крупного 
турнира (первенство планеты и 
чемпионат Европы) с 2004 года. 
Однако наивысшего результата 
Португалия с Роналду добилась 
на первом для него ЧМ — в 2006 
году, когда «европейские бра-
зильцы» дошли до полуфинала, 
где уступили французам.

— Чемпионат мира без Пор-
тугалии невозможен. В этом во-
просе нет никаких индивиду-
альностей. Мы были удивлены 
победой Северной Македонии 
над Италией. Но теперь цель 
достигнута — мы едем в Катар. 
Спасибо всем португальцам 
за их неустанную поддержку, — 
подчеркнул Роналду. 

Еще один ветеран порту-
гальцев — Пепе — считает, что 
его сборной по силам впервые в 

истории завоевать Кубок мира. 
«Думаю, наша заслуга состоит 
в том, что мы ставим команд-
ную работу выше качеств лю-
бого футболиста. Я видел это в 
игре с Турцией, когда вся ска-
мейка запасных стала прыгать, 
празднуя первый гол. Эта поло-
жительная энергетика переда-
валась всем, она помогла нам. У 
нас нет потолка, мы можем дой-
ти до конца в Катаре», — полага-
ет Пепе.

Наконец, главный тренер 
португальской сборной Фер-
нанду Сантуш отметил, что он 
намерен завоевать третий тро-
фей с национальной командой. 
Ранее при нем Роналду и компа-
ния становились чемпионами 
Европы в 2016 году, а спустя три 
года выиграли Лигу наций. 

— Я мечтаю еще об одной по-
беде. Благодарен ребятам за по-
трясающее отношение к делу. 
Первые десять минут мы не мог-
ли наладить игру, но затем все 
встало на свои места. Сегодня 
нам очень помогли болельщики, 
мы чувствовали огромную под-
держку с их стороны. Это заслу-
женный и справедливый итог. 
Не припоминаю, чтобы у сопер-
ника были какие-либо опасные 
моменты, а мы создавали и за-
бивали, — сказал Сантуш. 

В параллельном матче поля-
ки, которые не по спортивному 
принципу вместо России вышли 
в финал стыкового турнира, 
принимали шведов. Напомним, 
что Польша отказалась иг-
рать против нашей команды. А 
ФИФА и УЕФА, вместо того что-
бы засчитать «красно-белым» 
техническое поражение за та-
кой демарш, пошли у них на по-
воду и позволили без борьбы 
пробиться в финал стыков. Сам 
матч со Швецией завершился со 
счетом 2:0 в пользу Польши. 

Вероятно, это был последний 
шанс для звезды скандинавской 
сборной Златана Ибрагимови-
ча сыграть на первенстве пла-
неты. Хотя сам 40-летний фор-
вард признается, что пока не на-
мерен уходить из национальной 
команды. 

— Буду продолжать играть, 
пока позволяет здоровье и пока 
я буду приносить пользу. Встре-
ча с Польшей была равной, в пер-
вом тайме у нас были моменты, 
мы могли забить. После переры-
ва они быстро открыли счет, и 
нам пришлось догонять. Повто-
рюсь: этот поединок с таким же 
успехом мог завершиться в нашу 
пользу, — уверен Златан.  

Король Лео 
Без сюрпризов завершил-

ся отбор в южноамериканской 
зоне. Фавориты квалифика-
ции — Бразилия и Аргентина — 
досрочно обеспечили себе пу-
тевку в Катар, как и Эквадор с 
Уругваем. Пятым финиширо-
вало Перу, которое сыграет в 
межконтинентальных стыках 
с представителем Азии (либо с 
ОАЭ, либо с Австралией). 

Нынешний сезон — один из 
самых неоднозначных для ли-
дера и капитана аргентинской 
сборной Лионеля Месси. В но-
вом клубе — «ПСЖ» — его вы-
ступления оставляют желать 
лучшего. Во Франции его не-
щадно критикуют, а во время 
одной из последних встреч па-

рижан Месси, как и Неймар, 
был освистан своими фаната-
ми. Зато в национальной ко-
манде Лионель невероятно эф-
фективен: с семью голами он 
стал одним из лучших бомбар-
диров «альбиселесты» в квали-
фикации. Занятная статисти-
ка: Аргентина не проигрывает 
более 12 лет в матчах, когда за-
бивает Месси. 

Грядущий чемпионат мира 
станет для Лионеля пятым в ка-
рьере, как и для Роналду. Два 
лучших футболиста мира по-
следнего десятилетия ни разу 
не завоевывали этот трофей. В 
их коллекции есть чемпионат 
Европы (у Криштиану) и Кубок 
Америки у Месси, но на пер-
венствах планеты успехов они 
не добивались, хотя у Лео был 
прекрасный шанс взять Кубок 
в 2014 году, но в финале арген-
тинцы уступили Германии. На-
верняка ЧМ в Катаре будет по-
следним для Роналду и Месси 
в карьере. Понятное дело, что 
как тому, так и другому хочет-
ся напоследок взять вожделен-
ный трофей. 

— После чемпионата мира 
мне придется многое пере-
осмыслить.  Все зависит от 
того, как он пройдет. Я счаст-
лив в сборной, но всему прихо-

дит конец. Скучаю ли я по оч-
ным матчам с Роналду? Про-
шло много времени с тех пор, 
как мы перестали играть в од-
ной лиге. Мы соперничали ин-
дивидуально и на командном 
уровне. Это была очень краси-
вая история для нас и болель-
щиков, она навсегда останет-
ся в истории футбола, — заявил 
Месси. 

Едет в Катар еще одна звез-
да мирового футбола — Неймар. 
Бразильцы завершили отбо-
рочный турнир без единого по-
ражения, заняв первое место. 
В последних трех матчах ква-
лификации «желто-зеленые» 
одержали три победы с раз-
ницей мячей 12-0. Всего Бра-
зилия заработала 45 очков в 

17 встречах отборочного цик-
ла, что является рекордом для 
сборных из Южной Америки. 
Пятикратные чемпионы мира 
могут набрать еще три балла, 
если обыграют в перенесен-
ном матче на своем поле Ар-
гентину. 

— Наши результаты говорят 
сами за себя. Даже после выхо-
да на первенство планеты мы 
не расслабились и продолжа-
ли побеждать. Это говорит не 
только об уровне команды, но 
и мотивации, психологии. Мои 
футболисты в каждом поедин-
ке настроены только на макси-
мум — неважно, речь о товари-
щеской встрече или официаль-
ной, — сказал главный тренер 
бразильцев Тите.

Не сыграют на первенстве 
планеты чилийцы с Алексисом 
Санчесом и Артуро Видалем, а 
также колумбийцы с Хамесом 
Родригесом, Радамелем Фаль-
као и Хуаном Куадрадо. 

Салах промахнулся 
Настоящий триллер выда-

ли в последний день квалифи-
кации африканские сборные. 
По регламенту десять лучших 
сборных отборочного цикла 
должны были между собой по-
бороться за пять путевок на 
чемпионат мира. 

После домашней победы над 

Сенегалом (1:0) шанс во второй 
раз подряд сыграть на ЧМ вы-
пал Египту. «Фараоны» были на-
строены решительно еще и по-
тому, что в феврале они уступи-
ли в финале Кубка Африки как 
раз сенегальцам. Но реванша не 
получилось: в ответной встре-
че Садио Мане и его партнеры 
выиграли в основное время 1:0 
и оказались сильнее в серии пе-
нальти (3:1), причем один из 
промахов совершил Мохаммед 
Салах. Пока его партнер по «Ли-
верпулю» Мане прыгал от сча-
стья вместе с остальными сене-
гальцами, Салах рухнул на га-
зон и рыдал. Две подряд крупные 
неудачи в составе сборной — это 
большой удар для египтянина. 

Настоящая драма развер-
нулась в Алжире, где местная 
сборная принимала Камерун 
после гостевой победы с ми-
нимальным преимуществом 
— 1:0. В основное время хозяе-
ва все же не удержали «неукро-
тимых львов», пропустив один 
мяч. Судьба этого противосто-
яния решалась в овертайме. 
На 118-й минуте Алжир срав-
нял счет и на тот момент имен-
но он выходил на чемпионат 
мира. Но уже на последних се-
кундах форвард «Лиона» Карл 
Токо Экамби принес Камеруну 
историческую победу (2:1), а 
вместе с ней и путевку на пер-
венство планеты. 

Впервые за 16 лет не сыгра-
ет на ЧМ Нигерия. Оба матча 
«суперорлов» против Ганы за-
вершились вничью — первый 
0:0 и ответный 1:1. Но за счет 
гола, забитого на выезде, по-
бедителем этой дуэли стали 
ганцы. По окончании второй 
встречи болельщики нигерий-
ской сборной устроили беспо-
рядки: они выбежали на поле 
национального стадиона в 
Абудже и начали бросаться бу-
тылками в игроков. Сотрудни-
ки правопорядка не остались в 
стороне и стали атаковать фа-
натов дубинками, а также при-
менили слезоточивый газ. 

Криштиану Роналду уже выигрывал 
первенство Европы. Теперь он хочет 
стать чемпионом мира.

Лионель Месси не скрывает, что надеется завоевать кубок в Катаре, а затем завершить международную карьеру.

А К Ц Е Н Т

Роналду и Месси в пятый раз подряд 
сыграют на первенстве планеты, 
при этом ранее их пути на турнире 
не пересекались

Стрелять из мелкокалиберной винтовки биатлонисты начина-
ют с 15 лет.

НОВОСТИ  
Медведев 
почти догнал 
Джоковича 
в рейтинге ATP

ПРОПИСАЛИ 
ОЧКИ
Анна Козина

Вторая ракетка мира россия-
нин Даниил Медведев вышел в 
четвертьфинал «Мастерса» в 
Майами. Ему нужна еще одна 
победа на турнире, чтобы снова 
потеснить серба Новака Джо-
ковича (сейчас он отстает всего 
на 10 очков) и возглавить миро-
вой теннис.

В матче четвертого круга 
первый сеяный Медведев обы-
грал американца Дженсона Бр-
уксби, занимающего 39-е место 
в рейтинге, со счетом 7:5, 6:1. 

— У Дженсона есть потенци-
ал, чтобы стать топ-тенниси-
стом. Он на самом деле хорош 
и играет лучше своего рейтин-
га, — сказал Даниил в интервью 
на корте. — Я знал, что матч лег-
ким не будет. Мне приходилось 
бороться за каждое очко. Пона-
чалу я не мог подобрать ключ к 
его игре. Переломный момент 
наступил, когда он подавал на 
сет, а я смог сделать брейк. Он 
немного зажался, а я, наоборот, 
прибавил.

За выход в полуфинал Мед-
ведев поспорит с поляком Ху-
бертом Хуркачем. 

Омский 
«Авангард» 
вылетел из 
плей-офф КХЛ

«МАГНИТКА» 
ОТТАЛКИВАЕТ
Анна Бекетова

Магнитогорский «Металлург» 
в седьмом, решающем матче 
одержал победу над омским 
«Авангардом» — 4:0. Таким об-
разом, счет в серии второго ра-
унда плей-офф КХЛ стал 4:3 в 
пользу «Магнитки». А омичи, 
действующие обладатели Куб-
ка Гагарина, вылетели из борь-
бы за трофей и не смогли отсто-
ять свой титул.

Команды установили ре-
корд результативности в од-
ной серии, забив 51 гол (в се-
зоне-2012/13 «Трактор» и 
«Барыс» забросили 47 шайб. 
— «РГ»). Игра получилась дина-
мичной, но и драматичной. За-
щитник магнитогорцев Алек-
сей Маклюков пытался забло-
кировать бросок по своим во-
ротам. Шайба попала ему в го-
лову. Лед Маклюков покинул на 
носилках.

В финале Восточной конфе-
ренции «Металлург» встретит-
ся с челябинским «Трактором». 
Серия стартует 3 апреля мат-
чем в Магнитогорске. В финале 
Западной конференции сойдут-
ся СКА и ЦСКА. Первый матч 
состоится 2 апреля в Санкт-Пе-
тербурге. 

Большунов 
и Непряева 
не жалеют сил 
в Сыктывкаре

ОСВОБОДИТЕ 
ЛЫЖНЮ
Анна Козина

Олимпийские чемпионы Пеки-
на Александр Большунов и На-
талья Непряева продолжают 
подтверждать статус лидеров 
на чемпионате России по лыж-
ным гонкам в Сыктывкаре.
На этот раз они победили в ко-
мандных спринтах: в тандеме 
с Александром Терентьевым и 
Светланой Николаевой.

На счету Большунова уже 
было два «золота» ЧР: в ски-
атлоне и гонке с раздельным 
стартом на 15 км классиче-
ским стилем (индивидуальный 
спринт забрал как раз Терен-
тьев. — «РГ»). Непряева вообще 
никому лыжню не уступила. О 
чемпионском настрое на стар-
ты в Сыктывкаре хорошо ска-
зал Сан Саныч, как называют 
Большунова.

— Я всегда за то, чтобы каж-
дый выкладывался на все сто, 
— заявил Большунов журнали-
стам. — Сегодня мы вместе хо-
рошо поработали, и результат 
получился соответствующим. 
Как будто хорошая интерваль-
ная тренировка. В дальнейшем 
это пойдет на пользу. Нам нуж-
но поддерживать скорости на 
уровне этапов Кубка мира, спо-
койно кататься нет смысла. 

Соревнования 
на Кубке 
Анны Богалий дет-
ские, а подход — 
взрослый

Кстати

На момент подписания номера «РГ» в печать были известны 27 из 32 

участников чемпионата мира. Речь идет о следующих сборных: Англия, 

Бельгия, Дания, Германия, Испания, Нидерланды, Польша, Португалия, 

Сербия, Франция, Хорватия, Швейцария (все — Европа); Аргентина, 

Бразилия, Эквадор, Уругвай (все — Южная Америка); Канада (Северная 

Америка); Сенегал, Марокко, Гана, Камерун, Тунис (все — Африка); 

Иран, Катар, Саудовская Аравия, Япония, Южная Корея (все — Азия). 

Еще один участник ЧМ от Европы определится в июне, когда Уэльс 

встретится с победителем пары Шотландия — Украина. Две оставшиеся 

прямые путевки от Северной Америки практически наверняка заберут 

США и Мексика, а четвертая команда этого континента встретится в 

стыках либо с Соломоновыми Островами, либо с Новой Зеландией. На-

конец, Перу предстоит стык с триумфатором дуэли ОАЭ — Австралия. 

Теперь что касается жеребьевки финальной стадии. Она пройдет в пят-

ницу в Дохе и начнется в 19.00 по московскому времени. Команды бу-

дут разбиты на четыре корзины по восемь сборных в соответствии с 

рейтингом ФИФА, который будет опубликован сегодня. Хозяин турнира 

Катар займет позицию в первой корзине. В четвертой будет зарезерви-

ровано одно место для победителя «Пути А» стыковых матчей квалифи-

кации (Уэльса, Шотландии или Украины). Из каждой корзины будет вы-

брано по одной команде в восемь групп (от А до H) в порядке от первой 

корзины ко второй и так далее.

ЦИФРА

50
МИЛЛИОНОВ

долларов призовых заработает 

победитель чемпионата мира.
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